
Андрей Кончаловский 
о своих новых спектаклях: 
Три взгляда на Шекспира — 
три взгляда на мир. 
Комедия. Трагедия. 
Фантазия

НЕДВИЖИМОСТЬ Павел Крашенинников: с 1 июня упростят 
оформление домов и дачных участков

Решение задачи

П
равительственная комис-
сия поручила столичным 
властям разработать 

способ оформления мелких ава-
рий на скоростных дорогах без 
остановки на них. Количество 
аварий в результате наезда на 
стоящие на трассе машин рас-
тет. При этом в таких ДТП поги-
бает десять из 100 пострадав-
ших. Такие данные приводятся в 
отчете Научного центра по без-
опасности дорожного движения 
МВД России по анализу аварий-
ности за прошлый год.  

Речь идет о случаях, когда на 
скоростных магистралях маши-
ны останавливаются из-за по-
ломки или мелкого ДТП. Число 
таких аварий в прошлом году 
выросло на 6,5 процента. Оно и 
понятно, количество скорост-
ных дорог также выросло. А пра-
вила оформления аварий на них 
не предусматривают возможно-

сти съехать с магистрали. То 
есть не поменялись. 

Недавно столичная Госавто-
инспекция распространила па-
мятку о том, как вести себя в слу-
чае поломки автомобиля на 
МКАД. Главное в этой памятке: 
всем водителям рекомендуется 
как можно быстрее убрать ма-
шину с основного хода. На обо-
чину или в карман для аварий-
ной остановки. Но как себя вести 
в случае ДТП, там не прописано. 

Напомним, что недавно пра-
вительственная комиссия по 
безопасности дорожного дви-
жения дала поручение прорабо-
тать вопрос об оформлении 
подобных ДТП на МКАД, ТТК и 
ЦКАД таким образом, чтобы ав-
томобили на скоростной маги-
страли не стояли. Однако пока 
ответа на этот вопрос нет. 

Как считают в  Госавто-
инспекции, для того, чтобы 
провести подобный экспери-

мент, требуется соответствую-
щее постановление правитель-
ства. Либо это должно быть вне-
сение изменений в Правила до-
р о ж н о г о  д в и ж е н и я ,  л и б о 
отдельное постановление о про-
ведении такого эксперимента в 
том или ином регионе, в кото-
ром будут расписаны способы 
оформления ДТП. Но такого до-
кумента пока нет. 

Главный мотив водителя обя-
зательно оформить даже мелкое 
ДТП, в том числе на скоростной 
магистрали, понятен. Это жела-
ние собственника пострадавше-
го автомобиля получить выпла-
ту от страховой компании. 

Однако действующие сего-
дня правила оформления ДТП 
не позволяют этого сделать, 
если место аварии приходится 
покидать. Точнее, поз-
воляют, но — с некото-
рыми оговорками. .

Владислав Куликов

П
редседатель Коми-
тета Госдумы по 
госстроительству и 
законодательству 
Павел Крашенин-
ников выступил с 
инициативой при-
близить час, когда 
начнут действовать 

расширенные правила «дачной 
амнистии». Например,  гражда-
не смогут в упрощенном поряд-
ке оформить свои дома, в кото-
рых давно проживают.

Напомним, «дачная амни-
стия» действует с 2006 года. Из-
начально предполагался огра-
ниченный срок ее действия. Но 
с тех пор она неоднократно про-
длевалась. За 15 лет ею восполь-
зовались 14 миллионов гра-
ждан.

С 1 сентября должен был 
вступить в силу закон, продле-
вающий «дачную амнистию» до 
1 марта 2031 года. Однако, ско-
рее всего, ждать осени не при-
дется, закон начнет действовать 

раньше. «Принимая во внима-
ние текущую непростую эконо-
мическую ситуацию в стране, 
мы также предлагаем пересмот-
реть сроки вступления в силу 
закона о «дачной амнистии», 
его применение существенно 
снизит административные пре-
пятствия и упростит процедуру 
оформления прав граждан на 
недвижимое имущество, в том 
числе на земельные участки, — 
сообщил корреспонденту «РГ» 
Павел Крашенинников. — Срок 
вступления предлагается изме-
нить на 1 июня 2022 года».

То есть гражданам останется 
ждать чуть меньше месяца. Как 

рассказывают эксперты, прак-
т и к а  в ы я в и л а  ц е л ы й  р я д 
проблем, и не все из них были 
урегулированы законодатель-
ством. Поэтому было решено 
расширить правила «дачной 
амнистии», чтобы упростить 
людям жизнь.

Например, дополнительно 
будут защищены права наслед-
ников в рамках «дачной амни-
стии». Также  должны быть 
устранены препятствия при ле-
гализации построенных жилых 
домов на участках, в отношении 
которых у граждан отсутствуют 
правоустанавливающие доку-
менты. А без оформления прав 

на землю такие граждане лише-
ны и возможности оформить 
права на жилые дома.

В такую трудную юридиче-
скую ситуацию попали в том 
числе многие жители бывших 
рабочих поселков. В советское 
время такие поселения нередко 
возникали вокруг новых фабрик 
и заводов. 

Со временем их преобразо-
вывали в самостоятельные насе-
ленные пункты либо они погло-
щались историческими поселе-
ниями. Жители рабочих посел-
ков имели прописку, к их домам 
подводили коммунальные сети. 
При этом у граждан зачастую от-
сутствовали на руках необходи-
мые документы как на сами 
дома, так и на участки под ними. 
При том, что в таких домах деся-
тилетиями проживает уже не 
одно поколение граждан.

Для решения этой проблемы 
законопроектом вводится меха-
низм упрощенного бесплатного 
оформления прав на жилые дома 
и одновременно на земельные 
участки, на которых они распо-

ложены. Вступающие в силу нор-
мы касаются жилых домов, по-
строенных до 14 мая 1998 года. 
При этом такие дома должны 
быть расположены в границах 
населенного пункта на земель-
ных участках, находящихся в го-
сударственной или муниципаль-
ной собственности.

Для оформления прав на 
жилой дом и земельный участок 
под ним гражданину необходимо 
будет подать лишь одно заявле-
ние в орган местного самоуправ-
ления с приложением имеюще-
гося у него документа, подтвер-
ждающего факт владения домом.

Еще одна важная новация из 
вступаюшего в силу закона. 
Упрощенным механизмом 
оформления в собственность зе-
мельного участка и расположен-
ного на нем жилого дома, по-
строенного до мая 1998 года, 
смогут воспользовать-
ся и наследники преды-
дущих владельцев.
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покушение 
на Владимира 
Соловьева 
и других жур-
налистов гото-
вилось по зада-
нию СБУ

ТЕАТР

Для оформления прав на дом 
и участок под ним необходимо 
будет подать лишь одно заявление.

А К Ц Е Н Т

Практика выявила несколько юридиче-
ских пробелов, из-за которых немалое 
число граждан не могло оформить 
в собственности свои участки с домами

А К Ц Е Н Т

Правила оформления аварий 
не предусматривают возможности 
водителям съехать со скоростной  
магистрали после ДТП

Австралийский доллар  53,8104
Азербайджанский манат  43,1536
Армянский драм**  15,7252
Белорусский рубль  27,5152
Болгарский лев  40,8356
Бразильский реал  15,5022

Венгерский форинт**  21,1269
Вон Республики Корея***  58,6936
Гонконгский доллар* 93,6565
Датская крона*  10,6657
Доллар США  73,3611
Евро  77,4651

Индийская рупия**  96,0554
Казахстанский тенге**  16,5231
Канадский доллар  57,7556
Киргизский сом**  88,2912
Китайский юань*  11,2289
Молдавский лей*  39,7148

Новый туркменский манат  20,9603
Норвежская крона*  82,4421
Польский злотый  16,9849
Румынский лей  16,1870
СДР  99,7777
Сингапурский доллар  53,3885

Таджикский сомони*  58,6537
Турецкая лира  49,8374
Узбекский сум***  65,1503
Украинская гривна*  24,2437
Фунт стерлингов  94,2177
Чешская крона*  32,6267

Шведская крона*  76,4067
Швейцарский франк  76,5214
Южноафриканский рэнд*  46,9031
Японская иена**  56,9662

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.04.22

Генпрокуратуре поручено 
пресекать 
провокации 
Запада и следить 
за соцгарантиями

Что показали 
президентские 
выборы 
во Франции

Сергей Шаргунов: 
Литература не храм, 
а мастерская. 
Всероссийская

Владимир Сальников: 
Наши пловцы 
все равно будут 
биться за высокие 
места в рейтинге
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ОБРАЗОВАНИЕ В РХТУ 
им. Менделеева готовят 
изменения в школьный 
учебник по химии

Разложить 
на атомы

Мария Агранович

Каким должен быть школьный учебник химии? Поче-
му будущим химикам не стоит увлекаться виртуаль-
ными опытами? Что общего у химика и пекаря? 
«Российская газета» беседует с исполняющим обязан-
ности ректора РХТУ им. Менделеева профессором 
Ильей Воротынцевым. 

Илья Владимирович, во всех вузах сейчас на повестке — 
сотрудничество c зарубежными учеными и лаборато-
риями. Химическая наука под санкциями? 

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: В РХТУ все в целом стабильно. У нас 
есть несколько международных лабораторий, напри-
мер, по созданию полимерных материалов, фармацев-
тических препаратов, которые продолжают работать. 
Более того, поступают запросы на открытие новых, 
есть приглашения на крупные конференции по мем-
бранным технологиям.

Но вот недавно чешские коллеги попросили убрать 
их имена из списка авторов одной научной статьи. Ко-
нечно, для сотрудничества с западными коллегами 
сейчас время тяжелое. Но Китай, Индия, Бра-
зилия и другие страны БРИКС — здесь все по-
зитивно. 

АВТОПРОМ «АвтоВАЗ» 
снова запустил конвейер

Отдохнувшая 
Lada

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Тольятти

«АвтоВАЗ» 25 апреля возобновил производство авто-
мобилей на  заводах в Тольятти и Ижевске после трех-
недельного корпоративного  отпуска. Обычно завод 
уходил в него летом, но в этом году  сроки сдвинули на 
весну из-за проблем с поставками комплектующих.

Сейчас конвейер проработает  пять дней до 29 апре-
ля включительно. Выпуск автомобилей между празд-
никами с 4 по 6 мая не планируется. Производитель  
объясняет три дня простоя графиком корпоративных 
отпусков, по которому в это время выпуск автомоби-
лей не предусмотрен. То есть в следующий раз произ-
водство запустят не раньше 10 мая.

Ранее «АвтоВАЗ» объявлял, что с 6 июня все без ис-
ключения сотрудники перейдут на режим четырех-
дневной рабочей недели на три месяца. Для сохране-
ния уровня доходов людей завод и региональное пра-
вительство обратились за поддержкой к федеральным 
властям с просьбой о выделении средств для организа-
ции общественных работ в пятый день недели, в том 
числе на площадке индустриального парка «АвтоВА-
За». Деньги на оплату труда людей уже выделили.

В то же время завод пытается восстановить цепочки 
поставок комплектующих и найти замену 
критически важным импортным компонен-
там на альтернативных рынках.

ПРОГНОЗ Банк России 
продолжит снижать 
ключевую ставку

Подчиненное 
предложение

Роман Маркелов

Банк России на плановом заседании совета директоров 
в пятницу понизит ключевую ставку — скорее всего, на 
два процентных пункта, до 15% годовых, считают ана-
литики. Логика действий ЦБ в денежно-кредитной по-
литике и в пятницу, и, скорее всего, как минимум до 
конца года будет заключаться уже не только и не столь-
ко в подавлении высокой инфляции, но и в помощи 
экономике в новых для нее условиях: в первую очередь 
нужно восстановить предложение. 

Банк России, реагируя на вызовы для российской 
экономики и финансов — в первую очередь санкцион-
ные, — резко и внепланово повысил ключевую ставку в 
конце февраля. Она была поднята с 9,5% сразу до 20%. 
На плановом заседании в середине марта ЦБ оставил 
ее без изменений. 

8 апреля ключевая ставка была понижена (снова 
внепланово) до нынешних 17% годовых. Это решение 
показало, что первый шок для российской экономики 
от новой реальности прошел: остались серьезными, но 
перестали нарастать внешние финансовые риски; 
люди вновь понесли деньги на депозиты, которые ак-
тивно снимали со счетов в конце февраля и начале 
марта; финансовой стабильности поспособ-
ствовали в последнее время смягчаемые огра-
ничения по движению капитала.
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АВТОМОБИЛИ Правительство поручило эксперимент: 
оформлять мелкие ДТП на скоростных магистралях на ходу

Авария без остановки
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин обсудил ситуацию с туристическим и детским кешбэком

Отдых с возвратом
Владимир Кузьмин

П
рограммы туристическо-
го и детского кешбэка в 
текущей экономической 

ситуации оказались крайне вос-
требованы, заявил вчера вице-
премьер Дмитрий Чернышен-
ко. Председатель правительства 
Михаил Мишустин потребовал, 
чтобы их реализация была по-
нятной и удобной для людей.

В России работают сразу две 
программы с частичным воз-
вратом средств за оплаченные 
туры. По поручению президен-
та с 31 марта возобновлен дет-
ский туристический кешбэк — 
родителям возмещают до поло-
вины стоимости путевки в ла-
геря. «Уже куплено 170 тысяч 
путевок. Родителям возвраще-
на сумма более 2,5 миллиарда 
рублей», — сообщил Чернышен-
ко на оперативном совещании у 
главы кабмина. Программа про-
длится до 31 августа. В поездку 
можно будет отправиться с 1 
мая до 30 сентября. На нее из 
резервного фонда правитель-
ства выделено 7,5 миллиарда 
рублей.

В прошлом году в програм-
ме участвовали более 1500 ла-
герей, около 70 процентов от их 
общего числа в стране. «В этом 
году мы прогнозируем увели-
чение количества детских лаге-
рей, которые участвуют в про-
грамме, до 1800. Практически 
все лагеря будут подключены 
к программе», — сказал Чер-
нышенко. По просьбам роди-
телей и общественных органи-

заций в этом году впервые в нее 
включили летние палаточные 
лагеря.

По программе туристиче-
ского кешбэка продажи уже за-
вершены. Интерес был столь 
высоким, что Михаил Мишу-
стин распорядился продлить 
срок на неделю — до 15 апреля. 
В результате в этом году про-
граммой воспользовались око-
ло 2,5 миллиона граждан, из 
них около 500 тысяч — в послед-
нюю дополнительную неделю. 
«Гражданам возвращено почти 
8,5 миллиарда рублей, а общий 

объем продаж туристических 
услуг составил около 44 милли-
ардов рублей», — заявил Дмит-
рий Чернышенко.

В этом году запланировано 
еще одно окно продаж на осен-
не-зимний период. По словам 
вице-премьера, Ростуризм за-
резервировал средства на эти 
цели, о датах известят дополни-
тельно. «Если сравнивать этот 
год с предыдущим, то путеше-
ствия внутри России с кешб-
эком туристы стали брониро-
вать в пять раз чаще», — отметил 
Чернышенко.

Михаил Мишустин попросил 
своего заместителя постоянно 
отслеживать реализацию про-
грамм и учитывать отзывы гра-
ждан, держать вопрос на лич-
ном контроле. «Все должно быть 
организовано понятно и удобно 
для людей, для ребят, которые 
будут отдыхать», — указал он.

Глава правительства на сове-
щании затронул вопросы под-
держки отечественных агра-
риев. Им подписано постанов-

ление, которое должно стиму-
лировать увеличение произ-
водства картофеля и других 
овощей. Россия обеспечивает 
себя картофелем более чем на 
90 процентов, что близко к до-
стижению показателей Доктри-
ны продовольственной безопас-
ности, а собственными овоща-
ми — почти на 87 процентов. 
«И потенциал для роста есть, 
в том числе за счет увеличива-
ющегося урожая в теплицах. 
В то же время рентабельность 
производства овощей — ниже 
других культур», — подчеркнул 
премьер.

Кабинетом министров при-
нято решение расширить суб-
сидирование производителей 
картофеля и овощей. «На госу-
дарственную поддержку могут 
рассчитывать не только малый 
и средний бизнес, но и владель-
цы личных подсобных хозяйств. 
Частично компенсировать свои 
расходы за счет субсидий мож-
но будет тем из них, кто вне-
дряет агротехнологии — как в 
открытом грунте, так и в тепли-
цах», — пояснил Михаил Мишу-
стин. Обновленные правила, по 
его словам, начнут действовать 
со следующего года, что дает 
время сельхозпроизводителям 
подготовиться.

Новые возможности, по сло-
вам премьера, появятся у агро-
бизнеса, строящего или модер-
низирующего хранилища для 
овощей. Для них повысили уро-
вень возмещения затрат на эти 
цели до 25 процентов фактиче-
ской стоимости.  

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин поставил 
новые задачи прокуратуре 

В надзорном 
порядке

Кира Латухина 

Прокуратура должна мониторить выполнение всех 
соцгарантий и дать спокойно работать бизнесу. Об 
этом заявил президент на расширенном заседании 
коллегии ведомства. Владимир Путин также указал до-
водить до суда преступления украинских национали-
стов и сообщил, что ФСБ раскрыло подготовку убий-
ства одного из известных тележурналистов.

«Оперативное вмешательство прокуроров позволи-
ло защитить социальные права более одного миллиона 
граждан, в том числе вернуть долги по зарплате объе-
мом почти 20,5 млрд рублей», — сообщил Путин. Повы-
силась эффективность приема граждан: число записав-
шихся в прошлом году превысило миллион человек, а 
большинство вопросов было решено, причем важней-
шие Генпрокурор держал на личном контроле. Прези-
дент призвал обратить внимание на обращения, кото-
рые не решаются годами, и добиваться решения по су-
ществу.

В последние годы страна столкнулась с беспреце-
дентным санкционным давлением. После начала специ-
альной военной операции оно еще усилилось, отметил 
Путин. Действуют масштабные меры соцподдержки, 
и надо, чтобы они бесперебойно работали, указал он и 
поручил выстроить спецсистему надзора. Экономика 
России может работать без сбоев в условиях новых реа-
лий, заявил Путин и призвал соблюдать права предпри-
нимателей, но «если кто-то злоупотребляет своим мо-
нопольным положе-
нием, идет на заку-
лисные картельные 
сговоры» — четко 
реагировать. 

«Отечествен-
ный бизнес очень 
достойно прояв-
ляет себя», — оце-
нил президент. Но 
не все еще справи-
лись с последствия-
ми пандемии, а тут 
еще и барьеры санк-
ционной агрессии, 
сказал он, призвав 
максимально под-
держать российское 
предприниматель-
ство, включая снижение административной нагруз-
ки. Путин напомнил о моратории на проверки, кроме 
сфер, касающихся жизни и здоровья. «Нужно оградить 
бизнес от чрезмерного, необоснованного, ненужного 
контроля», — указал он. При этом надо дать спокойно 
работать и иностранным компаниям, которые выпол-
няют обязательства.

Президент выделил задачи в связи с проведением спе-
циальной военной операции. «Выявились массовые фак-
ты грубейшего нарушения неонацистскими формиро-
ваниями Украины, зарубежными наемниками норм 
международного права», — констатировал он, уточнив, 
что речь, в частности, об убийствах мирных жителей, 
использовании людей, в том числе детей, в качестве жи-
вого щита. «Тщательного разбирательства требуют и 
откровенные провокации в отношении наших Воору-
женных сил, в том числе с использованием ресурсов за-
рубежных СМИ и социальных сетей», — считает Путин.

Президент потребовал самым решительным об-
разом не допускать преступлений на территории Рос-
сии. «Сегодня утром органами ФСБ пресечена деятель-
ность террористической группы, которая планировала 
нападение и убийство одного из известных российских 
тележурналистов», — сообщил он. «Конечно, сейчас 
будут от этого открещиваться, но факты и доказатель-
ства неопровержимы», — заметил Путин. Как уточнили 
позднее в Центре общественных связей ФСБ, речь идет 
о Владимире Соловьеве.

«На наше удивление, дипломатические работники 
высокого ранга в Европе и США призывают своих укра-
инских сателлитов использовать все их возможности, 
чтобы одержать победу на поле боя», — продолжил пре-
зидент, назвав это странной дипломатией. «Но по мере 
осознания того, что это невозможно, на первый план 
выходит другая задача — расколоть российское обще-
ство, разрушить Россию изнутри. Но и здесь заминка, 
не получается», — сказал он, отметив сплоченность об-
щества и поддержку действий Вооруженных сил.

«И поскольку и на этом информационном поле тер-
пят поражение, одурачивая, конечно, своих граждан, 
используя свое монопольное положение на информа-
ционном пространстве своих стран и в некоторых дру-
гих странах, но терпя фиаско здесь, на территории Рос-
сии, перешли к террору, к подготовке убийств наших 
журналистов», — подчеркнул Путин. «Нам известны по-
фамильно кураторы из западных служб, прежде всего, 
конечно, ЦРУ, которые работают с органами безопасно-
сти Украины. Видимо, дают такие советы», — сказал он. 
«Вот вам и отношение к правам журналистов, распро-
странению информации, правам человека в целом», — 
заметил президент и попросил детально фиксировать 
такие преступления, устанавливать организаторов и 
исполнителей, доводить до суда. Нужно сформировать 
доказательную базу, которая должна быть использова-
на в судебных разбирательствах, в том числе на между-
народном уровне, пояснил он.   

Михаил Мишустин требует, чтобы 
реализация программы кешбэка 
была понятной и удобной людям. ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в марте 2022 года на освещение 
деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и регио-
нальных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в марте 2022 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

Также отмечен факт компенсации в марте 2022 года недостающего 
объема эфирного времени государственными общедоступными телека-
налами и радиоканалами, учрежденными и распространяемыми ФГУП 
«ВГТРК», в общероссийских телепрограммах (телепередачах) в отноше-
нии Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ».
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ПАРЛАМЕНТ 

В Госдуму 
внесен новый 
законопроект 
об иноагентах

В ЕДИНОМ  
РЕЕСТРЕ 
Татьяна Замахина

В Госдуму внесен законопроект 
о регулировании деятельно-
сти иностранных агентов в Рос-
сии. После его принятия в стра-
не появится единый реестр, а 
для «агентов» введут ряд но-
вых ограничений — в частности, 
запретят работать с детьми.

Как сообщил председатель 
Комиссии ГД по расследова-
нию фактов вмешательства ино-
странных государств во вну-
тренние дела России Василий 
Пискарев, документ обобщает, 
конкретизирует и актуализиру-
ет разрозненные нормы суще-
ствующего законодательства в 
этой сфере.

Какие новшества предла-
гаются?

Появится единый понятий-
ный аппарат и общий реестр 
иностранных агентов и физлиц, 
с ними аффилированных. Име-
ются в виду те лица, которые ра-
ботали на иноагентов или полу-
чали имущественную помощь от 
них для осуществления полити-
ческой деятельности.

Вводится также единый по-
рядок исключения из реестра. То 
или иное физлицо может быть 
исключено из него, если более 
чем два года не работало на ино-
агента и не получало от него 
средств. Для этого нужно бу-
дет подать заявление. Выйти из 
списка можно будет и юрлицам 
или общественным объединени-
ям — у них проведут внеплано-
вую проверку.

После принятия закона ино-
агенты смогут не помечать часть 
своих текстов специальной мар-
кировкой о своем «агентском» 
статусе. Маркировка не нужна 
будет в личных постах в соцсе-
тях. Но она необходима будет 
для материалов, которые рас-
пространяются в рамках дея-
тельности иноагента.

Кроме того, иноагентам хо-
тят запретить инвестировать в 
хозяйственные общества, име-
ющие стратегическое значение 
для обеспечения обороны стра-
ны и безопасности государства. 
К таким сферам, в частности, от-
носятся: производство вооруже-
ний, авиация и космонавтика, 
разведка и добыча полезных ис-
копаемых.

В законопроекте прописаны 
и ограничения для иноагентов. 
Так, им запрещается вести пре-
подавательскую, просветитель-
скую и воспитательную работу 
с несовершеннолетними в РФ, 
а также производить информа-
ционную продукцию для детей и 
подростков.

Прикрываясь благими на-
мерениями, под видом учебных 
пособий в наши школы пыта-
ются продвигать деструктив-
ный контент, пояснил Василий 
Пискарев. «Вот один из приме-
ров, когда организация — ино-
странный агент разработала для 
российских школьников учеб-
ное пособие «Азбука антикор-
рупционера», — рассказал депу-
тат. — Идея благородная, но наши 
иностранные «доброжелатели» 
преследуют совсем другие цели, 
снабдив пособие для школьни-
ков отсылками к экстремист-
ским ресурсам». Он подчеркнул, 
что такое «просвещение» Рос-
сии не нужно».

Прописаны и другие запреты. 
Физические лица, включенные 
в реестр, не могут быть назначе-
ны на должности в органах пуб-
личной власти, быть членами из-
биркомов. Включение в реестр 
может являться основанием 
для отказа в допуске к гостайне. 
Кроме того, иноагенты не смо-
гут участвовать в выборах, в том 
числе вести агитацию и вносить 
пожертвования в избиратель-
ные фонды. Им запрещается ор-
ганизация публичных меропри-
ятий. Политическим партиям 
нельзя будет проводить сделки с 
иноагентами. Иноагенты также 
исключаются из госзакупок, не 
смогут получать государствен-
ную поддержку. Еще из нового 
— вводится норма о блокировке. 
Минюст России сможет напра-
вить запрос Роскомнадзору об 
ограничении доступа к сайту 
иностранного агента при нару-
шении им законодательства на 
эту тему. И, конечно, сохраняют-
ся отчеты о деятельности. Раз в 
полгода иноагенты будут обяза-
ны публиковать их в интернете 
или предоставлять СМИ.  

Физлица из 
реестра не могут 
быть назначены 
на должности 
в органах власти

Надо дать спокой-
но работать 
и отечественным 
предпринимате-
лям, и оставшимся 
в России 
иностранным 
компаниям

ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил снизить ставку 
по льготной ипотеке с 12 до 9 процентов

Метры станут ближе

Кира Латухина

Э
кономика страны 
стабилизируется, 
инфляция замедли-
лась, а цены на ряд 
товаров снижают-
ся, заявил президент 
В л а д и м и р  П у т и н 
вчера на совещании 
по экономическим 

вопросам. 
Владимир Путин регулярно 

проводит такие совещания, что-
бы на основе учета рисков при-
нимать меры по дополнительной 
поддержке граждан и экономи-
ки. «Российская экономика про-
должает стабилизироваться. За-
медлилась инфляция, недельные 
темпы роста цен приблизились 
к нормальному уровню, а на не-
которые товары цены уже нача-
ли снижаться», — констатировал 
он. По оценкам специалистов, 
здесь играют роль два фактора: 
ситуация на валютном рынке, 
где курс рубля активно укрепля-
ется, и динамика потребитель-
ского спроса. «После всплеска 
в феврале–марте наблюдается 
объективное снижение потре-
бительской активности», — от-
метил Путин и призвал не отпус-
кать контроль за ситуацией. «С 
одной стороны, нужно обеспе-
чить поэтапную нормализацию 
динамики цен. С другой сторо-
ны, избежать серьезного сокра-
щения спроса, что может приве-
сти к сбоям в работе предприя-
тий, снижению доходов бюдже-
тов», — заметил он, поручив под-
держать отечественные компа-
нии, чтобы они могли нарастить 
предложение и стимулировать 
внутренний спрос, покупатель-
ную способность граждан. Пу-

тин напомнил, что по таким ин-
дикаторам, как уровень занято-
сти и доходы людей, станет оце-
ниваться эффективность эконо-
мической политики.

На спрос сейчас негативно 
влияет снижение кредитной ак-
тивности банковской системы, 
продолжил президент. «Причи-
на в коммерческих рисках и уве-
личении процентных ставок», — 
пояснил он. Путин назвал обос-
нованным повышение ключевой 
ставки ЦБ: это было необходимо 
для стабилизации банковского 
сектора и финансовых рынков, 

и мера сработала. «Банк России 
уже приступил к постепенному 
снижению ключевой ставки, к 
удешевлению кредита в эконо-
мике», — заметил он, уточнив, 
что другие шаги здесь также воз-
можны, но это прерогатива Цен-
тробанка.

«Важно, что эти действия до-
полняются решениями по линии 
правительства», — продолжил 
президент. Запущены специ-
альные программы поддержки 
ключевых отраслей, предостав-
ляются льготные кредиты систе-
мообразующим предприятиям 
промышленности и торговли, 
аграрного сектора, нефтепере-
работки и строительной сферы. 
«Для компаний из этих отраслей 
также предусмотрены гарантии 

от корпорации ВЭБ.РФ общим 
объемом 800 млрд рублей», — 
уточнил Путин.

Сохранилась и льготная ипо-
тека, включая семейную, вырос 
объем федеральных средств на 
эти цели, но президент решил 
принять дополнительные ре-
шения и вчера о них объявил. 
«Динамика здесь пока слабее 
прогнозов, и чтобы сделать по-
купку жилья более доступной 
для граждан, чтобы стимулиро-
вать «стройку» в целом, предла-
гаю снизить ставку по льготной 
ипотеке с 12 процентов — мы ее 

не так давно установили — до 9 
процентов годовых... Ситуация 
в целом позитивная и дает нам 
возможность сделать шаг на сни-
жение», — сказал Путин. Нужно 
продлить действие этой льгот-
ной ипотечной программы до 
конца года, добавил он.

Серьезной проблемой для 
многих компаний президент на-
звал дефицит оборотных средств 
на закупку сырья, комплектую-
щих, на выполнение работ. Что-
бы его восполнить, он предло-
жил две меры. Первая — расши-
рить программу гарантийной 
поддержки кредитования со 
стороны ВЭБа, распространить 
ее не только на системообразу-
ющие предприятия, но и на те, 
которые превысили критерии 

малого и среднего бизнеса и ра-
ботают в производственных от-
раслях. Гарантии ВЭБа соста-
вят до половины суммы кредита. 
«Объем поддержанных креди-
тов по этой программе должен 
быть около 1,1 трлн рублей», — 
считает Путин.

Вторая мера — отсрочка по 
уплате страховых взносов для 
предприятий, поставляющих 
товары и услуги на внутренний 
рынок. «Это — системная мера, 
практически для всей экономи-
ки. Предлагаю перенести такие 
платежи на один год», — уточнил 
президент, добавив, что мера 
коснется тех организаций, ко-
торые он только что перечислил. 
В список не войдут экспортеры, 
компании финансовой сферы, 
оптовой торговли, а также ор-
ганизации бюджетного сектора. 
Точный перечень отраслей опре-
делит кабмин.

Льготный период, за кото-
рый сейчас не надо будет пла-
тить страховые взносы, охватит 
второй квартал этого года, а для 
производственных предприятий 
отсрочка распространится и на 
третий квартал. Мера затронет 
свыше 2,8 млн предприятий, где 
трудятся почти 52 млн человек, 

позволит сохранить у бизнеса 
около 1,1 трлн рублей во втором 
квартале и еще полтриллиона в 
третьем. «Эти средства будут ра-
ботать внутри экономики, обес-
печивать производственный 
цикл, дополнительно поддержат 
смежников, поставщиков и под-
рядчиков», — уточнил он. Стра-
ховые взносы за второй и третий 
квартал нужно будет оплатить, 
начиная с мая 2023 года. А для 
организаций производственно-
го сектора в отношении выплат 
за третий квартал можно поду-
мать и о дополнительных пре-
ференциях, не исключил прези-
дент. Но только при сохранении 
занятости и фонда оплаты тру-
да по состоянию на 1 июня это-
го года. Путин попросил кабмин 
подготовить  предложения по 
критериям такого льготирова-
ния и поручил минфину преду-
смотреть компенсацию выпада-
ющих доходов внебюджетных 
фондов. «У них должно быть до-
статочно средств, чтобы обеспе-
чить уверенную работу систем 
здравоохранения и социального 
обеспечения», — пояснил он.  

А К Ц Е Н Т

Предложено отсрочить на год 
выплату страховых взносов 
для 2,8 миллиона предприятий

Владимир Путин заявил о стабили-
зации российской экономики 
и снижении инфляции. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент подписал указ о государственной информацион-

ной системе против коррупции «Посейдон». Координато-

ром работы этой системы назначена администрация Крем-

ля, а оператором — Федеральная служба охраны. Методиче-

скую и консультационную поддержку по вопросам исполь-

зования будет оказывать минтруд. Как говорится в докумен-

те, в системе «Посейдон» «содержится информация, предо-

ставляемая в случаях и порядке, предусмотренных норма-

тивными правовыми актами Российской Федерации, а так-

же информация о соблюдении (несоблюдении) ограниче-

ний, запретов и требований, установленных в целях проти-

водействия коррупции, лицами, на которых распростране-

ны такие ограничения, запреты и требования, в том числе 

персональные данные этих лиц».

Официально 

Президент своим указом объявил 2022—2031 годы Десятилетием науки 

и технологий. Это сделано для «усиления роли науки и технологий в ре-

шении важнейших задач развития общества и страны, учитывая ре-

зультаты, достигнутые в ходе проведения в 2021 году в РФ Года науки и 

технологий». Главными задачами десятилетия, согласно указу, станут 

привлечение к исследованиям и разработкам талантливой молодежи; 

вовлечение исследователей и разработчиков в решение важнейших за-

дач развития общества; повышение доступности информации о дости-

жениях и перспективах отечественной науки.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сергей Птичкин

А
мериканцы намеревают-
ся поставить на Украи-
ну многоцелевые беспи-

лотные летательные аппараты 
MQ-9 Reaper. Об этом неодно-
кратно заявляли представите-
ли Пентагона. Зачем они Киеву?

Стоит напомнить, что ко-
мандование ВСУ возлагало 
большие надежды на турецкий 
беспилотник Bayraktar TB2. Как 
показал ход боевых действий, 
надежды эти явно не оправда-
лись. Теперь там считают, что 
американский дрон окажется 
лучше и какие-то боевые успе-
хи им принесет. Но это — вряд ли.

Создан беспилотник, на-
звание которого на русский 
язык переводится как «жнец», 
компанией General Atomics 
Aeronautical Systems. Стои-
мость тактической единицы 
MQ-9 — около 30 млн долла-
ров. Она состоит из несколь-
ких БПЛА, станции наземного 
управления, коммуникаци-
онного оборудования.

2 февраля 2001 года состо-
ялся первый полет MQ-9. С мар-
та 2007 года беспилотники ста-
ли поступать на вооружение 
ВВС США, а уже с октября того 
же года активно применяться в 
Афганистане. На сегодняшний 
день MQ-9 Reaper, как еще не-
давно утверждали за океаном, 
один из лучших многоцелевых 
беспилотников в мире. Этому 
способствовала просто оглуши-
тельная реклама его якобы не-
вероятных возможностей.

На первый взгляд, так оно и 
есть. Продолжительность поле-
та — более 27 часов, максималь-
ная скорость — около 400 км/ч, 
крейсерская — до 250 км/ч, по-
толок — до 15 км (хотя для ис-
пользования оружия он должен 
опускаться до 6 км), грузоподъ-
емность — 1740 кг. Дальность 
полета — почти 6000 км. Reaper 
способен нести самое разнооб-
разное разведоборудование, а 
также ракеты и бомбы. 

В ударной модификации он 
имеет 6 точек подвески. Две 
размещены внутри фюзеляжа. 
На них можно закрепить бомбы 

или ракеты массой по 680 кг. На 
подкрыльевых пилонах — по два 
на каждом крыле — можно под-
вешивать до восьми ракет не-
большого калибра или по две тя-
желые авиабомбы и по четыре 
ракеты. MQ-9 Reaper, надо при-
знать, успешно использовался 
американцами для нанесения 
высокоточных ударов, требую-
щих достижения гарантирован-
ного успеха. В 2010 году в Афга-
нистане ударом именно с такого 
беспилотника был убит Муста-
фа Абу Язид (Шейх аль-Масри), 
третий человек в управлении 
«Аль-Каиды» (организации, 
запрещенной в РФ). 

А самым громким успехом 
его боевого применения ста-
ло уничтожение высокоточ-
ной ракетой в начале 2020 года 
иранского генерал-лейтенанта 

Касема Сулеймани. Он достав-
лял немало головной боли спец-
службам Израиля и США. Охо-
тились за ним долго, но близко 
подобраться не могли. С помо-
щью дрона ликвидировали.

Казалось бы, этот беспилот-
ный аппарат — оружие действи-
тельно очень опасное. Только 
для кого? Применялся он ис-
ключительно там, где не суще-
ствовало эффективной проти-
вовоздушной обороны. Амери-
канское издание Defense News 
еще в октябре 2021 года отме-
чало, что «он слишком тихо-
ходен и не сможет работать в 
условиях противостояния с хо-
рошо технически оснащенным 
противником». В декабре того 
же года генерал морской пехо-
ты США в отставке Кеннет Мак-
кензи назвал «Жнец» в эфире 
Fox News «нежизнеспособным в 
борьбе против высококлассных 

противников». Появилась ин-
формация, что Пентагон уже 
стал активно искать ему замену. 
Вашингтон буквально навязал 
Киеву свои MQ-9 Reaper. Не по-
тому ли, что за океаном хотят от 
них просто избавиться, взяв за 
это еще и очень крупную сумму.

Как утверждают наши спе-
циалисты в области ПВО, чу-
до-«Жнец» в небе Украины ста-
нет прекрасной воздушной ми-
шенью. По размерам он прибли-
жается к самолету, но не отлича-
ется хоть какой-то маневренно-
стью. Его обнаружит и уничто-
жит любой российский истре-
битель. Не станет он проблемой 
для таких систем войскового 
ПВО как «Тор» или «Бук», тем 
более — для С-300. Reaper весь-
ма уязвим и для систем радио-
электронной борьбы.

В американской армии на 
подготовку оператора MQ-9 
Reaper уходит год. Но и этот 
срок не гарантирует успеха. В 
СМИ проходила информация о 
том, что только с 2011 года Пен-
тагон потерял 12 таких аппара-
тов. Причем сбито было лишь 
четыре, а восемь потеряны из-за 
ошибок тех, кто ими управлял.

Так что «Жнец» станет очень 
дорогой и почти бесполезной 
игрушкой в руках неподготов-
ленных украинских военных. 

Ранее в Минобороны России 
сообщили, что стали наносить 
ракетные удары высокоточ-
ным оружием по складам, куда 
завозится вооружение с Запа-
да. Несколько таких ангаров с 
только прибывшей бронетехни-
кой, артиллерией и беспилотни-
ками уже уничтожены. Осталь-
ные поставки ждет аналогичная 
участь.   

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
трех подвигах, совершен-

ных российскими военнослу-
жащими в ходе военной спецо-
перации на Украине. 

Майор Дмитрий Лысенко 
корректировал огонь артилле-
рии. На подступах к одному из 
населенных пунктов украинские 
националисты использовали 
инженерные и минно-взрывные 
ограждения, а также ствольную 
артиллерию и минометные и пу-
леметные позиции. «Пост кор-
ректировки огня был обнаружен 
средствами воздушной разведки 
противника, после чего национа-
листы нанесли по нему миномет-
ный удар. Несмотря на осколоч-
ное ранение плеча и контузию, 
майор Лысенко переместился 
на запасную позицию и продол-
жил корректировать огонь», — 
рассказали в военном ведомстве.

Командир мотострелковой 
роты старший лейтенант Илья 
Пакулов получил задачу по взя-
тию под контроль дамбы через 
водоем. Двигаясь в головном 
дозоре, офицер обнаружил по-
зиции противника. Старлей 
осознавал, что для национа-
листов этот рубеж считается 
важным, поэтому прикрывает-
ся минометами и артиллерией. 
Оценив ситуацию, Пакулов вы-
двинулся на БМП вперед, тем 
самым спровоцировав огонь 
на себя. Это было необходимо, 
чтобы визуально оценить рай-
он расположения вражеских 
огневых точек и в последующем 
передать их координаты. В ито-
ге офицер вскрыл позиции на-
ционалистов и передал данные 
об их местонахождении. После 
этого он принял решение на 
вывод головного дозора из-под 
ударов вражеской артиллерии. 

При выдвижении БМП полу-
чил повреждения, а офицер ра-

нение. Но это не помешало ему 
вывести подчиненных из-под 
огня. В минобороны сообщили, 
что старший лейтенант Пакулов 
награжден орденом Мужества.

Рядовой Илья Коченгин вы-
полнял задачу по блокирова-
нию населенного пункта. Тот 
был занят украинскими нацио-
налистами. Перед нашими вой-
сками стояла задача — не допу-
стить их контрнаступления. 
При этом окруженные нацио-
налисты раз за разом принима-
ли попытки прорвать оборону. 

Рядовой Коченгин огнем из 
гранатомета нанес существен-
ный урон прорывающимся бое-
викам. Несмотря на ранение, он 
продолжил вести прицельный 
огонь по позициям радикалов. В 
итоге населенный пункт остался 
под контролем наших войск.   

Юрий Гаврилов

П
оследние сводки 
Минобороны Рос-
сии о ходе специ-
а л ь н о й  в о е н н о й 
операции свиде-
тельствуют об ак-
тивизации боевых 
действий в Харь-
ковской области. 

Во вчерашнем сообщении офи-
циального представителя ве-
домства генерал-майора Игоря 
Конашенкова этот регион упо-
минался трижды. А названия 
населенных пунктов — Барвен-
ково, Новая Дмитровка, Бала-
клея, сам Харьков и некоторые 
другие — буквально «кочуют» из 
сводки в сводку. 

Можно предположить, что 
речь идет о продвижении вой-
сковых частей, стремящихся с 
севера замкнуть кольцо вокруг 
крупнейшей группировки ВСУ 
напротив Донецка. С юга на-
блюдается такое же проламыва-
ние украинских оборонитель-
ных рубежей. Создание «котла» 
с воздуха обеспечивает россий-
ская авиация. А наиболее важ-
ные объекты и позиции против-
ника уничтожаются ударами 
высокоточного оружия.

А теперь к самим новостям 

с Украины. Вчера генерал Ко-
нашенков сообщил, что высо-
коточным оружием большой 
дальности на северной окраине 
Кременчуга были уничтожены 
объекты по производству топ-
лива нефтеперерабатывающего 
завода. Ударам также подверг-
лись хранилища с нефтепродук-
тами — они обеспечивали топли-
вом и маслами технику ВСУ.  

Вчера высокоточными раке-
тами воздушного базирования 
поразили 27 военных объектов 
Украины. Сначала в Барвенко-
ве и Новой Дмитровке Харь-
ковской области на воздух взле-
тели три опорных пункта и ме-
ста сосредоточения живой силы 
и украинской техники, а также 
три склада боеприпасов.  

Вечером в понедельник ста-
ло известно, что в районе Сла-
вянска уничтожили еще четыре 

пункта управления и склад бое-
припасов. 

А в Новогродовке — штаб 
запрещенной в РФ террористи-
ческой группировки «Правый 
сектор», 16 опорных пунктов 
и мест сосредоточения живой 
силы и военной техники нацио-
налистов.

Пополнила свой боевой счет 
российская оперативно-такти-
ческая и армейская авиация. 
Летчики нанесли удары по 82 
военным объектам. В результа-
те были уничтожены четыре ко-
мандных пункта, 76 районов со-
средоточения живой силы и во-
енной техники ВСУ, а также два 
склада горючего.

Напомним, что ранее в райо-
не Новой Дмитровки наши лет-
чики ударили по топливохрани-
лищу, уничтожили 160 человек, 
23 единицы бронетехники, ар-

тиллерийские орудия и военные 
автомобили. 

Конашенков также расска-
зал о результатах боевой ра-
боты ракетных войск. Вчера 
они нанесли 15 ударов. В ночь 
на понедельник объектами по-
ражения стали четыре пунк-
та управления националистов, 
в том числе 81-й отдельной де-
сантно-штурмовой бригады и 
110-й бригады территориаль-
ной обороны. Еще были уничто-
жены три склада боеприпасов. 
Под огонь также попал 21 рай-
он сосредоточения живой силы 
и военной техники. По итогам 
ночных атак противник недо-
считался более 240 военнослу-
жащих, 28 единиц бронетехни-
ки, артиллерийских орудий и 
автомобилей.

А вчера днем украинская 
армия и нацбаты еще потеря-
ли стартовую позицию такти-
ческого ракетного комплекса 
«Точка-У», три пункта управле-
ния, артиллерийскую батарею 
и 10 районов сосредоточения 
живой силы и военной техники. 
«Уничтожено до 40 человек лич-
ного состава и 17 единиц броне-
техники и автомобилей ВСУ», — 
сообщил генерал.

Подразделениями артил-
лерии выполнено 967 огневых 

задач. В результате были пора-
жены 33 пункта управления, 
929 опорных пунктов, районов 
скопления живой силы и воен-
ной техники, а также пять скла-
дов ракетно-артиллерийского 
вооружения и боеприпасов.

Эффективно действовали 
российские средства ПВО. В 
районах населенных пунктов 
Межурино, Балаклея, Бородо-
яркое, Невское Харьковской 
области, а также Высокое и Чер-
нобаевка Херсонской области 
были сбиты 13 украинских бес-
пилотников. Кроме того, над 
Чернобаевкой расчет зенитно-
го ракетно-пушечного комплек-
са «Панцирь-С» уничтожил в 
воздухе украинскую тактиче-
скую ракету «Точка-У» и 18 сна-
рядов реактивной системы зал-
пового огня. Позже к ним доба-
вились четыре украинских бес-
пилотника. Их сбили под Изю-
мом, Донецком и Харьковом.

Всего с начала спецоперации 
уничтожены 141 самолет ВСУ, 
110 вертолетов, 570 беспилот-
ников, 265 комплексов ПВО, 
2554 танка и других боевых бро-
немашин, 283 установки реак-
тивных систем залпового огня, 
1104 орудия полевой артилле-
рии и миномета, а также 2380 
военных автомобилей. 

Экипажи многоцелевых вертолетов Ми-8 в ходе спецоперации на Украине нередко сопровождают воинские колонны на марше. Летчики обеспечивают их безопасность с воздуха.  

После выстрела пусковая установка «Искандера» перемещается в безопасное место, не давая врагу поразить ее.

А К Ц Е Н Т

Под Изюмом, Донецком и Харьковом 
российские средства противовоздуш-
ной обороны сбили еще четыре 
украинских беспилотника

А К Ц Е Н Т

Как утверждают специалисты в области 
ПВО, если американский беспилотник 
появится в небе Украины, то станет 
прекрасной воздушной мишенью

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПО РЕЛЬСАМ ОРУЖИЕ 
С ЗАПАДА НЕ ДОЙДЕТ
Иван Петров

Вчера стало известно, что рос-
сийские военные начали отсе-
кать пути доставки вооружения 
на Донбасс. 

Для этого высокоточные уда-
ры были нанесены по крупным 
узловым железнодорожным 
станциям в западных регионах 
Украины. Поскольку именно 
поезда являются самым вероят-
ным способом доставки воору-
жения с западной в восточную 
часть Украины. Пресс-служ-
ба военной администрации 
Львовской области в понедель-
ник подтвердила уничтожение 
одного из важнейших железно-
дорожных узлов региона — стан-
ции Красное. Чуть ранее сооб-
щалось о нанесении ракетных 
ударов по транспортным узлам 
в Ровненской области и Запо-
рожье, о выведении из строя тя-
говой подстанции в Винницкой 
области.

«Высокоточным оружием 
большой дальности уничтоже-
ны шесть тяговых подстанций 
в районах железнодорожных 
станций Красное (Львовская об-
ласть), Здолбунов (Ровненская 
область), Жмеринка (Винниц-
кая область), Бердичев и Коро-
стень (Житомирская область), 
Ковель (Волынская область). Че-
рез них осуществляется постав-
ка иностранного вооружения и 
военной техники украинской 
группировке войск на Донбас-
се», — сообщил официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь 
Конашенков.

Все эти железнодорожные 

узлы использовались для до-
ставки западного тяжелого во-
оружения, которое доставляет-
ся самолетами в Польшу, на во-
енный аэродром Жешув, а затем 
железнодорожными эшелонами 
отправляется на Украину. Таким 
образом донбасская группи-
ровка ВСУ, которая испытывает 
недостаток в боеприпасах, ре-
гулярно получает пополнение. 
Это помогает ей сопротивлять-
ся продвижению российских 
войск, а также воинских фор-
мирований ДНР и ЛНР.

Кроме того, российские во-
енные вчера сообщили, что пол-
ностью прекращают все бое-
вые действия на территории 
металлургического комбината 
«Азовсталь». Поддержали это 
решение и бойцы Народной ми-
лиции ДНР. Такой шаг связан с 
тем, что украинские боевики, 
заблокированные на «Азовста-
ли», сообщили, что якобы вме-
сте с ними находятся и сотни 
мирных жителей. 

 «Подразделения РФ и ДНР 
отводятся на безопасное рас-
стояние и обеспечивают вывод 
мирных граждан в любых из-
бранных ими направлениях», — 
сообщил начальник Националь-
ного центра управления оборо-
ной РФ генерал-полковник Ми-
хаил Мизинцев.

Готовность украинской сто-
роны к гуманитарной операции 
должна быть обозначена подня-
тием белых флагов. «По состоя-
нию на 20.00 гуманитарным ко-
ридором так никто и не восполь-
зовался. Киев цинично сорвал 
гумоперацию», — доложил вече-
ром генерал Мизинцев.   

Иван Петров 

М
инистерство обороны 
России вчера опубли-
ковало видеокадры, на 

которых запечатлено боевое 
применение оперативно-такти-
ческих ракетных комплексов 
(ОТРК) «Искандер» в ходе во-
енной спецоперации на Украи-
не. Отмечается, что удар высо-
коточным ракетным вооруже-
нием был нанесен по объектам 
важной военной инфраструкту-
ры вооруженных сил Украины.

Прежде, чем нанести ракет-
ный удар, наши военные раз-
ведчики выяснили, что на тер-
ритории складов в ангарах со-
средоточено вооружение и во-
енная техника ВСУ, а также бое-
припасы к ним для снабжения 
крупной группировки войск. 
Бронетехнику и вооружение 
планировалось со складов в по-
следующем поставить подраз-
делениям ВСУ в их боевые по-
рядки. «Данные разведки были 
подтверждены технически-
ми средствами. После этого по 
складским помещениям был 
нанесен ракетный удар», — го-
ворится в сообщении военного 
ведомства. 

В минобороны рассказали, 
что расчет ОТРК «Искандер», 
получив задачу на уничтоже-
ние складов, загрузил ракеты 

и выдвинулся на пусковую по-
зицию. На месте военнослужа-
щие произвели точные расче-
ты положения цели, после чего 
произвели пуски. Затем пус-
ковые установки на максималь-
ной скорости покинули укры-
тие и сменили место стартовых 
позиций. Как пояснили воен-
ные, это необходимо для без-
опасной «отработки пусков по 
новым целям противника».

«Несмотря на свои внуши-
тельные габариты, эта машина 
высокопроходимая и мобиль-
ная. Она позволяет после вы-
полнения задачи оперативно 
сменить позиции — это повыша-
ет живучесть как самой боевой 
машины, так и расчета пуско-
вой установки», — сообщил на-
чальник расчета ОТРК «Искан-
дер» Михаил.

По словам замначальника 
расчета по имени Денис, маши-
на высокоточная и по коорди-
натам бьет всегда в цель. «Наш 
расчет слажен до автоматизма 
и в любое время действует мак-
симально уверенно. Каждый 
военнослужащий четко знает 
свою задачу», — сообщил артил-
лерист. 

Напомним, ОТРК «Искан-
дер» относится к высокоточ-
ному виду вооружения с даль-
ностью стрельбы до 500 кило-
метров. 

Боевая часть ракеты может 
уничтожить практически лю-
бую цель: командные пунк-
ты противника,  узлы связи, 
склады с вооружением и го-
рюче-смазочными материала-
ми, а также колонны брониро-
ванной и автомобильной техни-
ки, комплексы ПВО.

В арсенале — как баллисти-
ческие, так и крылатые ракеты, 
которые на подлете к цели ста-
вят ложные электронные по-
мехи и являются практически 
неуязвимыми для систем ПВО 
противника. «Крылатая ракета 
может идти на сверхнизких вы-
сотах и огибать рельеф местно-
сти, поэтому засечь ее невоз-
можно», — заверили в военном 
ведомстве.

Недавно телеканал «Звезда» 
опубликовал репортаж, в кото-
ром сообщалось об удивитель-
ной точности «Искандеров». 
Как рассказали российские ра-
кетчики, был произведен пуск 
крылатой ракеты, которая по-
пала точно в окно укреплен-
ного командного пункта. Штаб 
националистов был уничто-
жен, оперативное управление 
группировкой боевиков пара-
лизовано.   

Майор Дмитрий Лысенко продол-
жил корректировать огонь нашей 
артиллерии даже будучи ранен.

Старший лейтенант Илья Пакулов 
вывел БМП прямо под огонь мино-
метов, чтобы выявить их позиции.

Рядовой Илья Коченгин из гранато-
мета нанес значимый урон неприяте-
лю, прервав его контрнаступление.

— Видео ударов «Искандером» 
по военным объектам ВСУ
rg.ru/art/2306940

— О других героях спецоперации 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

ТЕМА ДНЯ 

Хроника специальной военной операции
ВООРУЖЕНИЕ

РАКЕТЫ «ИСКАНДЕР» ЗАСЕЧЬ НЕВОЗМОЖНО

АРСЕНАЛ

НОВАЯ ЦЕЛЬ ДЛЯ РОССИЙСКОЙ ПВО

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

МИНОБОРОНЫ
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РЕСУРСЫ Санкции против России приведут к резкому росту цен на нефть 

Добыча ускользает
Сергей Тихонов 

Н
овый виток панде-
м и и  C OV I D - 1 9  в 
Европе и Азии сдер-
живает нефтяные ко-
тировки от сильного 
скачка вверх. Уже 
введенные локдауны 
в Китае — крупней-
шем покупателе неф-

ти в мире, увеличивают опасения 
за спрос. Но COVID-19 — фактор 
уже привычный, к тому же новый 
штамм вируса хоть и распростра-
няется стремительно, менее опа-
сен его прошлых модификаций, 
а вот риск серьезного дефицита 
нефти становится все более ре-
альным. И если страны ЕС согла-
суют санкции против нефтяного 
экспорта из нашей страны, коти-
ровки барреля могут побить ис-
торические рекорды 2014 года. 

Пока настроения давят на 
цены, несмотря даже на неко-
торый дефицит предложения в 
Европе и США из-за искусствен-
ных ограничений в отношении 
импорта нефти из России. Коти-
ровки отошли от максимумов, но 
ниже 100 долларов не опускают-
ся. Причина такой устойчивости 
— в весьма негативной статистике 
по росту добычи в странах-экс-
портерах и неопределенности с 
санкциями в отношении россий-
ской нефти.

Вице-премьер Александр Но-
вак допустил, что в апреле добы-
ча нефти в России снизится на 
4—5% по сравнению с мартом из-
за изменения маршрутов достав-
ки, проблем со страхованием и 
фрахтом судов. В марте в России 
добывали 11,01 млн баррелей в 
сутки. То есть снижение может 
составить  около 550 тыс. барре-
лей в сутки.

Но, по предварительным дан-
ным, в марте ОПЕК+ уже поби-
ла отрицательный рекорд по на-
ращиванию производства. Стра-
ны, участвующие в сделке по со-
кращению добычи, выполнили 
ее на 159%, то есть недопостави-
ли на рынок около 1,5 млн барре-
лей нефти в сутки. Фактически в 
марте совокупная добыча участ-
ников ОПЕК+ осталась на уровне 
февраля, хотя должна была выра-
сти на 400 тыс. баррелей в сутки. 
Суммарно они добывали около 
39,8 млн баррелей вместо 41,3 
млн баррелей в сутки. И это при 
том, что выйти на запланирован-
ные объемы добычи ОПЕК+ не 
удается с начала 2021 года.

Мартовский провал по до-

быче можно было бы попробо-
вать списать на Россию, снизив-
шую производство под давлени-
ем Запада, но это будет неправ-
дой. По оценке ЦДУ ТЭК, Рос-
сия в марте сократила добычу к 
февралю лишь на 50 тыс. барре-
лей в сутки. Для сравнения: добы-
ча в Казахстане после аварии на 
нефтеналивном терминале КТК 
в Черном море уменьшилась на 
100 тыс. баррелей в сутки. А Са-
удовская Аравия, которая никак 
не зависела от внешних факто-
ров, по данным S&P Global Platts, 
сохранила производство в марте 
на уровне февраля.

Учитывая возможное сниже-
ние добычи нефти в России в ап-
реле и если тенденция других 
стран ОПЕК+ к отставанию от 
планов по росту производства 
сохранится, то мировой рынок 
может недополучить еще более 
2 млн баррелей нефти в сутки от 
ожидаемых объемов. А это уже 
сложно будет назвать небольшим 
дефицитом.

Моментально компенси-
ровать такой объем нефти не 
способна ни одна страна. Сделать 
это постепенно могли бы США — 
крупнейший производитель неф-
ти в мире, но они сейчас с трудом 
справляются с обеспечением 
собственного рынка. К тому же 
на рост добычи в стране негатив-
но влияет недоинвестируемость 
в отрасль с 2015 года.

США продолжат наращивать 
добычу с 17,75 в 2021 году до 
19,04 млн баррелей в сутки по 
итогам 2022 года, но внутренний 
спрос в стране по оценке ОПЕК 
составит 20,82 млн баррелей в 
сутки, отмечает аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Георгий Айва-
зов. То есть ожидается, что в США 
ежедневно нужно будет импор-
тировать или выделять из стра-
тегических резервов порядка 1,8 
млн баррелей нефти на внутрен-
ние нужды.

Именно по этой причине не 
дадут особого эффекта ожидае-
мые интервенции США из стра-

тегических резервов, около 1 млн 
баррелей в сутки с мая этого года. 
Даже если часть этих объемов 
пойдет на экспорт, то их придется 
возмещать поставками из-за ру-
бежа. В результате для удержания 
нефтяных цен от новых рекордов 
остаются только страны ОПЕК.

Основной вопрос — пойдут ли 
страны ОПЕК на разрыв согла-
шения ОПЕК+, чтобы заместить 
выпавшие российские объемы, 
считает директор группы кор-
поративных рейтингов АКРА Ва-
силий Танурков. По его мнению, 
это маловероятно, поскольку все 
участники выигрывают от со-
глашения, и участие в нем Рос-
сии является большим дости-
жением альянса. В случае если 
ОПЕК+ все-таки развалится, все 
будет зависеть от объемов сни-
жения добычи в России — очевид-
но, что целиком заместить нашу 
страну практически невозмож-
но. Основные свободные мощ-
ности ОПЕК приходятся на Сау-
довскую Аравию. В то же время 

существуют сомнения в том, что 
декларируемые свободные мощ-
ности соответствуют реальным 
возможностям королевства на-
растить производство. 

Россия в сутки отправляет 
на экспорт 4—5 млн баррелей 
нефти и около 2—2,5 млн барре-
лей нефтепродуктов. Традици-
онно большая часть уходила на 
запад. Сейчас направление экс-
портных потоков меняется, но 
это дело не одного года. Поэтому 
если к проблемам с выполнени-
ем планов по добыче участников 
ОПЕК+ в этом году добавится эм-
барго Европы на импорт россий-
ской нефти, то котировки мо-
гут вырасти выше 150 долларов 
за баррель. А для США и Европы 
мировой рост цен на нефть — это, 
в первую очередь, подорожание 
автомобильного топлива, уро-
вень стоимости которого уже яв-
ляется одним из главных поводов 
для недовольства населения по-
литикой правительства в запад-
ных странах.  

А К Ц Е Н Т

Страны ОПЕК+ в марте отстали 
от собственных планов по увеличению 
добычи нефти на 1,5 млн баррелей 
в сутки

ПРАВО 

Адвокаты 
поддержат 
жителей ДНР 
и ЛНР

ПОМОГУТ 
БЕСПЛАТНО
Владислав Куликов

Первый вице-президент Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Михаил Толчеев сообщил, 
что адвокаты организовали 
масштабную работу по бесплат-
ной правовой помощи жителям 
ДНР и ЛНР, эвакуированным в 
Россию, а также семьям военно-
служащих. В некоторых регио-
нах адвокатурой созданы горя-
чие линии для жителей народ-
ных республик, а также тех, кого 
затронули события на Украине.

«Во многих регионах адво-
каты осуществляют правовое 
консультирование и сопрово-
ждение людей, прибывших из 
ДНР и ЛНР, помогают семьям 
военнослужащих и всем, кто 
так или иначе соприкоснул-
ся с происходящими событи-
ями, — говорит Михаил Толче-
ев. — Адвокаты совместно с ор-
ганами Минюста России и мест-
ными властями организуют вы-
ездные мероприятия, на кото-
рых консультируют и отвечают 
на вопросы лиц, прибывших в 
соответствующий субъект РФ. 
Некоторыми адвокатскими па-
латами созданы горячие ли-
нии, по которым человек может 
проконсультироваться в он-
лайн-режиме или договориться 
об очной консультации».

Единый номер Адвокат-
ской палаты Московской обла-
сти по вопросам оказания бес-
платной юридической помо-
щи гражданам, прибывающим 
в экстренном массовом поряд-
ке в область из Луганской и До-
нецкой народных республик: 
8-800-707-55-29. В Орловской 
области бесплатную консульта-
цию можно получить по теле-
фонам Центра бесплатной юр-
помощи при Адвокатской па-
лате региона: 8(4862)737-100, 
737-101 и по телефону горячей 
линии Орловского региональ-
ного отделения «АЮР» 8-800-
300-80-86.  

26 апреля в «Российской газете» пройдет горячая линия о жилищ-

но-коммунальном хозяйстве. Влияют ли санкции на ЖКХ? Подорожа-

ет ли капитальный ремонт домов? Продолжится ли замена лифтов? 

Могут ли власти поднять квартплату? Отменяют ли пени для должни-

ков? Можно ли не платить за мусор, уезжая на дачу?

На эти и другие вопросы журналистов и читателей «РГ» ответят экс-

перты НП «ЖКХ Контроль».

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ ВО ВТОРНИК, 26 АПРЕЛЯ, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ) ИЛИ ОТПРАВИТЬ УЖЕ СЕЙЧАС НА ЭЛЕКТРОННУЮ ПОЧТУ ZAVTRAK@RG.RU

Ближневосточные страны могли бы нарастить добычу, но дорогая нефть им более выгодна, чем увеличение 
объемов ее экспорта, а от роста цен на АЗС они не страдают.
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Банк России изменил порядок расчета официальных кур-

сов иностранных валют. 

Так, курс доллара США по отношению к рублю будет рас-

считываться на основе данных Мосбиржи о средневзве-

шенном курсе доллара США к рублю по сделкам, заключен-

ным с 10.00 до 15.30 мск, сообщили в ЦБ. Ранее период 

расчета составлял 10.00 — 16.30 мск.

Кроме того, для повышения репрезентативности официаль-

ных курсов евро и юаня по отношению к рублю Банк Рос-

сии переходит к использованию методики, аналогичной 

расчету официального курса доллара США, — на основании 

средневзвешенных курсов евро и юаня по отношению к ру-

блю, рассчитанных по сделкам, заключенным на организо-

ванных торгах Московской биржи с 10.00 до 15.30 мск.

Ранее для расчета официальных курсов валют ЦБ применял 

временной диапазон торгов на Мосбирже с 10.00 до 11.30. 

Затем рынок стал более тонким и волатильным, поэтому ЦБ 

расширил диапазон до 16.30 для повышения репрезента-

тивности. «Предполагаем, что ряд экономических агентов, 

которые применяют официальные курсы валют для своей 

операционной деятельности, заинтересован в более ран-

них, но в то же время репрезентативных курсах. Поэтому на 

фоне улучшения ситуации с ликвидностью валютного рын-

ка ЦБ сократил время расчета официальных курсов», — го-

ворит главный аналитик Совкомбанка Михаил Васильев.

В свою очередь, курсы евро и юаня к рублю ранее опреде-

лялись через официальный курс доллара к рублю и котиро-

вок валют к доллару, представленных в информационной 

системе Thomson Reuters. Обновление схемы расчетов мо-

жет быть сделано для их унификации, допускает Васильев. 

«При этом ликвидности для этих пар на внутреннем рынке 

достаточно, поэтому курсы будут репрезентативными. И та-

кой расчет будет лучше отражать ситуацию на российском 

рынке с учетом внутреннего спроса и предложения этих ва-

лют», — считает эксперт.

Подчиненное 
предложение

Как заявляла ранее глава Банка России Эльви-
ра Набиуллина, ЦБ в условиях кризиса будет 
следить за инфляцией, но не станет снижать ее 

любыми методами. Такая политика поможет адаптиро-
ваться бизнесу к происходящему: из-за проблем с це-
почками поставок импорта цена конечной продукции 
неизбежно будет расти.

По данным минэкономразвития, к середине апре-
ля инфляция в годовом выражении составила 17,62%. 
По итогам всего 2022 года уровень инфляции составит 
20%, следует из результатов макроэкономического 
опроса профессиональных аналитиков Банком России. 
При этом если смотреть на недельную инфляцию, то 
она в апреле замедляется: например, за неделю c 9 по 15 
апреля инфляция составила 0,2% после 0,66% неделей 
ранее. Вполне вероятно, что замедлению роста цен по-
способствовали снижение ажиотажного спроса на ряд 
продовольственных товаров и укрепление курса рубля.

ЦБ намерен поддержать доступность кредита в пери-
од вынужденной структурной перестройки экономики, 
балансируя это с необходимостью обеспечить привле-
кательные ставки по вкладам, отмечает руководитель 
отдела макроэкономического анализа ФГ «ФИНАМ» 
Ольга Беленькая. «И если в обычных условиях в услови-
ях высокой инфля-
ции ЦБ вынужден 
ужесточать денеж-
но-кредитную по-
литику, чтобы огра-
ничить избыточный 
спрос в экономике, 
то сейчас, в услови-
ях ожидаемого спа-
да в российской эко-
номике вследствие 
разрыва экономиче-
ских связей россий-
ских предприятий с 
традиционными за-
рубежными контр-
агентами, высокая 
инфляция текуще-
го и будущего года — 
это будет проблема 
со стороны предло-
жения, а не спроса», — подчеркивает эксперт. Поэтому 
надо не подавлять инфляцию любыми методами, а по-
мочь экономике поскорее восстановить предложение 
товаров: именно так следует трактовать последние заяв-
ления Набиуллиной, считает Беленькая. По прогнозу 
эксперта, ставка в пятницу будет снижена до 15—16%.

По мнению старшего управляющего директора 
рейтингового агентства НКР Александра Проклова, ЦБ 
понизит в пятницу ключевую ставку до 15%. «После 
этого следует ожидать стабилизации ключевой ставки 
на данном уровне на некоторое время, пока не будут до-
стигнуты более решительные успехи в борьбе с инфля-
цией, а также не проявятся дополнительные риски, свя-
занные с трансформацией экономики», — считает он.

Дальнейшая динамика ставки будет зависеть от по-
казателей инфляции, ситуации в экономике, динамики 
вкладов и кредитования, курса рубля и инфляционных 
ожиданий людей и бизнеса, перечисляет Беленькая. 
«Мы допускаем, что ключевая ставка до конца года мо-
жет быть снижена до 12—13%, то есть будет оставать-
ся ниже инфляции в годовом выражении, как это было 
в 2015 году. По-видимому, ЦБ будет ориентироваться 
не столько на инфляцию в годовом выражении, сколь-
ко на инфляционные ожидания населения на предсто-
ящие 12 месяцев и на текущие темпы инфляции, кото-
рые значительно замедлились с рекордных значений 
начала марта», — говорит аналитик. 

Ключевая ставка всегда считалась индикатором для 
банков по части установления процентов по вкладам и 
кредитам. По сути она и продолжает оставаться таким 
индикатором, но сейчас все же заметно выросла роль 
различных льготных программ кредитования. При вы-
нужденно высоком уровне ключевой ставки (из-за вы-
сокой инфляции) правительство и ЦБ пытаются создать 
более благоприятные финансовые условия в рамках 
программ поддержки малого и среднего бизнеса, льгот-
ной ипотеки, системообразующих компаний, промыш-
ленности, строительства, АПК, критического импорта. 
«Вне льготных программ кредитования, субсидируе-
мых государством, банки, скорее всего, будут прояв-
лять повышенный уровень осторожности при кредито-
вании заемщиков, опасаясь, что рецессия в экономике 
и резкое изменение сложившихся бизнес-моделей во 
многих отраслях негативно отразятся на финансовом 
положении заемщиков», — говорит Беленькая.  
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Недельная инфля-
ция в России 
замедляется — 
на это повлияли 
спад ажиотажного 
спроса на продо-
вольствие 
и укрепление 
курса рубля 

ДЕТИ Татьяна Москалькова помогла детям из Мариуполя добраться 
до родственников на Западной Украине 

Спасти Илью и Киру
Елена Яковлева 

Э
вакуированные из Ма-
риуполя 12-летняя Кира 
и 9-летний Илья в сопро-

вождении правозащитников и 
медиков выехали на террито-
рию России, откуда будут пере-
мещены на Украину. 

И Кира, и Илья — жители Ма-
риуполя. В результате боевых 
действий в городе оба ребенка 
потеряли родителей и получили 
минно-взрывные травмы в ре-
зультате бомбежек и обстрелов 
украинскими войсками. Дети 
были спасены российскими во-
енными и доставлены из подва-
лов Мариуполя в Донецк. Там им 
была оказана высококачествен-
ная медицинская помощь. У де-
тей нашлись бабушка (у Ильи) 
и дедушка (у Киры), проживаю-
щие на Западной Украине. Они 
просили передать им детей под 
опекунство.

Уполномоченный по правам 
человека в Российской Федера-
ции Татьяна Москалькова, Упол-
номоченный по правам челове-
ка в ДНР Дарья Морозова, а так-

же директор Государственной 
службы по делам семьи и детей 
ДНР Светлана Майборода офор-
мили на детей документы, про-
работали логистику их переда-
чи родным и помогли оформить 
опекунство над детьми. «В меди-
цинских учреждениях ДНР им 
оказали всю необходимую по-
мощь. О состоянии и местона-
хождении детей были уведомле-
ны их ближайшие родственни-
ки, проживающие на Украине», — 
рассказывает Уполномоченный 
по правам человека в ДНР Дарья 
Морозова. При непосредствен-
ном участии правозащитных 
институтов России и ДНР опеку-
ны забрали детей домой. А Дарья 
Морозова уверила, что продол-
жит следить за судьбами Киры 
и Ильи и готова оказывать им 
необходимое содействие». Напо-
мним, что сотрудники рабочего 
аппарата Татьяны Москальковой 
22—23 апреля выезжали в Дон-
басс, чтобы посетить в больни-
це г. Донецка детей, получивших 
серьезные ранения в результа-
те обстрелов ВСУ, и  оказать им 
необходимую помощь.  

Тем временем

В минувшую субботу детский омбудсмен Мария 

Львова-Белова и губернатор Московской области 

Андрей Воробьев передали сирот из ДНР под вре-

менную опеку в десять семей Подмосковья. Два-

дцать семь ребятишек отправились в семьи из Бого-

родского, Домодедовского, Волоколамского, Серпу-

ховского, Талдомского, Чеховского и других округов 

области. В пасхальное воскресенье детский ом-

будсмен Мария Львова-Белова навестила одну из 

приемных семей, которая приняла двух сестренок 

из ДНР. Ольга и Александр встречали своих девочек 

на вокзале в Апрелевке. Теперь в их семье восемь 

детей. К приезду Олеси и Вики приготовили комнату, 

купили комод, письменные столы, одежду будут по-

купать вместе. «Мы разговаривали с девочками по 

видеосвязи, — рассказывает Ольга, и я спросила — 

чего вам хочется покушать. Одна говорит: «хочу жа-

реной картошки», а вторая: «а я — пельменей». 

«Мама, папа, меня зовут Вика, мне 10 лет, я люблю 

спорт», «Мама, папа, привет, я люблю заниматься мя-

чиком, мне 8 лет, меня зовут Олеся, я хочу пойти на 

работу воспитателем», — сказали дети в видеопри-

ветствии. Сейчас Ольге и Александру надо понять, 

есть ли языковой барьер, в какой класс записывать 

девчонок, разобраться, соответствуют ли их знания 

нашей школьной программе, выяснить, если ли 

проблемы со здоровьем и т.д. Забот много. Но и сча-

стья, особенно в детских глазах, не меньше. Спраши-

ваю, как решились на приемное родительство? «Дом 

у нас большой, свои дети выросли, у них своя 

жизнь, - расказывает Ольга. - Сели мы как-то с мужем 

и стали думать - что теперь нам делать, вернее, не 

что, а для кого. Я мужу говорю - «может возьмем ре-

беночка на воспитание?», а он - «а чего одного-то, да-

вай двоих уж». И  в 2015-ом году, Ольга и Александр 

отправились в школу приемных родителей. «Как-то 

мы просматривали ролики для усыновителей, там 

как раз показывали наших первенцов из Челя-

бинской области, девочка с ангельскими, растерян-

ными глазками на вопрос «Что ты любишь?» отвеча-

ет«люблю играть в мячик и кушать». Мы с мужем ре-

шили - надо ехать. Оформили документы. Я приехала 

за ними, они с братом тут же на шею бросились. Ря-

дом стояла еще одна девочка, 14-летняя Кристина. 

Она подходит ко мне и спрашивает «Вы за Яной и за 

Алешей?», а в глазах такая тоска!. Так у нас появи-

лась третья дочка. Сейчас она  вышла замуж, родила 

мальчика, скоро ему годик. Следующих двоих детей 

мы забирали из больницы. Девочка была с такой ане-

мией, что волосы у нее были как проволока, торчком 

стояли. Мальчик у нас уже во втором классе, а девоч-

ка в первый класс пойдет осенью. А два года назад 

попали к нам Егорка с Ванечкой, мы забрали их к 

себе из больницы. Сейчас Егорке три года.

Подготовила  Татьяна Владыкина 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ Отели требуют 
от Booking.com 
аннулировать счета 
за февраль

Не у стойки

Евгений Гайва

Российские отельеры потребовали от сервиса Booking.
com, занимавшего еще недавно доминирующее поло-
жение на российском рынке, отменить выставленные 
гостиницам счета за февраль. Из-за того, что сервис в 
конце февраля внезапно объявил о сворачивании де-
ятельности в России, отечественные гостиницы поне-
сли убытки. 

«Мы настаиваем, что для минимизации убытков 
российских отелей компания Booking должна как ми-
нимум аннулировать счета, выставленные отелям за 
февраль», — пояснил «РГ» президент Российской го-
стиничной ассоциации Геннадий Ламшин. Он расска-
зал, что несколько отраслевых объединений направи-
ли в адрес руководства компании-агрегатора письмо. 
Сервис отключил российские отели без предусмотрен-
ного договором уведомления за две недели. 

Кроме того, после блокировки гостиницам доступа 
в их личные кабинеты на сайте агрегатора оказались 
недоступны данные клиентов гостиниц за 20 лет. Пред-
ставители агрегатора также должны вступить в перего-
воры с отелями по вопросам передачи им необходимой 
информации о гостях, заметил Ламшин. 

Пока ответа от компании Booking.com нет, говорит 
он. На запрос «РГ» в компании также на момент подпи-
сания номера не ответили.  

Сервис перестал обрабатывать запросы по поиску 
гостиниц на территории России вечером 4 марта без 
какого-либо официального уведомления. 

Как ранее сообщила газета «Известия», выручка го-
стиниц в марте сократилась на 50%, а заполняемость 
упала до 10%. Комиссия отелей агрегатору составляла 
около 20% от оборота. В среднем выплаты составляли 
от 300 до 500 тыс. рублей в месяц. 

При этом, как отмечал вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров Вадим Прасов, Booking.com 
занимал доминирующее положение на рынке и в об-
щем-то был удобен и для гостиниц, и для путешествен-
ников. Российские сервисы не обладают такой же об-
ширной базой отелей и пользоваться ими сложнее.  

КОШЕЛЕК 

Ипотечные 
платежи 
выросли 
на 62%

СПРОС ВТОРИТ 
СТАВКАМ
Марина Трубилина

Средний платеж по ипотеке на 
вторичное жилье сейчас на 62% 
выше, чем в начале года, а для 
одобрения кредита доходы се-
мьи должны быть почти вдвое 
больше средних по России, 
рассказали эксперты. 

В начале года средний еже-
месячный платеж при покупке 
вторичной однушки в ипоте-
ку сроком на 15 лет составлял 
20 тыс. рублей, подсчитали для 
«РГ» эксперты консалтинго-
вой группы SRG. Сейчас, когда 
ставка выросла с 8,87% до 
16,9%, платеж подрос до 32,4 
тыс. рублей в месяц. 

Помимо повышения ста-
вок продолжился рост цен на 
квартиры. Среди городов-мил-
лионников заметнее всего вы-
рос «средний чек» на однушки 
в Перми (на 10%), Екатерин-
бурге и Омске (около 9%), Ро-
стове-на-Дону (8%). В Ниж-
нем Новгороде, Казани, Челя-
бинске, Самаре подорожание 
составило 7—8%. В Москве, 
Санкт-Петербурге, Новосибир-
ске, Уфе, Воронеже, Волгограде 
— 5—6%. Меньше всего измени-
лись цены в Краснодаре и Крас-
ноярске — на 2,9% и 3,6% соот-
ветственно. 

По этим причинам в ряде 
городов ипотечный платеж те-
перь составляет более полови-
ны дохода семьи. Такая ситу-
ация в Москве (в начале года 
платеж составлял 36% дохода, 
сейчас 58%), Казани, Нижнем 
Новгороде, Санкт-Петербур-
ге и Краснодаре. Проще всего 
выплачивать ипотеку в Челя-
бинске (платеж составляет 
23,3% от дохода домохозяй-
ства) и Красноярске (24,2% от 
дохода). Рассмотрение заявок 

на ипотеку индивидуально для 
каждого заемщика, но есть об-
щее правило: доход должен 
быть больше ежемесячных 
выплат минимум в два раза, от-
мечают в компании.

Российские банки ориенти-
руются на то, что доля платежа 
по ипотеке должна быть не бо-
лее 40% от дохода заемщика, 
при этом клиента оценивают 
на предмет стабильности ра-
бочего места, говорит профес-
сор департамента отраслевых 
рынков Финансового универ-
ситета Иван Петров. Период 
низких ставок по ипотеке при-
вел к буму приобретения жи-
лья, а это повлекло значитель-
ные вложения инвесторов в жи-
лищное строительство. Сейчас 
рыночные ставки непривлека-
тельны, спрос не растет. Потен-
циальные покупатели ожидают 
возврата ипотечных ставок к 
уровню 2020 года. «Сектор жи-
лищного строительства готов к 
этому. Лишь бы пауза не была 
затяжной», — считает Петров.

Действующие рыночные 
ставки являются фактически 
заградительными для заем-
щиков — мало кто хочет запла-
тить за квартиру за весь пери-
од выплаты кредита в 3—7 раз 
больше стоимости жилья, отме-
чает президент Фонда «Инсти-
тут экономики города» Наде-
жда Косарева. Но даже если 
есть крайняя необходимость 
купить жилье именно сейчас, 
получить ипотеку можно бу-
дет лишь при очень высоких 
доходах. Так, для оформления 
кредита на 5 млн рублей доход 
семьи должен быть около 220 
тыс. рублей в месяц, приводит 
пример эксперт. При этом, по 
последним данным Росстата, 
среднедушевой доход семьи из 
трех человек составляет око-
ло 120 тыс. рублей в месяц. Это 
сильно сужает спрос на ипоте-
ку, отмечает Косарева. 

Рост интереса к кредитам 
на жилье возможен только при 
существенном снижении клю-
чевой ставки и соответственно 
ипотечных ставок. Пока став-
ка Центробанка не ниже 10%, 
мало кто будет брать ипотечные 
кредиты, считает Косарева.  

ПРАВО Предлагается разрешить нотариусам исправлять 
ошибки в документах граждан

Поправят буквально
Владислав Куликов 

П
резидент Федераль-
ной нотариальной 
палаты Константин 
Корсик сообщил, 
что обсуждается 
важная инициати-
ва: наделить нота-
риусов полномочи-
ями устанавливать 

юридически значимые факты, 
которые сейчас приходится 
рассматривать в судебном по-
рядке. В том числе: исправлять 
разночтения в документах.

«Например, разночтения 
букв е и ё в документах, и т.д. , — 
рассказал Константин Корсик. — 
Есть практика наших соседей 
по ЕАЭС, где это хорошо рабо-
тает. Разгружает судебную сис-
тему».

Заявление прозвучало на 
брифинге, посвященном ито-
гам работы и ближайшим пла-
нам нотариата.

Ранее идею разрешить нота-
риусам исправлять документы 
озвучили в Ассоциации юри-
стов России.

Речь о ситуациях, когда в 
разных бумагах имя человека 
написано по-разному. Напри-
мер, Наталья и Наталия.

Скажем, если квартира по 
паспорту принадлежит Ната-
лье, а в паспорте значится На-
талия, у чиновников может воз-
никнуть вопрос: это один и тот 
же человек или два разных? И 
человеку придется пройти семь 
кругов бюрократического ада, 
чтобы доказать: он тот, кто он 
есть, и не важно, что где-то не 
совпадают буквы.

Сегодня, чтобы исправить 
недоразумение, надо идти в суд. 
А это дольше и проблематичней. 
Решить вопрос через нотариуса 
было бы гораздо проще. 

Множество граждан с фа-
мильными проклятиями, той 
же  путаницей между «е» и «ё» в 
фамилии, или плавающими от-
чествами (например, Геннади-
евич или Геннадьевич) смогут 
вздохнуть спокойно. Как объ-
ясняют эксперты, у нотариусов 
есть подходящее к случаю нота-
риальное действие: удостовере-
ние фактов.

«В соответствии с действу-
ющими нормами закона нота-
риус может удостоверить та-
кие факты: нахождение гражда-
нина в живых или его нахожде-
ние в определенном месте, вре-
мя предъявления документов, а 
также тождественность гражда-
нина с лицом, изображенным 
на фотографии», — рассказыва-
ют эксперты.

По данным Федеральной но-
тариальной палаты, ежегодно 
нотариусами совершается 10—
12 тысяч действий по удостове-

рению фактов. В целом же, как 
сообщил Константин Корсик, 
за последнее время значитель-
но выросло число нотариаль-
ных действий. И эта тенденция 
подтверждает повышение роли 
нотариата в нашей жизни.

В 2021 году российские но-
тариусы совершили 45,5 мил-
лиона нотариальных действий 
— на 14 процентов больше, чем 
годом ранее. Рост выражает-
ся и в количестве,  и в качестве. 

Взамен архаичных действий, 
например, удостоверение вер-
ности копии документа, прихо-
дят новые, с цифровой компо-
нентой.

Так, на 30 процентов вырос-
ло количество нотариальных 
действий по переводу бумажно-
го документа в электронный и 
наоборот. В 2021 году так назы-
ваемой нотариальной телепор-
тацией граждане воспользова-
лись 4,6 миллиона раз.  Это поз-

воляет быстро передать доку-
мент из одного города в другой. 
В месте отправления нотариус 
перевел бумагу в электронный 
вид. В месте получения другой 
нотариус вновь восстановил бу-
магу из цифры,  и это будет са-
мый настоящий документ. 

«Число новых действий 
современного нотариата пре-
высило уход архаичных. Сего-
дня обращение к нотариусу ста-
ло важной частью стабильно-
го и безопасного гражданского 
оборота. Нотариус обеспечива-
ет гарантии защиты прав и соб-
ственности в новых форматах», 
— сказал Константин Корсик.

Активно развиваются и ди-
станционные сделки, когда гра-
ждане не встречаются лично. 
Каждый приходит к своему но-
тариусу. 

Важный финансовый во-
прос: в 2022 году стоимость 

обращения к нотариусу в сред-
нем по России выросла всего на 
1 процент. При этом в 8 субъек-
тах РФ средняя стоимость но-
тариального действия не из-
менилась, а в 28 — и вовсе сни-
зилась. При этом повышение 
размеров оплаты услуг право-
вого и технического характера, 
которые в соответствии с зако-
ном ежегодно устанавливают-
ся ФНП для каждого субъекта 
РФ на каждое отдельное нота-
риальное действие, чаще всего 
имело точечный, корректиру-
ющий характер для отдельных 
нотариальных действий, стои-
мость которых ранее вообще не 
менялась несколько лет.

При этом ежегодно возраста-
ет количество льготных нотари-
альных действий.  

Необязательно отказываться 
от буквы «ё». Главное, чтобы во всех 
документах имя звучало одинаково.

А К Ц Е Н Т

Сегодня, если у человека «плавающее» 
отчество, скажем, Геннадьевич 
или Геннадиевич, нередко исправлять 
документы приходится через суд

Тем временем

Российские авиакомпании вернут пассажирам деньги 

за 1 млн билетов по отмененным внутренним и зарубеж-

ным рейсам, сообщили в минтрансе. На эти цели ранее 

правительство выделило 19,5 млрд рублей. Также 100 млрд 

рублей предоставят для компенсации части расходов на 

внутренние рейсы. Так будет перевезено больше пассажи-

ров, отметил министр транспорта Виталий Савельев. 

Кроме того, в минтрансе предложили запретить россий-

ским авиакомпаниям использовать зарубежные системы 

бронирования для снижения рисков в условиях санкций. 

Проект постановления правительства размещен для обще-

ственного обсуждения.

ТЕХНОЛОГИИ Системы ПВО 
нового поколения С-500 
уже выпускаются серийно

Отразит удар 
даже из космоса

Сергей Птичкин

Производство системы, полу-
чившей имя «Прометей», нала-
жено на предприятиях концер-
на Воздушно-космической обо-
роны «Алмаз-Антей».

Гендиректор концерна Ян 
Новиков в своем интервью жур-
налу «Национальная оборона» 
заявил: «В настоящее время 
организовано серийное произ-
водство системы С-500 с ис-
пользованием последних до-
стижений отечественной науки 
и техники. Боевые возможности 
этой системы существенно пре-
восходят возможности ранее 
созданных зенитно-ракетных 
комплексов и систем. С-500 по 
силам стать основой системы 
Воздушно-космической оборо-
ны России». 

У нас еще не все части ПВО 
переоснащены на С-400. Зачем  
было создавать  еще и С-500?

Объясняется это, скорее 
всего, тем, что в США разрабо-
тали и провели успешные ис-
пытания боевого космическо-
го челнока Х-37В. Сообщалось, 
что эти челноки могут нести 
на своем борту ядерное ору-
жие. Х-37 способны активно ма-
неврировать, менять орбиты 
полета. То есть могут занять по-
зицию для стрельбы над любой 
точкой земного шара и оттуда 
нанести ракетно-ядерный удар, 
отразить который почти невоз-
можно. 

В настоящее время действу-
ет Договор о принципах дея-
тельности государств по иссле-
дованию и использованию кос-
мического пространства, вклю-
чая Луну и другие небесные 

тела. В 1967 году его подписали 
США, Великобритания и СССР. 
Сегодня государствами — участ-
никами этого Договора являют-
ся 110 стран. Договор запреща-
ет размещение ядерного ору-
жия или любого другого ору-
жия массового уничтожения на 
орбите Земли.

Можно не сомневаться, что 
этот международный документ 
не станет препятствием для 
Пентагона, если он захочет по-
играть не в киношные, а в реаль-
ные космические войны.

Поэтому и торопились с 
запуском в производство мо-
бильной системы С-500. Сооб-
щалось, что «Прометей» име-
ет в составе своего вооруже-
ния несколько типов ракет. Они 
способны сбивать все  воздуш-
ные цели. А самая мощная бу-
дет гарантированно поражать 
и космические аппараты. На-
сколько известно из открытых 
источников, американский 
Х-37В может пускать свои ра-
кеты с высоты не более 200 км. 
А это как раз высота поражения 
ракетами системы С-500. 

Ха р а к те р и с т и к и  « П р о -
метея», естественно, секретны. 
Тем не менее в открытых СМИ 
кое-какая информация про-
ходила. И не верить ей основа-
ний нет.

Радарный комплекс С-500 
способен обнаруживать цели 
в ближнем космосе на дально-
сти и высоте до 2000 км. Ракета 
большой мощности имеет ради-
ус полета до 600 км, а по высо-
те — 200 км. Поэтому данную си-
стему можно называть не толь-
ко противовоздушной, но и про-
тивокосмической.  

ПРОЕКТ Закон обяжет создавать на парковках 
зарядные станции для электромобилей

Зарядка в пути
Владимир Баршев

Э
лектромобилям оборуду-
ют зарядные станции на 
парковках. Соответству-

ющие поправки в закон об орга-
низации дорожного движения 
одобрила правительственная 
комиссии по законопроектной 
деятельности. 

В проекте поправок речь 
идет о том, чтобы местные орга-
ны власти, владельцы дорог ор-
ганизовывали в обязательном 
порядке не только стоянки для 
электромобилей, а также ги-
бридов, но и места их подзаряд-
ки. Впрочем, в этих поправках 
не оговаривается количество 
таких точек. Просто местная 
власть должна обеспечить ме-
ста для стоянок и зарядки таких 
транспортных средств.

Как сообщил председатель 
Правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
законопроект направлен на со-
здание условий, которые бы 
стимулировали развитие эко-
логически чистого транспорта. 
Согласно концепции по разви-
тию производства и использо-
вания электрического автомо-
бильного транспорта на период 
до 2030 года, к концу этого сро-
ка 10 процентов от всех произ-
водимых на территории России 
автомобилей должны быть обо-
рудованы батареями и электро-
двигателями. 

Он также отметил, что к это-
му времени в стране должна 
быть развернута широкая сеть 
электрозаправочных станций. 
Развитие электромобильно-
го транспорта невозможно без 

создания соответствующей ин-
фраструктуры.

«Документ предусматрива-
ет ряд важных мер, в частности, 
обязанность выделять в городах 
парковочные места, оборудо-
ванные зарядными устройства-
ми, для электромобилей и ги-
бридных автомобилей», — под-
вел итог глава Правления АЮР.

Р е ч ь  и д е т  о  М о с к в е , 
Санкт-Петербурге, Симферо-
поле, а также федеральной тер-
ритории «Сириус». Поясним, 
что для развития рынка элек-
трокаров необходимы условия. 
Например, их зарядки. Соглас-
но данным агентства «Авто-
стат», на первом месте по парку 
зарегистрированных электро-
каров идет Москва — 2161. Да-
лее Приморский край — 1652. И 
Иркутская область — 1540.  

Проще всего 
выплачивать 
ипотеку 
в Челябинске 
и Красноярске — 
на платежи уходит 
менее четверти 
дохода

Зарядку для электромобилей обеспечат на всех парковках городов федерального значения.

— Читайте также: Жильцам дадут 
беспроцентную рассрочку на 
оплату перерасчетов за тепло 
rg.ru/art/2305765

— Читайте также: Новые маршруты по Кавказу отметят 
«Знаком качества» 
rg.ru/art/2304178
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ПОЛИЦИЯ МВД уведомит 
собственников машин 
и квартир об их вскрытии 

Право на взлом

Владимир Баршев, Михаил Фалалеев

МВД опубликовало приказы, согласно которым соб-
ственников автотранспорта, а также квартир будут 
оповещать о вскрытии этой собственности в их отсут-
ствии. 

Грубо говоря, уехал человек в отпуск или на дачу. 
Но что-то произошло, и полиция вскрыла его кварти-
ру или машину.  21 декабря прошлого года глава го-
сударства подписал поправки в Закон «О полиции», 
расширяющие полномочия полицейских. Теперь по-
лицейским разрешено проникать в жилые и иные по-
мещения, на земельные участки и территории, а также 
оцеплять строения, жилые помещения и территории 
для задержания преступников. Полицейские впра-
ве также вскрыть машину при угрозе теракта или для 
задержания находящихся внутри преступников. При 
этом представлять-
ся полицейские мо-
гут уже после задер-
жания преступника.

Право вскрывать 
автомобили преду-
смотрено только в 
определенных слу-
чаях. Например, 
когда надо задер-
жать преступников 
либо нетрезвого 
гражданина, управ-
ляющего автомоби-
лем. А также в слу-
чае, если пострадавшие или свидетели показали, что в 
автомобиле находятся подозреваемые в совершении 
правонарушения или преступления. 

Но есть ситуации, когда автомобиль необходимо 
вскрыть, когда в нем никого нет. Например, при полу-
чении информации, что в автомобиле находятся нар-
котики или оружие, другой опасный груз. Или, напри-
мер, взрывчатка.

В этих ситуациях автомобиль может быть вскрыт 
при от сутствии автовладельца. Поэтому и появился 
приказ, который прописывает, каким образом требу-
ется уведомить собственника о вскрытии его автомо-
биля. А также второй приказ, который предусматрива-
ет уведомление собственника о вскрытии его кварти-
ры. Они идентичны. 

Чтобы проинформировать хозяина о случившемся, 
полиция должна направить или вручить собственнику 
уведомление о вскрытии машины или квартиры. Как 
сказано в регламенте, это необходимо сделать в «воз-
можно короткий срок, но не позднее 24 часов с момен-
та вскрытия». Уведомление может быть направлено за-
казным почтовым отправлением, по факсу, в виде теле-
фонограммы с последующим направлением уведомле-
ния по почте, а также через интернет с официального 
адреса электронной почты органа внутренних дел.

Вручить уведомление сотрудник полиции должен 
лично под подпись на втором экземпляре с указанием 
даты и времени вручения. Если собственник отказыва-
ется получить на руки уведомление и поставить под-
пись на нем, полицейский должен на втором экземпля-
ре сделать об этом запись. А уведомление направить по 
почте или через интернет.  

Сообщить о взло-
ме машины или 
квартиры полиция 
должна собствен-
нику в течение 
24 часов
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ВИЗИТ Что пообещали Зеленскому госсекретарь США и глава Пентагона 

Киев сдал гостей
Игорь Дунаевский

Н
овые деньги на амери-
канское оружие для ВСУ 
и осторожное возвраще-

ние дипломатов США на Украи-
ну — таковы озвученные прессе 
итоги визита в Киев госсекре-
таря Энтони Блинкена и главы 
Пентагона Ллойда Остина. Аме-
риканцы явно старались до за-
вершения визита не сообщать 
о нем публично, как это обычно 
делается при поездках чинов-
ников из США в «горячие точ-
ки» в целях их безопасности. 
Но президент Украины Влади-
мир Зеленский заранее засве-
тил поездку в украинских СМИ. 
Публично американцы это ни-
как не комментировали, но едва 
ли им пришлось по душе, что 
Зеленский проигнорировал их 
протоколы обеспечения без-
опасности визитов.

Блинкен и Остин прибыли 
самолетом в Польшу, а до Кие-
ва добирались наземным путем. 
Там их принимал президент 
Украины, который перед пере-
говорами через журналистов 
намекнул гостям, что «к нам не-
льзя сейчас приезжать с пусты-
ми руками».

И те его ожиданий не обма-
нули. Как сообщило агентство 
Associated Press, американская 
делегация сообщила Киеву о 
выделении дополнительных 
713 миллионов долларов на во-
енные цели 16 странам Восточ-
ной и Центральной Европы. Из 
них почти половину (322 мил-
лиона долларов) получит сама 
Украина, а остальные деньги 
распределят в том числе меж-

ду странами, которые направ-
ляют ВСУ свои вооружения. На 
этот раз речь не о передаче аме-
риканской военной техники, а 
о финансовых средствах, на ко-
торые государства-получатели 
смогут покупать новые воору-
жения. Агентство Reuters цити-
рует американского чиновни-
ка, по словам которого эти день-
ги помогут ВСУ «перейти на бо-
лее совершенное вооружение 
и системы противовоздушной 
обороны, в основном систем 
НАТО». Вместе с указанными 
средствами общий объем воен-
ной помощи Украине со сторо-
ны США составляет 3,7 милли-
арда долларов.

Вместе с тем, как признал 
глава Пентагона, США «с тру-
дом» могут отслеживать, что 
происходит с переданным Укра-
ине оружием. Ранее телеканал 
CNN отмечал, что в долгосроч-
ной перспективе есть риск его 
попадания в руки «других во-
оруженных сил или бандфор-
мирований», но Белый дом 
«осознанно идет на это».

Кроме того, Блинкен и Остин 
сообщили Зеленскому о пла-
нах возобновить дипломати-
ческое присутствие США на 
Украине. Пока только во Льво-
ве и на челночной основе: аме-
риканские дипломаты будут 
приезжать туда в однодневные 
поездки с территории Польши, 
куда они были вывезены в се-
редине февраля. О возвраще-
нии дипломатов в Киев речи не 
идет, но планирование на этот 
счет будет «активизировано». 
Кроме того, США собираются 
наконец-то заполнить пустую-

щее уже третий год кресло свое-
го посла на Украине. По данным 
агентства Reuters, в ближайшее 
в р е м я  п р е з ид е н т  Д ж о з е ф 
Байден выдвинет на этот пост 
кандидатуру Бриджит Бринк, 
которая сейчас возглавляет 
дипмиссию США в Словакии.

Зеленский по итогам визи-
та сменил требовательный тон 
на благодарность за «беспре-
цедентную помощь», заявив, 
что переговоры были «очень 

ценны и важны». По его сло-
вам, также Киев добивается от 
Вашингтона «расширения до-
ступа украинских товаров на 
американский рынок» и видит 
США лидером среди будущих 
стран-гарантов безопасности 
Украины, передает его офис. Но 
американская сторона не в пер-
вый раз не спешит публично со-
глашаться на предоставление 
Украине тех гарантий, какими 
их видят в Киеве.

О еще одной возможной 
теме встречи ранее сообщил 
украинский премьер Денис 
Шмыгаль, на прошлой неделе 
побывавший с визитом в Ва-
шингтоне. В интервью теле-
каналу CBS он рассказал, что 
Киев ведет переговоры со стра-
нами Запада о возможности 
получить замороженные ак-
тивы России. Ранее в Конгрес-
се подготовили законопроект, 
который разрешил бы адми-
нистрации США без суда при-
нимать решения о продаже ак-
тивов российских предприни-
мателей, попавших под санк-
ции, и передаче этих денег 
Украине. Пока от него отказа-
лись, поскольку такой внесу-
дебный порядок мог нарушать 
предусмотренные Конститу-
цией США процедуры. Но ан-
тиконституционной сочли 
только процедуру, в то время 
как от самой идеи в Вашингто-
не отказываться не собирают-
ся. Один из авторов документа 
конгрессмен Том Малиновский 
ранее подчеркнул, что США 
твердо настроены в любом слу-
чае не допустить возвращения 
этих активов их владельцам, а 
добиться их реализации и пере-
дачи денег властям Украины. 
По его словам, аналогичный 
подход распространяется и на 
замороженные активы Цен-
трального банка России.

В Москве арест Западом ак-
тивов российского ЦБ и част-
ных компаний называли «во-
ровством» и «бандитским 
капитализмом», а также сооб-
щали о планах оспорить эти ре-
шения.  

ГЕОПОЛИТИКА 

Варшава 
опасается 
возобновления 
связей между 
странами ЕС 
и Россией

БИЛБОРДАМИ 
ПО ЕВРОПЕ
Василий Федорцев

Польша заявила о намерении 
отправить в Германию, Фран-
цию, Италию и Австрию пере-
движные антироссийские бил-
борды под общим лозунгом 
«StopRussiaNow!». Целей ак-
ции в Варшаве не скрывают — 
добиться новых жестких санк-
ций в отношении Москвы и 
окончательно разрушить свя-
зи западных стран ЕС с Росси-
ей. По словам польского пре-
мьера Матеуша Моравецко-
го, страны Западной и Южной 
Европы недостаточно впечат-
лены происходящим на Укра-
ине и хотят побыстрее вер-
нуться «в привычную колею» 
отношений с Россией. Потому 
Польша и отправляет туда бил-
борды — чтобы, как выразился 
Моравецкий, «пробудить со-
весть». Наглядную агитацию 
при этом предполагают сопро-
вождать кампанией в соцсе-
тях, а также выступлениями 
польских и украинских дипло-
матов на пресс-конференциях,  
которые пройдут, в частности, 
в Берлине, Париже и Риме.

Апеллируя к совести и че-
ловечности западных евро-
пейцев, Варшава добивается 
прагматичных целей: новых 
«сокрушительных» санкций 
и энергетического эмбарго 
против России, а также увели-
чения поставок оружия Кие-
ву.   При этом Германию поль-
ский премьер еще в начале ап-
реля называл «главным пре-
пятствием на пути санкций», 
поэтому, очевидно, билборды 

будут на двух языках — англий-
ском и немецком, для большей 
убедительности.

Впрочем, Польшу волну-
ет сейчас не только «свобода 
Украины». Польские полити-
ки всегда были крайне обеспо-
коены слишком тесными свя-
зями Западной Европы с Рос-
сией, полагая, что в критиче-
ской ситуации эти связи будут 
удерживать Германию, Фран-
цию и другие страны от слиш-
ком жестких действий в от-
ношении Москвы. Недоверие 
Варшавы к западным партне-
рам распространялось вплоть 
до сомнений в том, что они в 
случае прямого конфликта 
между НАТО и Россией выпол-
нят свои обязательства, преду-
смотренные пятой статьей Се-
вероатлантического договора.

Сейчас  те же немцы не хо-
тят жертвовать собственной 
экономикой и отказывать-
ся от российского газа ради 
Украины или польских интере-
сов. Поэтому Варшава ставит 
перед собой задачу не просто 
разрушить все связи между 
Россией и странами ЕС, но и 
не допустить их восстановле-
ния после окончания конфлик-
та. По той же причине поляки 
считают и заморозку «Север-
ного потока — 2» недостаточ-
ной мерой. По словам прези-
дента Анджея Дуды, газопро-
вод должен быть полностью 
демонтирован — без возмож-
ности восстановления и пе-
резапуска проекта. 

Впрочем, «зачистить» 
Евросоюз от сколь-либо про-
российских позиций Варшава 
пытается по всем направле-
ниям. «Мы в равной степени 
возмущены действиями всех, 
кто протестует сейчас против 
санкций, не важно, Венгрия 
это или Германия», — утвер-
ждал Моравецкий. В Будапешт, 
правда, польские билборды 
пока не поедут.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Что показали президентские выборы 
во Франции

Третий тур Макрона

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
понедельник утром 
министерство вну-
тренних дел Франции 
опубликовало полные 
итоги президентских 
выборов. За Эмма-
нюэля Макрона про-
голосовало 58,54 про-
цента избирателей, за 

Марин Ле Пен — 41,46 процента. 
Явка была одной из самых низ-
ких за всю историю Пятой рес-
публики. Она составила около 
72 процентов, а это значит, что 
13 с половиной миллионов гра-
ждан, имеющих право голоса, 
проигнорировали избиратель-
ные участки. О том, что люди те-
ряют интерес к нынешним по-
литическим элитам, свидетель-
ствует и то, что свыше двух мил-
лионов французов в знак про-
теста опустили в урны пустые 
бюллетени.

Хотя Марин Ле Пен не уда-
лось взять верх над Макроном и 

на этот раз, она серьезно укре-
пила свои позиции. Если пять 
лет назад за нее проголосова-
ли десять с половиной миллио-
нов сограждан, то сейчас их 
было почти на три миллиона 
больше, что позволило заявить 
об «одержанной оглушительной 
победе». 

В сходном ключе высту-
пил и лидер левой партии «Не-
подчинившаяся Франция» 
Жан-Люк Меланшон, которо-
го в первом туре поддержали 
без малого восемь миллионов 
французов. Он также решил 
дать бой нынешнему прези-
денту и его партии «Республи-
ка на марше» на предстоящих в 

июне выборах в Национальное 
собрание. Меланшон назвал их 
«третьим туром», в ходе кото-
рого он намеревается сплотить 
вокруг себя все левые силы и 
добиться большинства в пар-
ламенте. В этом случае, под-
черкнул Меланшон, появится 
возможность навязать Елисей-
скому дворцу политику, «от-
вечающую коренным интере-
сам» народа. Такой настрой 
созвучен настроениям многих 
французов. Так, опрос компа-
нии Opinion Way показал, что 
две трети граждан не хотят, 
чтобы сторонники Макрона 
обладали большинством в пар-
ламенте, которое позволяло 

бы принимать угодные ему де-
креты.

 О том, с какими проблема-
ми Макрону предстоит столк-
нуться в ближайшие недели и 
месяцы, «Российской газете» 
рассказал директор Парижской 
высшей школы социальных 
наук Жак Сапир.

— Думаю, что Макрон на-
чнет воплощать то, что записал 
в программе «Франция-2030», 
где одним из главных пунктов 
является перезапуск нацио-
нальной промышленности и в 
первую очередь атомной энер-
гетики. Это, я бы сказал, прио-
ритет второго мандата Макро-
на. Думаю, что пенсионная ре-
форма все-таки будет реали-
зована в урезанном формате. 
Скорее всего, возраст выхода 
не пенсию станет не 65 лет, на 
чем ранее настаивал Макрон, 
а на год меньше — 64. Но и эта 
уступка вызовет сопротивле-
ние профсоюзов, которые на-
стаивают на сохранении преж-
него лимита в 62 года. Возмож-

но, Макрону придется уступить 
Берлину и признать, что эмбар-
го энергоносителей из России 
не стоит, по крайней мере, сего-
дня на повестке дня Евросою-
за. В отношениях с Москвой все 
будет зависеть от ситуации на 
Украине, исхода военной опера-
ции. Если она завершится в бли-
жайшей перспективе и будет 
найдено решение конфликта, 
то какая-то часть санкций, ду-
маю, будет снята. Сколько вре-
мени займет процесс восста-
новления отношений и в каком 
объеме, трудно сказать. Но это 
произойдет. В этом я абсолютно 
уверен. Надеюсь, Эмманюэль 
Макрон примет в этом процессе 
активное участие.  

Полную версию читайте 
на сайте www.rg.ru

Намеченные на июнь выборы в пар-
ламент станут новым серьезным 
испытанием для Макрона.

А К Ц Е Н Т

Хотя Марин Ле Пен не удалось взять верх 
над Макроном и на этот раз, 
она серьезно укрепила свои позиции

Немцы не хотят 
жертвовать соб-
ственной эконо-
микой и отказы-
ваться от россий-
ского газа ради 
Украины или поль-
ских интересов

В МИРЕ

БИЛЕТЫ ВСЕ ДОРОЖЕ

Максим Макарычев

Одним из последствий подорожания топлива и вве-
дения антироссийских санкций стал рост стоимости 
авиабилетов во Франции. В марте цены на внутренние 
рейсы подскочили на 6,1 процента, а на зарубежные 
рейсы выросли на 13,5 процента по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 

При этом наибольшее повышение цен ощутили 
отпускники, которые в апреле направились на кани-
кулы в заморские территории Франции. За билеты на 
французский остров Реюньон, пассажиры теперь вы-
нуждены платить по 800—900 евро в оба конца, а не 
500, как годом ранее. «После пандемии все компании 
хотят вернуть то, что они потеряли. Это правда, что би-
леты на самолет сейчас очень дорогие», — признался 
один из пассажиров корреспонденту Franceinfo. 

В апреле французские авиакомпании Air Caraїbes, 
а также Air France повысили свои тарифы на 100 евро 
для дальнемагистральных рейсов. В ответ на запрос 
телеканала France3 авиакомпания Air France объяс-
нила рост тарифов повышением цен на топливо. В на-
стоящее время на топливо приходится почти треть 
расходов авиакомпаний. Поскольку над российским 
и украинским воздушным пространством больше не-
льзя летать, для направлений между Европой и Азией 
приходится использовать «альтернативные маршру-
ты», что удлиняет путь и требует еще большего коли-
чества топлива, отметили в авиакомпании. 

На стоимость билетов влияют не только цены на 
керосин: почти везде в Европе теперь нужно платить 
новые экологические налоги. Так, Air France дополни-
тельно увеличила стоимость билетов, поскольку для 
сокращения выбросов CO
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 авиакомпания теперь ис-

пользует на некоторых рейсах экологичное топливо, 
произведенное из отходов масел или сельскохозяй-
ственных отходов. Правда стоит это топливо в несколь-
ко раз дороже, чем керосин.   

ПОСОЛ ПОПУТАЛ 
ИСТОРИЮ?
Полина Ардашова

Директор Музея жертв геноцида в Белграде Деян Ри-
стич направил протест послу Италии, сделавшему 
заявления, оскорбляющие людей, пострадавших от хо-
рватского геноцида.  22 апреля на официальной стра-
нице посольства было сообщено, что посол Пьер Фран-
ческо Дзадзо почтил память жертв концентрационно-
го лагеря Ясеновац «во имя защиты мира, свободы и 
прав человека». К фотографии, где дипломат возлагает 
цветы к памятнику, сделана подпись: «Солидарность с 
хорватским народом». 

Тем самым итальянский посол фактически выразил 
солидарность с хорватами, которые убивали сербов в 
концлагере  Ясеновац,  действовавшем на территории 
Независимого государства Хорватия (НГХ) в 1941 году.  
Ясеновац был третьим по величине концлагерем в 
Европе. Им управляли хорватские усташи, отличавши-
еся радикальными пронацистскими взглядами. Лагерь 
стал местом массового истребления сербов, евреев 
и цыган. Усташи не жалели даже детей — НГХ было 
единственным государством, где действовали концен-
трационные лагеря  для несовершеннолетних.

Деян Ристич потребовал удалить объявление ита-
льянского посольства и принести публичные извине-
ния жертвам геноцида: руководители НГХ называли 
сербов, евреев и цыган нациями, «подлежащими пол-
ному физическому уничтожению». «Таким образом, 
содержание публикации, помимо оскорбления ред-
ких выживших в Ясеноваце узников и их потомков, 
представляет собой грубое и публичное искажение 
преступлений, совершенных против сербов, цыган и 
евреев», — подытожил Ристич. 

Сегодня последователи усташей были замече-
ны на Донбассе в рядах неонацистского батальона 
«Азов» (запрещен в РФ).  В этой связи остается неяс-
ным: то ли итальянский посол серьезно «попутал ис-
торию», то ли сознательно выразил солидарность с 
убийцами сербского населения.  

И БЫЛ ВЕЛИКИЙ ЭКОНОМ

Владислав Шабловский

Британцы резко сократили повседневные расходы 
ради экономии средств. Об этом свидетельствует соцо-
прос, проведенный изданием Daily Mirror.  Он показал, 
что значительная часть населения Альбиона уже не 
может себе позволить траты, которые ранее были нор-
мой. Так, 34 процента опрошенных стали меньше по-
купать еду навынос, 26 процентов реже посещают ноч-
ные клубы и вечеринки, 16 процентов отказались от 
прежних планов на отпуск. Показательно, что лишь 19 
процентов британцев отметили, что не урезали свои 
привычки из-за тяжелой финансово-экономической 
ситуации в стране. 

Свое исследование провело и издание Independent, 
опросив свыше двух тысяч поданных ее Величества. 
Выяснилось, что 41 процент семей с детьми испыты-
вают трудности при оплате счетов за жилищно-ком-
мунальные услуги. 40 процентов частично или полно-
стью потратили свои накопления, отложенные во вре-
мя карантина. 57 процентов британцев не уверены, 
что их «заначек» хватит, чтобы дотянуть до конца года. 
Наконец, сразу две трети прошенных (66 процентов) 
сказали, что их нынешняя финансовая ситуация вы-
глядит куда более пессимистичной, чем в прошлом ка-
рантинном году. 

В Германии представители среднего класса выну-
ждены тратить 80 процентов зарплаты на еду и оплату 
ЖКХ. Любопытно, что даже богатые немцы (к которым 
относят тех, кто зарабатывает более 3100 евро в ме-
сяц) отдают половину своей получки на еду и комму-
налку. В этой связи местные СМИ регулярно предлага-
ют населению рецепты для экономии денег. Не успел 
мир посмеяться над «советом» газеты Bild реже мыть-
ся, чтобы «насолить» Путину, как подоспела новая 
порция рекомендаций от издания. По его мнению, 
можно сэкономить на электроэнергии, если не смот-
реть подолгу в холодильник или выключать духовку 
за несколько минут до полного приготовления блюда. 
Энергосберегающие лампы могут сберечь сразу 190 
евро в бюджете. Немцам также предлагают не нагре-
вать полный чайник с водой, не брезговать дождевой 
водой для полива, использовать холодную воду для мы-
тья рук и закрывать кран, когда намыливаете руки.  
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«Нарезая палку военной колбасы, береги пальцы», — предупреждает 
Соединенные Штаты редакция Международного радио Китая своей новой 
карикатурой. На рисунке шеф-повар международной политики увлечен 
любимым делом: продажей другим государствам оружия и несогласован-
ными с Китаем визитами на остров Тайвань, о чем свидетельствуют над-
писи на ломтиках колбасы. Опробовав «рецепт» провокации военных кон-
фликтов на Украине, американский кулинарных дел мастер теперь упор-
но пытается повторить его в других частях света.

Подготовила Наталья Паук
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как доказать 
заключение устного 
договора купли-продажи

Покупка 
под честное слово

Наталья Козлова

Распространенную житейскую ситуацию прокоммен-
тировал Верховный суд РФ, когда изучил спор продав-
ца и покупателя. Подобные споры возникают очень ча-
сто. Вот суть проблемы — если покупку совершает че-
ловек не в крупном магазине, где на руках сразу оказы-
ваются документы об оплате, а у частного лица, то как 
при возникновении конфликтной ситуации доказать, 
что деньги за товар были уплачены?

О подобной ситуации, которая возникла во Влади-
востоке, рассказал портал «Право ru». Там гражданин 
хотел купить у индивидуального предпринимателя ра-
диаторы отопления. Деньги за покупку он ему перевел, 
но товар не получил. Тогда пострадавший потребовал у 
продавца вернуть деньги, но тот перевел только часть 
суммы. 

За недостачей покупатель пошел в суд. Вдобавок к 
потраченным суммам он попросил взыскать с продав-
ца неустойку, компенсацию морального вреда и потре-
бительский штраф. Но покупателю не повезло — мест-
ный суд не нашел доказательств заключения между 
сторонами согла-
шения о купле-про-
даже. В итоге в этом 
затянувшемся на 
несколько лет спо-
ре, пришлось раз-
бираться Верховно-
му суду.

А теперь расска-
жем о подробностях 
конфликта. Поку-
патель и индивиду-
альный предприни-
матель, который за-
нимается оптовой 
торговлей санитарно-техническим оборудованием, 
договорились о покупке. На юридическом языке это 
называется — заключили устный договор купли-прода-
жи по телефону. По условиям соглашения покупатель 
отправил продавцу 75 700 рублей. Столько стоили два 
радиатора отопления и фурнитура к ним.

Уточним, покупатель перечислил нужную сумму 
на банковскую карту продавца, но товар не получил. 
Прошло несколько месяцев,  и покупатель с продав-
цом стали переписываться по поводу оплаты, покупа-
тель просил продавца вернуть деньги. Продавец делал 
это крайне неохотно. Деньги он от покупателя получил 
весной. Осенью того же года вернул немного, чуть до-
бавил весной следующего. В общем, получается, про-
давец вернул покупателю только 25 700 рублей. Остав-
шиеся 50 000 рублей покупателю пришлось просить 
отдать уже через суд.

Первым спор начал рассматривать Первомайский 
райсуд Владивостока. Обиженный покупатель в иске 
потребовал возврата 50 000 рублей, еще неустойку 
за нарушение срока передачи оплаченного товара, 
компенсацию морального вреда и штраф за несоблю-
дение досудебного порядка. Именно такие санкции 
предусмотрены законом «О защите прав потреби-
телей».

В суде, чтобы доказать заключение соглашения о 
купле-продаже, покупатель показал сохраненную рас-
печатку переписки, в ходе которой они с продавцом 
обсуждали возврат денег. Сам продавец не отрицал, 
что получил оплату в после того, как они договорились 
о покупке. 

Перечисленные истцом и не возвращенные ответ-
чиком средства суд назвал «неосновательным обога-
щением». Сославшись на статью 1102 Гражданского 
кодекса, районный суд обязал продавца вернуть 50 
000 рублей, а в удовлетворении остальных требований 
покупателя отказал, так как не счел переписку доказа-
тельством. 

Покупателя не устроило такое решение, и он обжа-
ловал его. Но выводы первой инстанции поддержали 
сначала Приморский краевой суд, а затем и Девятый 
кассационный суд общей юрисдикции. Тогда истец по-
шел в Верховный суд РФ.

Первое, на что обратил внимание Верховный суд, 
было то, что нижестоящие суды взыскали с продавца в 
пользу покупателя неосновательное обогащение, хотя 
такие требования в своем иске он не заявлял. 

Высокая судебная инстанция не согласилась с тем, 
что в этом деле, как указали все местные суды, «нет до-
казательств заключения договора купли-продажи» . 
В качестве аргумента суд привел свое Постановление 
Пленума ВС (от 28.06.2012 № 17) «О рассмотрении су-
дами гражданских дел по спорам о защите прав потре-
бителей». В этом документе сказано следующее — под-
тверждением покупки товара может служить справка 
из банка о переводе денег от истца на счет ответчика. 

Кроме того Верховный суд добавил, что нижестоя-
щие инстанции должны были принять в качестве дока-
зательства распечатку переговоров между сторонами.

Ведь, судя по материалам дела, продавец в суде при-
знал, что они заключили договор купли-продажи. А это 
значит, что эти обстоятельства истцу доказывать не 
надо (статья 68 ГПК). 

В итоге Верховный суд отменил решения нижесто-
ящих инстанций и отправил дело на новое рассмотре-
ние в Первомайский райсуд Владивостока.  

Решение задачи
Также закон о «дачной 
амнистии» предлага-
ет принадлежащие гра-

жданам права постоянного (бес-
срочного) пользования и пожиз-
ненно наследуемого владения 
земельными участками при-
знавать правом собственности 
в силу закона. Причем незави-
симо от вида разрешенного ис-
пользования и целевого назначе-
ния земли. Это касается земель-
ных участков, предоставленных 
гражданам до 30 октября 2001 
года, т.е. до вступления в силу Зе-
мельного кодекса РФ.

Напомним также, что в про-
шлом году начала действовать 
еще и так называемая «гаражная 
амнистия». По своей сути она яв-
ляется продолжением «дачной 
амнистии», только касается га-
ражей, построенных до 30 дека-
бря 2004 года.

В большинстве случаев это 
гаражи еще советского периода, 
которые существуют полуофи-
циально. По всей стране таких 
огромное количество. Владель-
цы до недавних пор не могли 
оформить их в законном поряд-
ке, чтобы свободно распоря-
жаться и защищать свои права. 
Пока гараж не оформлен, его не-
льзя официально продать, пере-
дать по наследству или отстоять 
права на него при строительстве 
на данной территории. Как объ-
яснил председатель Комитета 
Госдумы по госстроительству и 
законодательству Павел Краше-
нинников, законом предусмот-
рен механизм упрощенного бес-
платного оформления прав на 

гаражи, находящиеся в факти-
ческом пользовании граждан и 
возведенные до 30.12.2004 года, 
и одновременно на землю под 
гаражами, находящуюся в госу-
дарственной или муниципаль-
ной собственности. Дело в том, 
что Градостроительным кодек-
сом РФ, принятым в конце 2004 
года, были установлены новые 
правила застройки и возведения 
объектов капитального строи-
тельства, под которые старые га-
ражи не подпадали.

Упрощенный порядок оформ-
ления прав распространяется на 
индивидуальные капитальные 
гаражи, а также на гаражи в га-
ражных или гаражно-строитель-
ных кооперативах, причем не 
только капитальные, но и ме-
таллические «сваренные» гара-
жи. При этом речь не идет о «ра-
кушках».

В свою очередь, в Росреестре 
подчеркнули, что закон дей-
ствует до 1 сентября 2026 года, 
поэтому не стоит откладывать 
оформление гаража в долгий 
ящик. В течение данного вре-

мени гражданин, использую-
щий такой гараж, имеет право 
на предоставление в собствен-
ность бесплатно земельного 
участка, на котором он распо-
ложен. В ведомстве выпустили 
специальную методичку для тех, 
кому необходимо оформить га-
раж. Документ можно прочитать 
на сайте «РГ».

«Образование земельных 
участков, занятых гаражами, 
должно быть предусмотрено 
проектом межевания террито-
рии. Если документ отсутству-
ет и нет возможности проведе-
ния комплексных кадастровых 
работ, образование земельных 
участков может быть обеспече-
но путем выполнения обычных 
кадастровых работ на основа-
нии утвержденной схемы рас-
положения земельных участков 
на кадастровом плане террито-
рии», поясняют в ведомстве.

В собственность можно 
оформить сколько угодно гара-
жей: ограничений по числу га-
ражей в пользовании граждани-
на законами не установлено.  

СЛЕДСТВИЕ 

Пенсионерка, 
спасавшая козу 
от собаки, 
предстанет 
перед судом

ЖЕСТОКАЯ 
ЗАЩИТА 
Владислав Куликов

Урюпинскому городскому суду 
Волгоградской области пред-
стоит решить судьбу пенсио-
нерки Ш., решительно вставшей 
на защиту своей козы от собаки. 
Пес пал в бою, а 72-летнюю жен-
щину теперь судят за жесткое 
обращение с животными. 

«Из обвинительного заклю-
чения следует, что в январе 
2022 года во двор Ш. забежала 
соседская собака породы хас-
ки и напала на ее козу, — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе судов Волгоградской об-
ласти. — Спасая козу, Ш. ударила 
собаку ребром металлической 
лопаты по голове. От получен-
ных ударов собака заскулила и 
упала на снег. После чего Ш. на-
кинула на шею хаски металли-
ческую проволоку в виде удав-
ки и снова нанесла удары в об-
ласть головы, от которых насту-
пила смерть животного».

Следствие квалифициро-
вало действия пенсионерки по 
двум статьям УК. Первая: 245 
«Жестокое обращение с живот-
ными». Вторая: 167 «Умышлен-
ное уничтожение или повре-
ждение имущества». Все дело 
в том, что с юридической точ-
ки зрения собаки, как и любые 
другие братья наши меньшие, 
всего лишь имущество. Да, зву-
чит несколько бессердечно, но 
других формулировок юристы 
пока не придумали.

Как бы то ни было, дело пен-
сионерки поступило в Урю-
пинский городской суд, кото-
рый вскоре приступит к  его 
рассмотрению.

Эксперты отмечают, что, 
хотя случай не попадает под ста-
тью УК «Превышение пределов 
необходимой обороны», ситу-
ация очень похожа. Вопрос, на-
сколько правомерно применять 
силу в тех или иных условиях 
для защиты себя и своих близ-
ких, стоит чрезвычайно остро. 
Теоретически закон разреша-
ет защищать свою жизнь всеми 
способами. Однако на практике 
нередко на скамью подсудимых 
попадают люди, давшие отпор 
откровенным бандитам и него-
дяям. И такие истории всегда 
вызывают резонанс.

Хаски, напавшая на козу, 
по сути выступила в роли того 
же самого бандита. Только чет-
вероного. И нет сомнений, что 
коза является для пенсионерки 
очень близким существом. Неу-
жели, теперь нас будут судить 
и за нарушение правил само-
обороны от разъяренных зве-
рей (нелюдей в самом прямом 
смысле слова)?

Скорее всего, да, если вый-
дем за разумные пределы. Экс-
перты обращают внимание на 
схожесть подходов, которые 
проявили правоохранители в 
данном случае, и которые при-
няты в делах о самообороне. 
Можно отражать нападение, но 
нельзя продолжать добивать 
нападавшего, когда тот прекра-
тил агрессию. 

Например, недавно Верхов-
ный суд России разъяснил, что 
нельзя стрелять в спину убега-
ющему человеку, пусть и при-
ехавшему бить хозяина. Раз 
агрессор испугался ружья и по-
бежал, хозяину надо было оста-
новиться.

Так же и в данном деле: по-
сле того, как собака-агрессор 
заскулила, она юридически 
перестала быть агрессором. Ду-
шить и добивать лежавшую со-
баку, с точки зрения следствия, 
было уже преступлением. За-
щита закончилась, началась же-
стокость. 

Впрочем, окончательно юри-
дические точки над «и» должен 
расставить суд.  

Авария без остановки

Например, как сооб-
щил «РГ» исполнитель-
ный директор Россий-

ского союза автостраховщи-
ков Игорь Уфимцев, правила 
оформления ДТП предусмат-
ривают несколько возможных 
вариантов развития событий. 
Первый вариант. Автовладель-
цы, попавшие в аварию без по-
страдавших, могут оформить ее 
по Европротоколу. То есть без 
привлечения сотрудников ГИБ-
ДД. Для этого достаточно за-
полнить извещение о ДТП. Но 
выплата будет произведена в 
размере не более 100 тысяч ру-
блей. 

Второй вариант — оформить 
это ДТП по Европротоколу, но с 

фотофиксацией. Для этого при-
дется воспользоваться прило-
жением на смартфоне «Помощ-
ник ОСАГО». И в этом приложе-
нии сфотографировать автомо-
били на дороге в том положе-
нии, в котором они оказались 
после ДТП, а также — все повре-
ждения. Тогда можно будет рас-
считывать на выплату в преде-

лах максимального лимита — 
400 тысяч рублей. 

Есть третий вариант. Дого-
вориться с визави по аварии и 
съехать с дороги. На обочину, в 
аварийный карман, на парков-
ку. А затем вызвать сотрудника 
ГИБДД для оформления данно-
го происшествия. Если сотруд-
ник оформит эту аварию, то 

выплата от страховой компа-
нии будет также в пределах 
максимального лимита — 400 
тысяч рублей. 

А если не оформит? Дело в 
том, что в данной ситуации у 
инспектора в принципе нет дан-
ных о том, что произошло ДТП, 
кроме утверждения тех, кто в 
него попал. Если же они наста-
ивают на своем, то он вправе 
оформить в их отношении по-
становления о невыполнении 
обязанностей в связи с дорож-
но-транспортным происше-
ствием — штраф 1000 рублей. 
Ведь из правил есть только два 
исключения, на основании ко-
торых водители могут оставить 
место ДТП. Первое — это отсут-

ствие претензий друг к другу. 
Второе — оформление ДТП по 
Европротоколу. Но во втором 
случае предполагается фото-
фиксация происшедшего, а так-
же повреждений автомобиля. 
А это занимает время, которое 
необходимо провести прямо на 
проезжей части с риском для 
жизни. 

В общем, пока не будет при-
нят нормативный акт, который 
как-то разъяснит, что делать во-
дителям в случае аварии на ско-
ростной магистрали, никаких 
экспериментов над собой про-
водить не надо.  

Даже незначительное ДТП, если оно 
произошло на скоростной трассе, 
чревато еще одной аварией.

Павел Крашенинников предложил ускорить вступление в силу расширенной «дачной амнистии».

А К Ц Е Н Т

Инспектор вправе оформить 
на водителей, уехавших на обочину, 
штраф 1000 рублей

А К Ц Е Н Т

Законопроект предлагает механизм 
упрощенного оформления прав 
на жилые дома и одновременно 
на земельные участки, 
на которых они стоят

Женщину обвини-
ли в жестоком 
обращении 
с животными 
и умышленном 
уничтожении 
чужого имуще-
ства. Все из-за 
того, что пенсио-
нерка бросилась 
добивать 
уже лежавшую 
на земле собаку

СУД Полиция расследует 
крупнейшую мошенническую 
схему обмана граждан

Наследники 
Мавроди 

Наталья Козлова

Активно идет расследование де-
ятельности самой крупной со 
времен МММ финансовой пира-
миды, жертвами которой стали 
граждане сразу нескольких го-
сударств — России и стран СНГ, 
Германии, Австрии, Венгрии, 
США и некоторых других. 

Это стало возможным после 
того, как на прошлой неделе в 
России были задержаны шесте-
ро руководителей и участников 
финансовой пирамиды Finiko. 
Ущерб от деятельности ее об-
манной схемы превысил 5 мил-
лиардов рублей. 

«Количество заявлений по-
терпевших, приобщенных к 
материалам уголовного дела, 
в настоящее время превышает 
5 тысяч», — заявила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк.

Напомним, финансовая пи-
рамида Finiko громко обруши-
лась летом прошлого года. На-
вязчивая реклама гарантирова-
ла клиентам до 25 процентов в 
месяц, желающих оказалось не-
мало. А выплаты шли за счет но-
вых участников. 

Основателя Finiko Кирилла 
Доронина арестовали в конце 
июля 2021 года в Казани. Его об-
винили в особо крупном мошен-
ничестве. Но жертв оказалось 
столько, что уголовное дело бы-
стро было передано в централь-
ный аппарат МВД. 

Суды уже отправили всех 
задержанных в камеры СИЗО. 
Причем под арестом оказались 
не только лидеры финансовой 
пирамиды, но даже дама, кото-
рая активно зазывала новых 
вкладчиков.

Последователи Мавроди изу-
чили его богатый опыт. Finiko не 
считалось юридическим лицом, 
а функционировала под видом 
инвестиционной компании, 
занимавшейся вложениями в 
криптовалюты и управлением 
ими. Она не имела лицензии и 
регистрации у налоговиков. 

Уже известно, что только с 
августа 2019 года по декабрь 
2020 года компания привлекла 
80 миллионов рублей под видом 
инвестирования в высокодо-
ходные инструменты. Они рас-
пределялись между вкладчика-
ми по классическим принципам 

финансовой пирамиды, счита-
ют следователи.

Все расчеты внутри пира-
миды проводились во внутрен-
ней валюте. Приобреталась эта 
условная единица проекта за 
криптовалюту, вкладывалась 
в одну из предлагаемых про-
грамм, а затем снова обмени-
валась на криптовалюту или де-
нежные средства. Но эта крими-
нальная схема дала сбой. 

«В итоге вкладчики переста-
ли получать деньги и начали об-
ращаться с заявлениями в по-
лицию», — подчеркнула Ирина 
Волк.

Надежды оперативников 
увидеть всех «строителей пи-
рамиды» было мало. Ведь даже 
первый суд, который прошел 

в конце августа 2021 года в Ка-
зани, лишь заочно арестовал 
трех сооснователей финансо-
вой пирамиды Finiko Эдварда и 
Марата Сабировых и Зыгмун-
та Зыгмунтовича. На тот мо-
мент только четвертый соосно-
ватель — Кирилл Доронин уже 
сидел в камере. А эта троица 
скрывалась предположительно 
за границей. Уже к тому момен-
ту — к августу прошлого года, по 
сведениям МВД РФ, число заяв-
лений приближалось к тысяче, 
а география была очень широ-
кой. Лишь у нас в стране жерт-
вы были и в Кубани, и в Примо-
рье. Суммы ущерба в заявлени-
ях граждан фигурируют от 100 
тысяч до 10 миллионов рублей.

  Сыщики сейчас разыскива-
ют имущество арестованных, 
чтобы у жертв была хотя бы на-
дежда все-таки вернуть поте-
рянные деньги. Часть их имуще-
ства арестована, но это пока не 
идет ни в какое сравнение с сум-
мами, потерянными граждана-
ми только в нашей стране.  

ВС напомнил: переговоры покупателя с продавцом в сети 
доказывают факт договора купли-продажи.
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Распечатка пере-
говоров между 
сторонами может 
стать доказатель-
ством заключения 
сделки

— Читайте также: Верховный суд объяснил, кому достанется 
дважды проданная квартира
rg.ru/art/2305687
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Сыщики ищут иму-
щество арестован-
ных, чтобы у жертв 
была хотя бы 
надежда вернуть 
потерянное 
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СЕЗОН В парках 
появятся площадки 
для музыкантов и чтецов

Ласковый май

Сергей Буланов   

В мае в 17 парках столицы появятся специальные пло-
щадки для уличных артистов: музыкантов, поэтов, ху-
дожников, мимов. Под них адаптируют прогулочные 
зоны, зеленые пространства.  Словом,  все места, где 
удобно выступать, объяснили «РГ» в пресс-службе Мо-
сковского продюсерского центра. 

Москва стала одним из первых городов в России, где 
стремятся упорядочить уличное искусство: артистам 
дают возможность собирать аудиторию, но в удобных 
для этого местах и при соблюдении единых правил. С 
2016 года в столице идет проект «Уличный артист»: 
жюри проводит кастинги и отбирает кандидатов, ко-
торые могут выбирать бесплатные зоны для выступ-
лений. До этого сезона представителей стрит-арта мы 
могли видеть и слышать на улицах и площадях, даже в 
метро. А теперь проект расширили на парки.

Столичный адвокат Владимир Постанюк уве-
рен: заранее согласованные места нужны, чтобы дать 
возможность артистам спокойно самовыражаться. 
«Участникам проекта не запрещено принимать до-
бровольные пожертвования от посетителей парков, 
— разъяснили в Московском продюсерском центре. —  
Для этого они могут использовать кофры и таблички 
с информацией о том, куда можно перевести деньги». 
Нельзя лишь «клянчить», запрещено обходить народ с 
протянутыми шляпами.  

Конкурс среди желающих принять участие в го-
родском проекте — три артиста на место. Было подано 
более 400 заявок, из них одобрили 113. Из числа из-
вестных представителей стрит-арта, которых услы-
шим и увидим в парках в этом сезоне, — музыкальный 
дуэт «Гюнтер», танцоры Ghetto Olympix, театр клоуна-
ды «Микос», Театр «Унисон» и Nesovsemus, музыкан-
ты Sablev Gleb и Pappillio. Эти и другие коллективы, 
прошедшие творческий отбор, смогут забронировать 
места для выступлений с помощью специального сер-
виса на mos.ru.  

ФЕСТИВАЛЬ  «Пасхальный 
дар»: главное — помочь 
тем, кто нуждается 

Человек 
с бульвара 
далматинов 

 Сергей Буланов 

Впервые после двух лет пандемии в Москве проходит  
фестиваль «Пасхальный дар». Для горожан снова зара-
ботали ярмарки, мастер-классы и, естественно, гото-
вится немереное число угощений. Никакой социаль-
ной дистанции и масок. Но главное на этот раз — духов-
ная составляющая: каждый гость может помочь детям 
из бедных семей и бездомным животным. Мотив добра 
свел на бульварах простых горожан с теми, кого мы 
традиционно наблюдаем только на экранах и глянце-
вых обложках.

На Тверском бульваре, например, можно было уви-
деть совсем рядом обычную жительницу столичного 
региона Наталью 
Овчеренко и звез-
ду разных теле-
шоу Юлию Бара-
новскую. Наталья 
— координатор во-
лонтерского движе-
ния помощи «Бездо-
мышей.нет». Юлия 
— популярная веду-
щая. Но сейчас они, 
можно сказать, в одной лодке. Недалеко от памятника 
Сергею Есенину развернута одна из главных площадок 
фестиваля. Добровольцы, работающие в зооприютах, 
устроили выставку своих подопечных: может, именно 
в эту пасхальную неделю они найдут дом? Новых хозя-
ев ждут миниатюрные двор-терьеры, похожие на дал-
матинов, кошки разной пушистости. «К сожалению, я 
не могу взять себе животное из приюта, но всегда гото-
ва помочь им», — делится Юлия Барановская. А помощь 
нужна всегда, рассказывает Наталья Овчеренко: мно-
гие просто приезжают в выходные, гуляют с питомца-
ми, играют с ними, кроме того, можно оформить опеку 
над понравившимся животным. В этом случае люби-
мец будет жить в приюте, но вы поможете  средствами 
на еду и уход. Подобным способом часто  помогают в 
столице те, кто снимает здесь квартиру, любит живот-
ных, но владельцы не разрешают им поселиться вместе 
с четвероногим другом.

«Выросли» на бульварах и  деревья добра. «Такой 
формат у нас появился впервые, — рассказал глава де-
партамента торговли и услуг Алексей Немерюк. — На 
деревьях висят пасхальные яйца, а внутри — карточ-
ка мечтателя. Например, ребенка из малообеспечен-
ной семьи. Каждый благотворитель получит возмож-
ность помочь». Тем более что мечты у ребят довольно 
скромне. Скажем, 11-летний Мурат Дворецкий успеш-
но занимается в музыкальной школе и хотел бы полу-
чить свой собственный кларнет. Родители купить его 
не могут, семья многодетная, мама и младшая сестра 
Мурата — инвалиды. Талантливый подросток выну-
жден пока брать инструмент в аренду, но звук совсем 
не тот… «Пасхальный дар» может помочь и Мурату, и 
другим детям исполнить заветные желания.  

РАКУРС В столице открылись сразу 13 центров московского долголетия

Жить здорово
Любовь Проценко 

К
оличество центров «Мо-
сковское долголетие» в 
столице  вчера достигло 

34, а до конца года их будет  71. 
Об этом сообщил  мэр Москвы 
Сергей Собянин, открывая од-
новременно 13 центров для по-
жилых москвичей. Такие клу-
бы теперь появились  в районах 
Вешняки, Беговой, Донской, Ка-
потня, Можайский, Преснен-
ский, Сокол, Текстильщики, 
Хамовники, Якиманка, городе 
Троицке, а также поселениях 
Новофедоровское, Десеновское 
Новой Москвы. 

«Это большое событие, — 
сказал глава города, обраща-
ясь к участникам проекта «Мо-
сковское долголетие». — Думаю, 
что они будут вашим  вторым 
домом, клубом, добрым и при-
ветливым. Это очень важно». 

По словам Собянина, про-
грамма «Московское долголе-
тие» в городе вновь заработала 
в полном объеме: «Пандемия  
отступила. Поэтому мы откры-
ваем двери кружков клубов, 
парков для того, чтобы вы пол-
ноценно занимались». Мэр на-
помнил, что за время действия 
COVID-ограничений в городе 
создана новая концепция цен-

тров «Московское долголетие», 
а число москвичей, которые за-
нимаются в них, выросло в пять 
раз.  «Занятия в них ведут сей-
час не приглашенные городом 
тренеры, а сами москвичи, ко-

торым интересно поделиться 
своими знаниями и умениями с 
ровесниками, другими горожа-
нами», — рассказала корреспон-
денту «РГ» директор ГБУ «Мо-
сковские социальные центры» 
Елена Громова. 

Запущена же эта программы 
была  в 2018 году. С тех пор  ее 
участниками  стали более 410 
тысяч человек. Они занимают-
ся спортом, танцами,  музыкой, 
рисованием и многими другими 
интересными делами. 

В районе Вешняки, где Со-
бянин побывал лично, такой 
центр занимает первый этаж 
двухэтажного здания по ули-
це Реутовской, 6а. Под одной 
крышей с ним  работают другие 
отделения территориального 
центра социального обслужи-
вания, включая пункт выдачи 
технических средств реабили-
тации. Таким образом, в одном 
месте горожане старшего по-
коления могут получить весь 
спектр социальных услуг, а так-
же помощь и консультации по 
возникающим вопросам. Но в 
отличие от традиционных учре-
ждений соцзащиты,  в центрах 
долголетия нет закрытых каби-
нетов. У самого входа их встре-
чают помощники-консультан-
ты, которые помогают сори-

ентироваться и найти заня-
тие по душе. Выбор большой. В 
большом многофункциональ-
ном  зале регулярно проходят 
спектакли, концерты, творче-
ские встречи, в которых моск-
вичи могут быть не только зри-
телями, но  и активными участ-
никами. В спортивном и трена-
жерном залах можно позани-
маться йогой, гимнастикой ци-
гун, потанцевать и взять урок 
восточных единоборств. В шум-
ной гостиной большие компа-
нии играют в бильярд, настоль-
ный теннис, шашки, видео- и 
компьютерные игры и просто 
говорят «за жизнь». А в тихой 
гостиной  удобно просто почи-
тать в уютном кресле под тор-
шером. Медиагостиная пред-
ставляет собой  домашний ки-
нотеатр и место для занятий для 
небольших групп, например, 
уроков компьютерной и фи-
нансовой грамотности, ведения 
блогов и так далее. Ну а всех, кто 
любит работать руками — шить, 
вязать, лепить, рисовать, масте-
рить, ждут творческие мастер-
ские. Любители готовить на 
свой очередной гастрономиче-
ский шедевр в кулинарной сту-
дии приглашают всех, кто нахо-
дится в клубе, попробовать его.

Всего в Вешняках в онлайн- 
и офлайн-форматах действуют 
свыше 30 клубов, в которых за-
нимается порядка 450 горожан. 
В целом по городу таких клубов 
уже 1143. До конца года  сеть 
центров московского долголе-
тия пополнится  еще 37 точка-
ми в разных районах Москвы.  

НЕДВИЖИМОСТЬ  

Жителям 
Подмосковья 
напомнили об 
упрощенном 
порядке 
оформления 
дач рядом 
с аэропортами

ЛЕТНАЯ 
ПОГОДА 
Ирина Рыбникова 

В Подмосковье стартовал но-
вый дачный сезон, а вместе с 
ним — и встречи с дачниками, 
которые областные чиновники 
традиционно проводят в конце 
весны. В этом году одна из пер-
вых встреч прошла в городском 
округе Домодедово. Разговор 
шел о дачной амнистии, ко-
торая дала местным жителям 
дополнительные возможно-
сти для легализации недвижи-
мости. 

По данным министерства 
имущественных отношений 
Московской области, в настоя-
щее время в реестре незареги-
стрированных построек зна-
чатся порядка 180 тысяч част-
ных домов. Кто-то из их хозяев 
только что отстроился и еще не 
успел поставить жилье на када-
стровый учет, у кого-то занять-
ся легализацией все не доходят 
руки, а кто-то таким образом 
пытается уйти от налогов. У 
36 тысяч жителей Домодедова 
есть еще одна причина не торо-
питься вызывать кадастровых 
инженеров. Их дачные участки 
находятся в приаэропортовой 
зоне, а для постановки на учет 
таких объектов недвижимости 
требуется разрешение от Роса-
виации.

Точнее, требовалось. «Те-
перь их можно оформить в 
упрощенном порядке без до-
полнительных согласований», 
— говорит министр имуще-
ственных отношений Подмо-
сковья Наталья Адигамова. 
Возможность кадастрировать 
недвижимость, не обращаясь 
в Росавиацию, дали поправки 
в Федеральный закон «О госу-

дарственной регистрации не-
движимости», разрешившие 
применять к участкам на при-
аэропортовой территории по-
ложения дачной амнистии. По-
правки были приняты прош-
лым летом, но потребовалось 
какое-то время, чтобы вклю-
чить приаэропортовые дачи 
в Единый государственный 
реестр недвижимости, поэто-
му в прошлом дачном сезоне 
ими мало кто успел воспользо-
ваться. В этом, надеются вла-
сти, желающих будет больше. 
Это, кстати, касается всех гра-
ждан, чьи частные дома и дачи 
находятся рядом с аэропор-
тами. Все они теперь могут 
воспользоваться дачной амни-
стией и поставить недвижи-
мость на учет, имея на руках 
всего лишь два документа — 
подготовленный кадастровым 
инженером технический план 
и бумаги, подтверждающей 
право владения земельным 
участком. 

Наталья Адигамова напоми-
нает, чем чревато владение не-
зарегистрированными домами. 
В этом случае налог на имуще-
ство, составляющий в среднем 
4—5 тысяч рублей в год, соб-
ственник дачи не платит. Но он 
не может и прописаться в дач-
ном доме, застраховать его, 
например, от пожара, продать 
по рыночной стоимости, полу-
чить налоговый вычет или при-
менить понижающий коэффи-
циент при оплате электроэнер-
гии, положенный дачникам, чья 
недвижимость стоит на када-
стровом учете. А еще участок 
может попасть под изъятие 
при строительстве дорог или 
расширении аэропорта, и тогда 
государство компенсирует соб-
ственнику только стоимость 
земли без учета стоящих на ней 
построек. 

«Большинство собственни-
ков в нашем СНТ — пенсионеры, 
которые освобождены от нало-
гов. И если какие-то объекты 
недвижимости у нас не оформ-
лены, то это лишь из-за слож-
ной процедуры получения раз-
решения от Росавиации. А раз 
теперь этого нет, то регистра-
ция недвижимости пойдет весе-
лее», — уверена член правления 
домодедовского СНТ «Конди-
ционер» Вера Мухачева.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Покушение на Владимира Соловьева и других 
российских журналистов готовилось по заданию СБУ 

Личные враги Киева
Иван Егоров 

П
осле того как Влади-
мир Путин в поне-
дельник на расши-
ренной коллегии 
Генпрокуратуры 
рассказал о сорван-
ном покушении на 
убийство известно-
го телеведущего 

Владимира Соловьева, в ФСБ 
сообщили, кто и как готовил это 
преступление. 

Задание на ликвидацию Вла-
димира Соловьева и других 
российских журналистов дала 
Служба безопасности Украи-
ны. Исполнители — неонацисты 
из запрещенной в России нео-
нацистской террористической 
организации National Socialism/
White Power — «Национал-соци-
ализм/Белая сила, власть». 

Центр общественных свя-
зей ФСБ опубликовал видео за-
держания и допроса неонаци-
стов, которые готовили терак-
ты и убийства в Москве по за-
данию СБУ. Один из задержан-
ных рассказал, что с февраля 
по март 2022 года присутство-
вал во время обсуждения на 
конспиративных квартирах за-
даний киевских спецслужб. В 
частности, они должны были 
поджигать машины с символи-
кой поддержки военной спецо-
перации с буквой Z, а также во-
енкоматы. 

Также неонацисты обсужда-
ли план физического уничто-
жения российских журнали-
стов. Среди тех, кого «заказал» 
Киев, — известные всей России 
ведущий Владимир Соловьев, 
главред МИА «Россия сегодня» 
и RT Маргарита Симоньян, ре-
жиссер Тигран Кеосаян, генди-
ректор МИА «Россия сегодня» 
Дмитрий Киселев, телеведущие 
Ольга Скабеева и Евгений По-
пов, а также другие журналисты 
и политические деятели.

Е щ е  д в о е  за д ер ж а н н ы х 
рассказали, что получили зада-
ние от СБУ в кратчайшее сро-
ки совершить убийство теле-
ведущего Владимира Соловье-
ва. По плану они должны были 
взорвать его машину вместе с 
ним. После этого неонацисты 
собирались скрыться на Украи-
не. Причем для этого у них уже 
были заготовлены поддельные 
паспорта граждан Украины. 

На оперативных кадрах по-
казано также огромное коли-
чество нацисткой символи-
ки, как немецкой, так и укра-
инской, которая была обнару-
жена у задержанных. Также у 
них нашли самодельное взрыв-
ное устройство, восемь гото-
вых к применению «коктейлей 
Молотова», шесть пистолетов 
ПМ, обрез охотничьего ружья, 
гранату РГД-5 и  более тысячи 
патронов различного калибра. 
Всего были задержаны шесть 
человек. 

«Задание было определить-
ся с местом осуществления по-
кушения, прежде всего с убий-
ством   ... Определены были этой 
группой места посещения Соло-
вьевым определенных мест, где 
и планировалось это преступле-
ние», — об этом сообщил дирек-
тор ФСБ Александр Бортников 
автору и соведущему програм-
мы «Москва.Кремль.Путин» на 
телеканале «Россия 1» Павлу 
Зарубину.

По словам Бортникова, «под-
готовку этого террористическо-
го акта осуществляла группа 
российских граждан, москви-
чей — всего  шесть человек. 

По данным СК, возбуждено 
уголовное дело по ч. 1 ст. 30, ч. 
2 ст. 105 УК РФ (покушение на 
убийство). Следствие намерено 

ходатайствовать перед судом об 
аресте задержанных. 

«Что, европейцы, вы доволь-
ны? Ну как, нацики, торжеству-
ете? Бандеровские ваши при-
хлебатели, как обычно, пытают-
ся выполнить задачу   . Это же так 
естественно. Или вы опять сде-
лаете вид, что это мы все сами 
придумали? Лгать как дышать...  
У Гитлера личным врагом был 
Левитан. 

У бандеровской нацистской 
сволочи личными врагами яв-
ляются наследники Левитана: 
Маргарита Симоньян, Дмитрий 
Киселев, Ольга Скабеева, Женя 
Попов, Тигран Кеосаян и мно-
гие другие…» — сказал Соловьев 
в эфире своей программы. Жур-
налист отметил, что «наше дело 
правое, победа будет за нами».

Кстати, на прошедшем 12 
апреля заседании Националь-
ного антитеррористического 
комитета Александр Бортников 
обратил особое внимание на 
факты вовлечения в свои ряды 
украинских неонацистских 
группировок российской моло-
дежи и склонение ее к соверше-
нию преступлений, в том чис-

ле с использованием самодель-
ных взрывных устройств. По его 
словам, в условиях проведения 
специальной военной операции 
на Украине и в Донбассе НАК 
уделяет особое внимание повы-
шению профилактической ра-
боты с теми, кто наиболее вос-
приимчив к террористической 
пропаганде.  

Владимир Соловьев напомнил, что у Гитлера личным врагом был диктор Левитан, а у Киева и Запада врагами стали российские журналисты.

Участники «Активного долголетия» увлеченно рассказывали мэру обо всех своих активностях. 

А К Ц Е Н Т

Кроме убийства известных журналистов 
неонацисты по заданию СБУ планирова-
ли совершить несколько резонансных 
акций и терактов в Москве

С этого года для 
оформления дач 
у аэропортов 
не нужно получать 
разрешение 
в Росавиации

У москвичей Пасха — один из любимых праздников и готовятся 
к нему со вкусом. 

На деревьях раз-
вешены пасхаль-
ные яйца, а в них — 
детские мечты 

Сразу после запланированного убийства телеведущего шестеро неонаци-
стов по поддельным паспортам собирались сбежать на Украину.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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А К Ц Е Н Т

В городе создана новая концепция 
центров «Московское долголетие», 
а число москвичей, которые занимаются 
в них, выросло в пять раз
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АТТЕСТАЦИЯ Утвержден 
персональный состав ВАК 
на ближайшие четыре года

Обновилась 
наполовину

Александр Емельяненков

Глава правительства России Михаил Мишустин 
утвердил состав Высшей аттестационной комиссии 
на ближайшие четыре года. Как следует из сообще-
ния на сайте кабмина, состав комиссии обновил-
ся на 58 процентов, а позицию председателя ВАК 
сохранил за собой президент РУДН Владимир Фи-
липпов. 

Сроки работы прежнего состава ВАК истекают в 
мае 2022 года. В новую комиссию, члены которой бу-
дут работать на год 
дольше своих пред-
шественников, во-
шли 149 человек. 

Утвержденные 
главной кабмина 
документы пока не 
опубликованы, но 
сообщается, что у 
председателя ВАК 
будет четыре за-
местителя. Это 
Сергей Куцев — 
директор Меди-
ко-генетического 
научного центра им. академика Н.П. Бочкова, ректор 
РАНХиГС при президенте РФ Владимир Мау, предсе-
датель совета РФФИ Владислав Панченко и научный 
руководитель НИЯУ «МИФИ» Михаил Стриханов.

Экс-министр образования РФ (1998—2004), 
доктор физико-математических наук, академик РАО 
Владимир Филиппов возглавляет ВАК в качестве 
председателя с 2013 года. Как он неоднократно заяв-
лял в интервью и комментариях для «РГ», система 
научной аттестации в России должна стать и стано-
вится более демократичной и гибкой. Именно с этой 
целью начат эксперимент, в рамках которого пра-
во присуждать ученые степени кандидата и докто-
ра наук было делегировано МГУ им. Ломоносова и 
Санкт-Петербургскому госуниверситету напрямую, 
минуя ВАК. Вслед за ними, на втором и третьем эта-
пах, такие же полномочия были даны ведущим рос-
сийским вузам не только в Москве и Петербурге, но и 
в регионах. 

«Важнейшая идея и цель новой системы, — убе-
жденно говорил тогда Владимир Филиппов, — повы-
сить репутационную ответственность этих орга-
низаций и самих ученых в составе диссоветов. Что-
бы не отмахивались, как бывало прежде: ВАК, мол, 
утвердил — какие к нам претензии. Сейчас такого 
«крайнего» не будет. Каждый диссовет, каждый вхо-
дящий в его состав ученый и есть тот вратарь на по-
следней линии, чтобы брак не пропускать».  

ИНИЦИАТИВА 150 тысяч 
студентов колледжей 
будут учиться 
по новой программе

Дело мастера

Евгения Добрынина 

По данным минпросвещения, сегодня в России по про-
граммам среднего профобразования учатся более трех 
миллионов студентов. С нового учебного года 150 ты-
сяч из них начнут учиться по новой программе «Про-
фессионалитет». 

Студенты смогут освоить рабочую специальность 
высокой квалификации в короткие сроки, пройти 
практику на производствах и в итоге получить работу 
в ведущих компаниях 8 отраслей экономики.

«Если программа будет успешной, если понравится 
студентам и преподавателям, то распространится на 
все колледжи страны, — отметила на презентации про-
граммы вице-премьер Татьяна Голикова. — Планируем, 
что к 2024-му число учащихся по «Профессионалите-
ту» вырастет до 600 тысяч студентов».

Из федерального бюджета на развитие програм-
мы выделено 30 миллиардов рублей. По словам вице-
премьера, впервые с 2005 года бюджет в таком объеме 
поддерживает среднее профобразование. 

«Профессионалитет» откроется по нескольким 
направлениям подготовки, например, «Атомная про-
мышленность», «Железнодорожный транспорт», «Ме-
таллургия», «Машиностроение», «Химическая про-
мышленность» и другие. 

По сути на базе колледжей создаются научно-об-
разовательные производственные объединения, 
выпускники которых смогут приступить к работе сра-
зу же по окончании программы.  

Как войти в «Профессионалитет»? Министр просве-
щения Сергей Кравцов отметил: порядок поступления 
в колледж по этой программе традиционный, но жела-
ющим необходимо поспешить и подать документы как 
можно раньше. «Вы подаете заявку в соответствующий 
колледж — один из семидесяти — по тому направлению, 
которое выбрали, — рассказал Кравцов.

Все площадки можно найти на портале ЯПРОФ.РФ и 
на сайте минпросвещения. Поступать можно как после 
девятого класса, так и после одиннадцатого.  

СПРАВКА «РГ»

Около 60 процентов девятиклассников выбирают для даль-

нейшей учебы колледжи. Всего по программам среднего 

профобразования в России учат 3659 организаций.

АКТУАЛЬНО 

Альтернативы 
ЕГЭ 
в ближайшие 
годы 
не появится

ОДНИМ 
ЕДИНЫМ  
Мария Набиркина

В ближайшие годы альтерна-
тивного способа поступления 
в вузы, кроме Единого госэкза-
мена, не появится.   

— ЕГЭ дает уникальные воз-
можности для поступления: 
более половины поступаю-
щих в ведущие вузы страны — 
это выпускники не столичных 
школ, — отметил во время пря-
мой линии с родителями и стар-
шеклассниками руководитель 
Рособрнадзора Анзор Музаев. 
— Молодое поколение пони-
мает, какие возможности этот 
экзамен дает. И у школьников 
уже не возникает сомнений в 
справедливости и объективно-
сти экзамена. Нет критических 
заявлений по поводу ЕГЭ и от 
вузов.

Музаев отметил, что ЕГЭ — 
один из самых высокотехно-
логичных экзаменов в мире: 
«процедура прозрачна, ре-
зультаты обрабатываются и вы-
даются участникам очень бы-
стро». Плюс ко всему выпуск-
ники могут оспорить результат 
и подать апелляцию.  

Напомним, ранее в Рособр-
надзоре говорили о том, что 
альтернативой или дополнени-
ем к ЕГЭ может стать цифровое 
портфолио школьника: копил-
ка успехов и достижений, начи-
ная с самого начала учебы. Но 
все же речь идет лишь о допол-
нительных возможностях. 

 — В течение ближайших 10—
15 лет роль портфолио ежегод-
но будет усиливаться, и когда-
то, возможно, вузы, по жела-
нию, смогут использовать эти 
результаты, чтобы принять ре-
шения о зачислении. Это пер-
спектива не ранее 10—15 лет, — 
пояснил Музаев. — Но при этом 
никто не собирается отменять 
ЕГЭ. Портфолио — это не аль-
тернатива ЕГЭ, это дополни-
тельная возможность для аби-
туриентов.  

ШКОЛА Учителя 
оценили 
систему 
образования 

ПОСТАВИЛИ 
БАЛЛ
Мария Агранович 

Собирать перед уроками мо-
бильные телефоны, в начале 
недели поднимать флаг России 
и исполнять гимн — эти недав-
ние инициативы министер-
ства просвещения поддержали 
более половины учителей. Та-
ковы данные опроса  образова-
тельной компании MAXIMUM 
Education.

В поддержку этих иници-
атив в целом высказались 51 
процент российских педагогов, 
39 процентов согласны не со 
всем, а десятая часть подобные 
нововведения не поддержали.  

Если пройтись по каждому 
пункту, то, к примеру, мнения 
о поднятии флага России и ис-
полнения гимна страны в нача-
ле учебной недели среди педа-
гогов разделились почти поров-
ну. Поддерживают это решение 
52 процента опрошенных, 48 
— не видят в этом обязательной 
необходимости. А вот по поводу 
инициативы собирать у школь-
ников телефоны перед входом 
в класс почти все единодушны: 
«за» — 85 процентов учителей.

Важно: абсолютное 
большинство педагогов (93 
процента) считают: перед тем 
как вводить новшества, нуж-
но обсуждать  их в первую 
очередь с самими учителями. 
Кстати, каждый второй ре-
спондент считает, что у совре-
менной школы есть иные, бо-
лее насущные вопросы для об-
суждения.

В целом педагоги оценивают 
нынешнюю систему образова-
ния на 3,2 балла по пятибалль-
ной шкале. Почему не «пя-
терка»? Что не устраивает? 

Больше всего — вал адми-
нистративной нагрузки и бу-
мажной работы, отсутствие в 
работе электронных и автома-
тизированных ресурсов, неак-
туальные учебные материалы 
и пособия. 

 Каждый второй учитель 
считает, что современную си-
стему образования необходимо 
дополнить такими предметами, 
как профориентация, психоло-
гия, финансовая грамотность, 
цифровая грамотность и про-
граммирование.  

Разложить на атомы

А международные ста-
жировки студентов 
«подвисли»?

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Почему-то все-
гда, говоря про «международ-
ное», подразумевают запад-
ное направление. А мир ведь 
большой. У нас недавно открыл-
ся филиал в Ташкенте (Респуб-
лика Узбекистан). И это уже 
отдельное направление для 
международного сотрудниче-
ства. Активно работаем с Вьет-
намским тропическим цен-
тром: группа коллег отправ-
ляется туда на месяц на стажи-
ровку. Так что давайте смотреть 
шире, раздвигать горизонты 
научного взаимодействия!

Молекулы в цифре
В этом году сдавать химию 
на ЕГЭ по выбору будут 95 
тысяч человек - больше, чем в 
прошлом году. Кого ждете?  

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Всех. Но пони-
маем: большая часть тех, кто 
сдает химию в школе, как пра-
вило, идут в медицинские вузы. 
Но в РХТУ в этом году будет ре-
кордный в истории вуза бюджет-
ный набор — около 2 тысяч че-
ловек, включая магистров. Мы 
ждем смельчаков, энтузиастов, 
более того, наша новая концеп-
ция работы с абитуриентами: 
«Я — химик, я создаю будущее!». 
Это действительно так. Сегодня 
химическое образование - это 
невероятные возможности для 
профессиональной реализации, 
а для поколения зуммеров это 
важнее, чем просто диплом.  

Абитуриенты и родите-
ли штудируют рейтинги и 
топы. Ваш хит-парад про-
фессий на ближайшие годы?  

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Безусловно, спе-
циальности, связанные с фар-
мацевтикой, биотехнологиями. 
Эти направления активно раз-
виваются, сейчас очень много 
стартапов по биотеху. Фарма 
суперпопулярна, хотя в отрасли 
есть проблемы: мы классно уме-
ем делать лекарства и таблети-
ровать лекарственные формы, 
но практически все активные 
фармсубстанции привозятся 
из-за границы. Нам нужны так 
называемые «револьверные» 
заводы и лаборатории, кото-
рые бы смогли «выстрелить» за 
очень небольшой период, чтобы 
закрыть эту потребность. Осо-
бо хочется отметить новые про-
цессы и аппараты в химической 
технологии, например, микро-
флюидику, когда производство 
вместо большого завода умеща-
ется в контейнере. И, конечно, в 

топе — информационные техно-
логии в химии. 

Это как? Оцифровка моле-
кул, виртуальные опыты?

И Л Ь Я  В О Р ОТ Ы Н Ц Е В :  Безусловно, 
виртуальные лаборатории тоже 
востребованы. Надеваешь вир-
туальный шлем, виртуальными 
джойстиками берешь виртуаль-
ную пробирку... Однако химия — 
все же «магия на кончиках паль-
цев», ее надо чувствовать. Надо 
понимать, каким пальцем и ка-
ким движением сжать пипетку, 
чтобы в пробирку попало нуж-
ное количество вещества. Но ИТ 
в химии — это больше про циф-
ровые двойники заводов. Когда, 
регулируя в цифровой модели 
параметры, вы оптимизируете 
работу целого предприятия. Та-
кие специалисты дорого стоят. 

Ну и еще одно «топ»-направ-
ление — композитные матери-
алы. Они сейчас везде: произ-
водите ли вы клюшки для хок-
кея или опоры ЛЭП, которые 
больше не нужно красить каж-
дый год, так как нет коррозии. 
Ученые РХТУ, кстати, разрабо-
тали некоторые запасные части 
для электробусов в Москве и 
элементы отделки нового отече-
ственного самолета МС-21.

Химия и жизнь
Айтишники говорят, что в 
информатику можно «вхо-
дить» уже класса со второго. 
А в химию? 

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: В большую хи-
мию — с восьмого, когда и на-
чинаются уроки химии в шко-
ле. Ведь это работа с кислота-
ми, щелочами. Но да — какие-то 
простые опыты доступны де-
тям и класса со второго. Моя 
дочь-второклассница, напри-
мер, очень любит делать слай-
мы. А ведь это тоже химия. Вы, 
возможно, не задумывались, но 
процесс приготовления теста и 
выпечка — та же химия: смешать 
ингредиенты, оставить тесто 
«подойти»... Брожение, образо-
вание СО

2
 — чистая химия! Об 

этом нужно рассказывать и по-
казывать на реальных и понят-
ных примерах из жизни. 

Но многие химии боятся. 
Есть даже термин «хемофо-
бия». Почему?

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Мне кажется, у 
нас мало говорят о том, что хи-
мия — практически везде вокруг 
нас. И в ней нет ничего ужасно-
го. Современный химический 
завод, на самом деле, — класс-
ное, красивое, чистое произ-
водство с высочайшим уровнем 
безопасности. А человеческий 
организм — вообще идеальный 
химический реактор. Внутри 
нас происходят интереснейшие 
процессы. Например, мы смот-
рим друг на друга — это электри-
ческий сигнал. А съели кусок 
торта или стейк — приходит чув-
ство насыщения, это химиче-
ский процесс.  Мне кажется, что 
школьным учебникам по химии 
нужна адаптация к современно-
сти, они должны учитывать осо-
бенности поколения, для кото-
рого написаны. 

Предлагаете минпросвещения 
новую версию учебника? 

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Мы в самом на-
чале пути: пока планируем 
опубликовать несколько ста-
тей в журнале «Химия в школе». 
Идем маленькими шагами, по-
казывая отдельные области на-
шей науки, доступным языком 
рассказывая про неорганику, 
органику, мембраны, газы, ми-
кроэлектронику... Будем ста-
раться задать новую траекто-
рию развития школьному хи-
мическому образованию.

Химия должна повернуть-
ся к людям благодатным своим 
лицом. Это метанаука, она про-
никает во многие области нау-
ки и жизни. А идеальный совре-
менный учебник химии — это, 
кроме понятных и интерес-
ных текстов, еще и куар-ко-
ды: навел телефон и увидел на 
экране, как выглядит внутри 
и снаружи химический завод 
или лаборатория в НИИ. Что-
бы картинка была живая, и ее 
можно было покрутить, «по-
трогать». 

Вузы вернулись к очным заня-
тиям. Но некоторые студен-
ты признаются: в онлайне 
удобнее. У вас такие есть? 

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Химики — это, в 
первую очередь, руки, практи-
ка, навыки. В РХТУ 60 процен-
тов студентов из регионов, и 
здорово, что большинство ре-
бят после дистанта смогли при-
ехать и снова учиться офлайн. 
Сейчас практические и лабо-
раторные занятия проводят-
ся очно. Но часть лекций мы 
оставили в онлайне: это про-
сто удобно как студентам, так 
и преподавателям. Думаю, в 
будущем будем ориентиро-

ваться на 5—10 процентов он-
лайн-лекций. 

Минобрнауки попросило мак-
симально облегчить зачисле-
ние в российские вузы студен-
тов из ЛНР и ДНР. В РХТУ та-
кие появились? 

И Л Ь Я  В О Р ОТ Ы Н Ц Е В : Да, несколь-
ко человек уже учатся. Конеч-
но, есть некоторая разница в 
учебных планах, но мы быстро 
ее компенсируем путем допол-
нительных занятий и межфа-
культетских курсов. 

700 мембран и один щелчок 
Вы из династии химиков: дед, 
отец, брат. Часто сюда при-
ходят «по зову крови»?

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: В РХТУ очень 
много химических династий. 
Причем не только два, но и три, 
четыре поколения. Но, знаете, 
должна произойти какая-то ре-
акция внутри человека, что-то 
сработать — щелкнуть. 

У меня был студент — троеч-
ник, второгодник, который по-
сле бакалавриата пришел и ска-
зал: хочу идти дальше, в маги-
стры. Я очень сомневался, но 
решил — пусть будет шанс. Го-
ворю: поработай лето, вот тебе 
700 мембран, нужно их все про-
тестировать. Он приходил каж-
дый день. В итоге по этому мате-
риалу мы написали две статьи, 

парень получил дополнитель-
ные баллы за научную работу 
и прошел в магистратуру. По-
том закончил аспирантуру, за-
щитил кандидатскую в РХТУ, а в 
прошлом году получил премию 
правительства Москвы. Вот та-
кой путь: из троечника до пре-
стижной премии. 

А у вас когда щелкнуло? 
ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Довольно рано. 
Просто дома постоянно были 
ученые, академики, обсужда-
ли доклады за чаем, и я неволь-
но становился свидетелем и 
даже участником этих интерес-
ных дискуссий. А еще в детстве 
очень любил приходить к отцу 
на работу в НИИ. Нет, не опы-
ты ставить — играть на компью-
тере. Тогда все это было в новин-
ку, дома такой техники не было. 
Краем глаза я видел все, что 
происходило вокруг: как люди 
паяют стекло, создают ректи-
фикационные колонны, смеши-
вают какие-то жидкости и газы. 

Тринадцать регионов участ-
вуют в проекте РХТУ «Менде-
леевские классы». Сколько уже 
школьников в деле?

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Сейчас в проек-
те 31 класс в 23 школах. Это бо-
лее 700 школьников из Ниже-
городской области, Удмуртии, 
Иркутской области, Чеченской 
Республики... Стартуем с вось-
мого класса. Как все проис-
ходит? Мы работаем вместе 
с партнерами — отраслевыми 
компаниями, регионами, шко-
лами и местными региональ-
ными вузами. Мы разработали 
Mendeleev Box — наборы лабо-
раторной посуды и реактивов, 
которые отправляем в регионы. 
Плюс наше методическое со-

провождение, причем не толь-
ко по химии, но и математике, и 
еще ряду дисциплин. 

Отбираете абитуриентов?
ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Менделеевские 
классы — это не выкачивание 
кадров из регионов, а наоборот — 
для нашего университета это со-
циальный проект, целевая подго-
товка школьников для отрасли, 
чтобы ребята не боялись идти 
работать на химические пред-
приятия. В каждом из регионов 
проекта есть свой опорный вуз с 
химическим факультетом. И от-
лично, если выпускники будут 
поступать именно туда. Более 
того, теперь ведь необязательно 
уезжать в столицу, чтобы учить-
ся в РХТУ: сетевые програм-
мы позволяют обучаться сразу 
в нескольких вузах. Мы готовы 
открывать еще больше классов, 
будем обязательно расширять 
этот проект не только в нашей 
стране, но и за рубежом.

Есть реакция
Чем сейчас «горят» руки и 
глаза у ректора и команды?

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: У нас действи-
тельно команда. Я четко пони-
маю, что за мной плотными ря-
дами стоят и опытные, и моло-
дые ученые, преподаватели, ко-
торые готовы брать на себя от-
ветственность за научные идеи, 
за производственные работы. А 
главное — за подготовку специа-
листов для химической отрасли. 
Задача для России — приоритет-
ная. Особенно сегодня. 

У вуза серьезная научно-тех-
ническая экспертиза. Мы, к при-
меру, участвовали в подготов-
ке стратегии развития хими-
ческой отрасли с минпромтор-
гом, включая малотоннажную 
химию. Сейчас РХТУ участвует 
в создании нескольких заводов 
по переработке отходов перво-
го и второго класса опасности: в 
нашу задачу входила разработка 
технологии и авторский надзор, 
проект уже прошел Главгосэкс-
пертизу оборудования. 

И ваши выпускники будут 
там работать?

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Конечно. Они 
сильны не только в науке, но и 
в инжиниринге, и в цифровых 
технологиях. Больше скажу: у 
университета есть собствен-
ное производство малотоннаж-
ной и микротоннажной химии 
— химических продуктов в не-
больших количествах. Они вос-
требованы везде: от фармы до 
микроэлектроники. 

Ученые говорят: в науку идет 
мало денег. Вам средств на все 
разработки хватает?

ИЛЬЯ ВОРОТЫНЦЕВ: Наука, сколько 
бы ни было денег, все равно бу-
дет ощущать дефицит средств — 
это факт. Но в РХТУ достаточно 
современного оборудования, на 
котором выполнять научную ра-
боту в удовольствие. Мне кажет-
ся, сейчас очень правильное вре-
мя для организации консорциу-
мов, сообществ, когда мы вместе 
решаем большую задачу, напри-
мер, по развитию отечествен-
ной фармацевтики, нефтегазо-
вого сектора или отечественной 
микроэлектроники. Один вуз 
не сможет совершить прорыв. А 
прорыв очень нужен! Мы выби-
раем коллаборацию вместо кон-
куренции. Уверен, что это пози-
тивно отразится как на высшем 
образовании, так и на экономи-
ке нашей страны.  

Илья Воротынцев: Химия — 
это «магия на кончиках пальцев», 
ее надо чувствовать. 

Химия — практически везде вокруг нас. И в ней нет ничего ужасного.

А К Ц Е Н Т

Идеальный учебник химии — 
это, кроме понятных текстов, 
еще и QR-коды: навел телефон и увидел, 
как выглядит завод или лаборатория

А К Ц Е Н Т

Самые актуальные направления 
подготовки для абитуриентов-химиков — 
фармацевтика, биотехнологии, 
ИТ и композитные материалы 

Министр Сергей Кравцов и вице-премьер Татьяна Голикова 
приглашают студентов в «Профессионалитет».

На позиции пред-
седателя ВАК 
остается с 2013 
года президент 
РУДН Владимир 
Филиппов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЕТИ XI Форум интернета: 
Обороняясь, 
инфовойну не выиграть  

Клип клипом 
вышибают

Владимир Емельяненко 

Как сломать логику информационной войны — ключе-
вой вопрос XI Форума безопасного интернета, который 
открылся в Москве. С началом спецоперации России на 
Украине в виртуальном пространстве открыт второй 
фронт — инфовойна. Ее цель — расколоть общество, ис-
казить миссию российской армии, расчеловечить рос-
сиян, с тем чтобы их наказать «всем миром». По оценке 
Лиги безопасного интернета, свыше миллиарда долла-
ров потрачено на инфовойну. Ответ России — выстраи-
вание системы законов по приземлению иностранных 
платформ, защите персональных данных и созданию си-
стемы безопасности несовершеннолетних в Сети, как 
считают участники 
форума, исходит из 
условий мира, а идет 
виртуальная война. 
Встали две пробле-
мы —  блокировки 
противоправного 
контента и перехода 
пользователей с за-
рубежных IT-плат-
форм на свои. 
Жесткую форму мо-
дерации, по данным 
ВЦИОМ, из 74% рос-
сиян каждый день, 
входящих в Сеть, поддерживают все 100%. Причем 91% 
считает, что надо блокировать радикальные призывы и 
рекламу оружия, 89% — религиозные секты, 88% — су-
ициды, 73% — порно, сцены насилия и финансовые пи-
рамиды, 61% — фейки. Вывод социологов: три четверти 
пользователей уверены, что надо переходить на совре-
менные средства доставки информации. Таковыми, 
по мнению участников XI Форума, могут стать отече-
ственные IT-площадки. Переход на них, например, в сеть 
«ВКонтакте» идет относительно успешно, а вот с видео-
сервисами, особенно с Rutube, много накладок. 

— Поспорю с мнением о том, что цифровой сувере-
нитет — правовая проблема, — говорит член СПЧ Игорь 
Ашманов. — Правила игры мы должны определять, а 
нам их диктует инфовойна — центры инфотехнологий 
ВСУ, руководимые из Великобритании и США. Мы же 
«отбиваем волну», а надо ее создавать. Другими слова-
ми, не украинские блогеры и СМИ должны проникать в 
наше информационное поле, а мы — в их. 

Для такого ходя конем, считает Ашманов, нужна 
перегруппировка медийных сил и ставка на локальные 
оперативные медиа. Для этого ставку надо делать не на 
модерацию Rutube, что приводит к отставанию его ин-
формационных потоков, а «клин вышибать клином». В 
пример Ашманов привел деятельность блогера из Кры-
ма Юрия Подоляки, которого в равной степени слушают 
и смотрят Россия и Украина. Юрий Подоляка заметил, 
что выход он тоже видит в создании кластеров локаль-
ных СМИ. Для этого нужно выстраивать горизонталь-
ные связи по принципу: «Враг моего врага — наш друг». 
Таковыми он считает канадских дальнобойщиков, «жел-
тые жилеты» во Франции или арабские телеканалы.   

БИЗНЕС Эксперты рассказали о перспективах массового прихода китайского бизнеса в Россию

В ожидании драконов
Вячеслав Кокуркин

С 
российского рынка в том 
или ином виде уже ушли 
десятки западных компа-

ний: автоконцерны, сети обще-
пита, ретейлеры и многие дру-
гие. Однако законопроект о вве-
дении в них внешнего управ-
ления заставил иностранных 
управленцев задуматься о воз-
вращении в Россию. Пробле-
ма в том, что для некоторых из 
них может быть поздно, ведь их 
место могут занять китайские 
компании. Опасения становят-
ся серьезнее, если учесть, что 
в феврале этого года Россия и 
Китай договорились увеличить 
объем торговли до 200 млрд 
долларов к 2024 году.

Так, координатор депутат-
ской группы по связям с Всеки-
тайским собранием народных 
представителей, председатель 
думского Комитета по вопро-
сам собственности, земельным 
и имущественным отношени-
ям Сергей Гаврилов сообщил, 
что китайские компании гото-
вы разрабатывать, в частности, 
вопросы в сферах автомобиле-
строения, станкостроения, ин-
формационных технологий. 
По словам депутата, бизнесме-
ны из Поднебесной планируют 
заполнить производственные 
ниши, из которых окончатель-
но выходят западные компа-
нии. «Часть из них планирует 
остаться в России и передать 
свой бизнес российским компа-
ниям. Те же, кто уходит из на-
шей страны, должны понимать, 
что их место будет занято», — 
объяснил Гаврилов. Кого же мо-
гут заместить?

Президент Русско-Азиат-
ского союза промышленников 
и предпринимателей Виталий 
Манкевич, в свою очередь, от-
метил, что китайские бренды 
могут заместить западные в це-
лом ряде промышленных сек-
торов. «В первую очередь за-
мещение коснется продукции 
легкой промышленности, шин, 
автозапчастей, авиакомпонен-
тов, химического сырья, ис-
пользуемого в промышленно-

сти (например, лимонной кис-
лоты, ПЭТ-гранул и т.д.), про-
мышленного оборудования, а 
также спецтехники и стройма-
териалов. Это те категории, по 
которым у китайских компаний 
есть конкурентные преимуще-
ства», — рассказал он. При этом 
эксперт уточнил, что часть ки-
тайских компаний будет опа-
саться вторичных санкций, 
поэтому, в частности, продук-
ция микроэлектроники и полу-
проводниковой промышленно-
сти будет поставляться в Рос-
сию в особом режиме.

Эксперты отмечают, что с 
возможным массовым прихо-
дом китайского бизнеса дей-
ствительно не все так просто. 
Сейчас производители из КНР 
занимают скорее выжидатель-
ную позицию, в том числе оце-
нивая риски попасть под вто-
ричные санкции. Кроме того, 
как отметил китаевед,  до-
цент Высшей школы перево-
да МГУ им. М.В. Ломоносова, 

к.э.н. Константин Батанов, ряд 
крупных китайских корпора-
ций, особо не афишируя этого, 
присоединились к санкциям — 
приостановили свою деятель-
ность в России, затягивают под 
разными предлогами реализа-
цию проектов и так далее. Вдо-
бавок к тому китайская платеж-
ная система UnionPay не ста-
ла развивать сотрудничество с 
российскими банками, попав-
шими под санкции, некоторые 
китайские банки, имеющие фи-
лиалы в Москве, также факти-
чески поддержали Запад и вве-

ли ограничения в своей работе 
с россиянами. Эксперт объяс-
нил это прочной интеграцией 
крупного китайского бизнеса в 
западную экономику.

«Нельзя ожидать, что мы 
полностью решим все наши 
проблемы просто за счет им-
порта из Китая. Китай будет по-
ставлять в первую очередь то, 
что выгодно ему самому. Это 
нормально, когда сторона руко-
водствуется своими националь-
ными интересами, и тут трудно 
осудить китайцев», — отметил 
Батанов.  

СОБЫТИЕ В Москве прошел Российско-Китайский молодежный форум

Краски в палитру молодости
Александр Ленин

В
чера в Москве состо-
ялся Российско-Ки-
тайский молодежный 
форум, в работе кото-
рого приняли участие 
около 300 человек. 
Организаторами зна-
кового события вы-
ступили посольство 

Китая в России, Федеральное 
агентство по делам молодежи, 
а также Российский союз моло-
дежи. К мероприятию проявили 
интерес молодые ученые, пред-
приниматели, дипломаты, жур-
налисты, блогеры, спортсмены 
и студенты. Участники фору-
ма подробно рассмотрели пути 
активизации российско-ки-
тайского сотрудничества в но-
вых реалиях, обменялись мне-
ниями по актуальным вопросам 
экономического сотрудниче-
ства, инноваций и спортивных 
обменов.

С торжественной речью к 
присутствующим обратил-
ся посол КНР в России Чжан 
Ханьхуэй. «Китай и Россия — 
важнейшие близкие соседи 
и стратегические партнеры. 
Сейчас китайско-российские 
отношения вступили в новую 
эпоху и находятся на небыва-
ло высоком уровне. Объем дву-
стороннего товарооборота за 
2021 год превысил 148 мил-
лиардов долларов США. Годо-
вой прирост при этом составил 
более 35 процентов», — под-
черкнул глава китайской дип-
миссии.

По его словам,  Пекин и 
Москва продолжат развивать 
взаимовыгодное сотрудниче-
ство, несмотря на все сложно-
сти в текущей геополитической 
обстановке. «Китай и Россия 
всегда будут упорно углублять 
стратегическое взаимодей-
ствие, спина к спине, плечом к 
плечу стоять на страже между-
народной справедливости, про-
тивостоять гегемонии и полити-
ке силы, продвигать строитель-
ство международных отноше-
ний нового типа», — подчеркнул 
Чжан Ханьхуэй.

О б р а щ а я с ь  к  м о л о д ы м 
участникам форума, китайский 
посол отметил, что его диппред-
ставительство готово предоста-
вить всю возможную поддерж-
ку и помощь для налаживания 
обменов по линии молодежи. 
«Вы как защитники и проводни-
ки российско-китайской друж-
бы сможете вписать свои меч-
ты в эпопею развития и про-

цветания своей страны, а также 
в великое дело российско-ки-
тайской дружбы, тем самым до-
бавить ярчайшие краски в па-
литру молодости», — резюмиро-
вал дипломат.

Интересное мнение выска-
зал сотрудник посольства Ки-
тая в России Чен Жень, кото-
рый был одним из ведущих сек-
ции под названием «Экономи-
ческое развитие во благо на-
рода». По его словам, кризис 
следует рассматривать как но-
вую возможность для развития 
двустороннего партнерства. 
Неспроста в китайском языке 
слово «кризис» состоит из двух 
иероглифов, один из которых 
означает «опасность», а дру-
гой — «возможности». «Многие 
компании столкнулись с таки-
ми проблемами, как рост издер-
жек, блокировка финансовых 
операций, задержки в логисти-
ке. Однако наряду с этим нам 

предоставляются новые воз-
можности для взаиморасчетов 
в национальных валютах, по-
иска новых логистических ка-
налов. Продолжают расти важ-
ность и необходимость роста 
сотрудничества в области энер-
гетики, сельского хозяйства, 
научно-технических иннова-
ций», — резюмировал молодой 
дипломат.

В свою очередь член прав-
ления Общества российско-ки-
тайской дружбы Леонид Пету-
хин указал на ряд сложностей, 
которые молодому поколению 
предстоит решить в будущем. 
Спикер, в частности, посето-
вал на то, что российский экс-
порт в КНР на две трети состо-
ит из углеводородов. И это, в 
свою очередь, свидетельствует 
о нереализованности потенци-
ала малого и среднего бизне-
са. «Малые и средние предпри-
ятия должны понимать, что им 

делать в Китае, как строить от-
ношения с партнерами из КНР. В 
этом могут помочь только под-
готовленные кадры», — сделал 
вывод Петухин. На его взгляд, 
в России хватает специалистов 
с хорошим китайским языком. 
Наряду с этим выпускающиеся 
из высших учебных заведений 
люди зачастую не имеют пред-
ставления о китайской эконо-
мике или праве, которые так 
важны для ведения бизнеса. «К 
сожалению, в нашей стране не 
настроена связь между бизне-

сом, властью и научным сооб-
ществом», — указал на еще одну 
болевую точку Леонид Петухин.

Своим опытом с присутству-
ющими поделилась студентка 
Синь Фанъин, которая учится 
на 4-м курсе Российского уни-
верситета дружбы народов. Де-
вушка говорила на прекрасном 
русском языке, чистоте кото-
рого может позавидовать, по-
жалуй, любой россиянин. И это 
заслуга не только юной китаян-
ки, но, как оказалось, и наших 
учителей из Хабаровска. Имен-

но в этом российском городе 
Синь Фанъин окончила сред-
нюю школу, да еще как — с золо-
той медалью.

«Холодной зимой я приеха-
ла учиться в Россию. С одной 
стороны, я испытывала чув-
ство волнения и тревоги, но с 
другой, предвкушала бурную и 
интересную жизнь, связанную 
с моей учебой и знакомством 
с русской культурой. Впервые 
вместе русскими одноклассни-
ками сделала групповой проект, 
засиживаясь до поздней ночи 
и приобретая верных друзей. 
Впервые принимала участие в 
праздновании традиционных 
русских праздников, почув-
ствовала атмосферу культуры 
этой страны. Впервые позна-
комила своих одноклассников 
с китайскими иероглифами и 
традиционными нарядами», — 
рассказала она.

Девушка из Китая со вре-
менем прониклась русской 
культурой. Сегодня она с удо-
вольствием посещает столич-
ные театры, заслушивается 
произведениями Рахманинова, 
Глинки и Чайковского. Неуди-
вительно, что свою жизнь, как 
признается Синь Фанъин, она 
решила посвятить развитию 
китайско-российских отноше-
ний. «Сейчас отношения между 
Китаем и Россией находятся на 
лучшем этапе своего развития. 
Я вижу перспективу в сотрудни-
честве между двумя странами 
и возможности для реализации 
собственных амбиций. За годы, 
прожитые в России, я глубо-
ко тронута дружелюбием и до-
бротой русского народа, а так-
же восхищена богатством рус-
ской культуры. Поэтому я хочу, 
чтобы россияне узнали больше 
о культуре и об истории моей 
страны», — призналась сту-
дентка РУДН.

Организаторы форума поза-
ботились о том, чтобы гости ме-
роприятия смогли глубже по-
нять китайскую культуру. Так, 
на площадке были представле-
ны восточные единоборства, 
проведены мастер-классы по 
ксилографии, каллиграфии и 
национальной китайской жи-
вописи.

В свою очередь, гурманы 
смогли отведать традицион-
ные блюда и закуски китайской 
кухни, в том числе пончики из 
рисовой муки и бобовой па-
сты, креветочные крекеры, 
китайские лепешки с луком и 
пельмени на пару с начинкой из 
говядины и сельдерея.  

Участники форума обсуждали, как в новых реалиях активизировать российско-китайское сотрудничество в экономике, инновациях и спорте.

Сложная технологическая продукция из Китая может поставляться в Россию в особом режиме.

А К Ц Е Н Т

В китайском языке слово «кризис» 
состоит из двух иероглифов, 
один из которых означает «опасность», 
а другой — «возможности»

А К Ц Е Н Т

В первую очередь замещение западных 
компаний китайскими может коснуться 
легкой промышленности, 
автозапчастей и стройматериалов

Свыше миллиарда 
долларов 
потрачено на 
информационную 
войну против 
России 

АВТОПРОМ

ОТДОХНУВШАЯ LADA
Пока компания готовит специальные версии некоторых моде-

лей Lada, которые будут менее подвержены влиянию импорт-

ных комплектующих. «Они постепенно станут доступны нашим 

клиентам в ближайшие месяцы», — говорится в сообщении завода.

«АвтоВАЗу» придется серьезно переформатировать бизнес также из-за 

желания основного акционера компании Renault выйти из участия в 

компании (пока это неофициальная информация). Французы владеют 

68% пакета акций тольяттинского производителя (остальные 32% — у гос-

корпорации «Ростех»). «При выходе Renault «АвтоВАЗ» лишится не толь-

ко возможности покупать комплектующие по более низким ценам, по-

скольку завод был включен в глобальную сеть закупщиков французской 

компании, но и технологий», — отметил исполнительный директор анали-

тического агентства «Автостат» Сергей Удалов.

Эксперт предполагает, что в дальнейшем «АвтоВАЗ» пойдет по пути упро-

щения автомобилей: они будут без системы ГЛОНАСС (несмотря на то, 

что она отечественная, нужны иностранные комплектующие), ABS, поду-

шек безопасности и других компонентов, зависимых от электроники. По 

сути для завода это шаг на несколько лет назад в ущерб безопасности ав-

томобилей. Хотя, надо сказать, даже европейские производители из-за де-

фицита чипов были вынуждены упрощать машины, поскольку недостаток 

электроники на рынке, возникший во время пандемии, до сих пор есть.

Что будет производить «АвтоВАЗ»

До того, как станут известны условия выхода Renault, вряд ли стоит 

прогнозировать сокращение модельной линейки «АвтоВАЗа». Между 

тем можно предположить, что «АвтоВАЗ» сохранит за собой право 

выпуска моделей на собственных платформах. К ним относится Vesta, 

которую изготавливают на производственной площадке в Ижевске, а 

также Granta, Niva Travel и Niva Legend, которые собирают в Тольятти. 

При худшем сценарии за «АвтоВАЗом» останутся только «Нивы». Не ис-

ключено возобновление выпуска Priora, которая ушла с конвейера «Ав-

тоВАЗа» в 2018 году, но по которой сохранилась производственная 

оснастка.

Сможет ли «АвтоВАЗ» функционировать без иностранного партнера? 

Да, сможет, но в этом случае всякое развитие очень быстро прекратит-

ся. Такую ситуацию мы уже наблюдали в начале нулевых годов, когда 

менеджмент «АвтоВАЗа», понимая отсутствие у завода конкурентных 

преимуществ и, как следствие, перспектив, сам начал искать зарубеж-

ного инвестора.

Выбор китайского партнера в нынешних условиях позволит восстано-

вить логистические цепочки и заместить ушедших поставщиков 

комплектующих. Однако рассчитывать на интеграцию бренда Lada в 

модельные ряды китайского автоконцерна, подобно тому, как в Renault 

планировали унифицировать Dacia и Lada, не приходится. А вот адапти-

ровать мощности «АвтоВАЗа» под выпуск собственных моделей новые 

китайские партнеры могут вполне. «Этот сценарий, равно как и все дру-

гие, предполагает сильное сокращение объемов выпуска продукции и 

сокращения персонала», — отмечает обозреватель автомобильного 

сайта «Дром» Сергей Арбузов.

Подготовил Юрий Зубко
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Информационное сообщение
Об исключении АО Банк «Онего»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций 
у Акционерного общества Банк «Онего», 
АО Банк «Онего» (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных 
организаций 2484, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов 461), и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 21 апреля 2022 г. (протокол № 36) принято 
решение об исключении указанного банка из реестра 
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов на основании письма Банка 
России от 18 апреля 2022 г. № 14-40/2735 
о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией.
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Извещение о проведении конкурсного 
отбора специализированных организаций 

по номинации «Организация торгов» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 21 апреля 2022 г. (протокол № 36) проводит 
конкурсный отбор специализированных организаций на право 
заключения с Агентством договора о взаимодействии при лик-
видации финансовых организаций и предупреждении банкрот-
ства банков в целях аккредитации при Агентстве по номинации 
«Организация торгов» для проведения торгов на право приобре-
тения имущества ликвидируемых финансовых организаций, 
 балансовая стоимость которого на последнюю отчетную дату 
до даты открытия конкурсного производства (введения проце-
дуры ликвидации) составляет менее 100 тыс. руб./ рыночная 
стоимость которого не превышает 500 тыс. руб.

Условия проведения аккредитации размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» www.asv.org.ru (далее — официальный 
сайт Агентства), в разделе «Аккредитация и привлечение орга-
низаций».

Справки по организационным вопросам проведения отбора 
предоставляются по телефону: +7 (495) 725-31-15 (доб. 20-53), 
адресам электронной почты: vorontsovaak@asv.org.ru, 
nikforovana@asv.org.ru; справки о соответствии специализиро-
ванной организации обязательным требованиям — по телефону: 
+7 (495) 725-31-15 (доб. 34-14, 34-76), адресу электронной 
 почты: orma@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по 
адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского поля, д. 5, 
стр. 1, в конверте с пометкой «Номинация: Организация тор-
гов», а также с указанием почтового адреса и наименования спе-
циализированной организации — отправителя.

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается 
с рабочего дня, следующего за днем опубликования в «Россий-
ской газете» извещения о начале проведения конкурсного отбо-
ра, и завершается по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном от-
боре будет проведено на первом (с даты окончания приема зая-
вок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского поля, д. 5, стр. 1.

Рассмотрение данных заявок и подведение итогов конкур-
сного отбора будут осуществлены не позднее 30 рабочих дней 
со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 
125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского поля, д. 5, стр. 1.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Для гостей форума прошли мастер-классы по ксилографии, каллиграфии и 
национальной китайской живописи.
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МУЗЫКА 

В новом 
альбоме 
Джек Уайт 
изучает фобии

ИГРАЙ 
И НЕ БОЙСЯ
Александр Алексеев

Джек Уайт — один из самых 
необычных музыкантов совре-
менного рока. 

Кто-то называет его новым 
Джими Хендриксом. Кто-то 
крутит пальцем у виска, вспо-
миная историю этого гитариста 
и певца, регулярно создающего 
все новые удачные проекты — от  
White Stripes до Dead Weather, 
а потом снова пускающегося в 
очередные эксперименты. Да и 
живет этот обладатель Grammy 
в американской глубинке, вда-
ли от столиц, в огромном доме, 
заваленном книгами, гитарами 
и дисками. Стараясь держаться 
подальше от репортеров, зато 
регулярно приглашая к себе на 
ранчо в Нэшвилл талантливых 
музыкантов — в студию,  кото-
рую построил сам, потратив го-
норары не на яхты, а на гитары, 
технические приспособления 
для обработки звука.  Кто он: 
гений одиночка или фантазер, 
ученый и экспериментатор?! 
Слушатели, критики гадают об 
этом с десяток лет… А новый 
альбом Джека Уайта впечатлит 
и шокирует всех, наверное, еще 
больше…

 Диск Fear of the Dawn сло-
жился из одиноких ночных 
прогулок Джека Уайта по пу-
стынному ранчо, и  теперь на-
верняка сможет помочь тем, 
кто чувствует себя покинутым 
или мучается размышлениями 
о несправедливости человече-
ских несчастий.  Может, поэто-
му его востребованность на ро-

дине, в США, оказалась так ве-
лика: в первую неделю продаж 
«Страх перед рассветом» по-
пал в Top-4 главного хит-пара-
да мира Billboard Hot 100. Хотя 
Джек Уайт и выпускал его сам, 
на собственном рекорд-лей-
бле Third Man Records с мини-
мальной рекламной поддерж-
кой. Идею диска он почерпнул 
из опыта общения с людьми и 
многочасового пребывания в 
собственной библиотеке. В од-
ной из книг Джек нашел тер-
мин «эософобия» — страх перед 
рассветом и новым днем после 
не самого удачного предыдуще-
го.  И в итоге посвятил этой фо-
бии половину песен диска. Они 
положены на сложную музы-
кальную основу, которую Джек 
Уайт всегда любил: тяжелый, 
давящий блюз,  волны гитар-
ного шума, шепот и вопли, сту-
дийные эффекты, контрастное, 
гаерское фортепиано. Где-то 
гармонии мелодичны и хито-
вы, где-то заикаются. Хотя глав-
ное в диске не хуковые притя-
гательности и не врывающие-
ся возвышенность и напыщен-
ность — как правило, в строч-
ках, посвященных мудрости 
или аллегориям, чтобы слуша-
тели их уж точно не пропусти-
ли. Их главный посыл —  само-
бытному человеку хорошо и в 
одиночестве,  особенно когда 
он занят увлекательным делом. 
Тогда и фобии порой исчезают. 
Хотя рокот, каскады гитарных 
водопадов звука,  ярость и раз-
дробленность в общей аранжи-
ровочной идеологии альбома 
порой добавляют мрачности.  

Но Уайт не был бы столь лю-
бим как музыкант,  если б был 
столь однозначен.  Вот и «Страх 
перед рассветом» он насытил и 
лирикой,  отменными мелоди-
ями.   В Into the Twilight исполь-
зовал, например, тему джазо-
вого трубача Диззи Гиллеспи, 
а в Hi De Ho не обошелся без 
ритмов и энергетики рэпа,  ис-
пользовав эти треки как эмоци-
ональные перебивки.   

Вот эта лирика в итоге убе-
ждает, что не надо ничему удив-
ляться  и ни к чему опасаться 
любых стихий — будь то ливень 
или  порывы ветра, оказавшие-
ся не быстрее, чем нанизывае-
мые Джеком Уайтом гитарные 
риффы с агрессивным привку-
сом какофонии…  Потому что 
ты уже их испытал — в этом аль-
боме. 

Так что в любом случае  Fear 
of the Dawn  полезная и актуаль-
ная, утешающая пластинка.  

Свой новый диск «Страх перед 
рассветом» Джек Уайт насытил 
лирикой, отменными мелодиями.

ПРОЕКТ Ассоциация союзов писателей и издателей завершила первый сезон 
Всероссийской литературной мастерской

Ну-ка, все вместе!
Павел Зайцев

П
ервая Всероссийская ли-
тературная мастерская, 
завершившаяся в Моск-

ве, сблизила и писательские по-
коления, и творческие союзы. 
Мероприятий такого масштаба, 
не было несколько десятилетий.

Всероссийская литератур-
ная мастерская — проект АСПИ 
(Ассоциации союзов писателей 
и издателей) при поддержке 
Президентского фонда культур-
ных инициатив. 170 начинаю-
щих литераторов из всех регио-
нов — от Чукотки до Калинингра-
да — четыре дня в Москве изуча-
ли писательское ремесло на се-
минарах известных российских 
писателей. А еще — знакомились 
с работой издательств и толстых 
журналов, участвовали в «круг-
лых столах», читали со сцены 
стихи и прозу. Мероприятия про-
ходили в «Доме Ростовых» на По-
варской улице, в ЦДЛ, в зале Рос-
сийской академии музыки им. 
Гнесиных и на «Винзаводе».   

Идеи Мастерской — не толь-
ко продвижение талантливых 
дебютантов из регионов, но и 
сближение разных литератур-
ных поколений, поиск общих 
ценностей и направлений.  Ма-
стерская стал первым значи-
тельным опытом солидарной ра-
боты для четырех, очень непохо-
жих друг на друга писательских 
сообществ, вошедших в АСПИ: 
Союза писателей России, Союза 

российских писателей, Союзов 
писателей Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Присланные на кон-
курс работы отбирали предста-
вители всех союзов, преподава-
ли на семинарах, определяли по-
бедителей, проводили меропри-
ятия — тоже вместе.

Среди преподавателей семи-
наров — Алексей Варламов, Ми-
хаил Кураев, Светлана Василен-
ко, Юрий Козлов, Евгений По-
пов, Валерий Попов, Анна Геды-
мин, Алексей Пурин, Геннадий 
Калашников и множество дру-
гих известных писателей. Твор-
ческие встречи провели режис-

сер Карен Шахназаров, дирек-
тор Государственного музея ис-
тории российской литерату-
ры им. В. И. Даля Дмитрий Бак, 
президент Российской госу-
дарственной библиотеки Вик-
тор Федоров, поэт Дмитрий Во-
денников. Прежде трудно было 
представить, что все эти люди, 
с такими разными символами 
веры и в жизни, и в искусстве 
соберутся вместе. Объединяю-
щим настроением стало пони-
мание необходимости передать 
опыт, искренняя тревога и забо-
та о грядущих писательских по-
колениях.     

— Мы долго мечтали о том, 
чтобы писатели, которые в труд-
ные для страны годы разошлись 
по разным комнатам, по разным 
лагерям — вплоть до того, что 
иногда не подавали друг другу 
руки — начали бы совместно ра-
ботать. — сказал прозаик Влади-
слав Отрошенко, лауреат пре-
мии «Ясная Поляна». — Нужно 
было долго искать золотую се-
редину, — кажется мы нашли ее 
в наших учениках, которые яви-
ли отношение к литературе как к 
делу жизни, показав необыкно-
венную глубину и серьезность.  

Учиться в Мастерской при-
ехала публика самая пестрая: 
как совсем начинающие, так и 
те, у кого уже есть яркие публи-
кации. Наставники признают-
ся, что их первоначальные опа-
сения, что не наберется доста-
точного количества талантли-
вой молодежи, — блистательно 
не оправдались.  

Девять участников Мастер-
ской получили главный приз 
— возможность, при помощи 
АСПИ и ПФКИ, издать собствен-
ную книгу.

Это прозаики Игорь Белодед 
из Северска, Сергей Петунин из 
Новосибирска, москвичка Еле-
на Тулушева, Валерия Макарова 
из Саранска, Динислам Набиев 
из Уфы и Георгий Панкратов из 
Севастополя. Будут и два поэ-
тических сборника — Григория 
Князева из Великого Новгорода 
и Дениса Балина из Ленобласти. 

Критик Иван Родионов из Вол-
гоградской области выпустит 
сборник статей. А работы дру-
гих талантливых дебютантов, 
выдвинутые их мастерами, бу-
дут опубликованы в сборнике, 
который соберет лучшие имена 
первой Всероссийской литера-
турной мастерской. Это будет 
еще одна «объединительная ис-
тория».  

ТЕАТР «Укрощение строптивой» в Театре Моссовета

Где летают слоны

Юрий Юдин

Ш
експировские 
трагедии — эта-
лон драматиче-
ского искусства. 
Но с комедиями 
великого барда 
есть проблемы: 
юмор стареет и 
сильнее связан с 

национальным характером, чем 
ужас и сострадание. 

Шекспир — безусловная клас-
сика, но в России не хрестома-
тийная. Дословно даже искушен-
ная публика его тексты не знает 
и наслаждаться тонкостями ин-
терпретации не может. Да и шко-
ла декламации у нас далеко не 
столь развесистая, как в Англии 
или Франции.

Естественное решение в 
этой ситуации — раздобыть но-
вый перевод и осовременить ко-

стюмы и антураж. Но рецепты 
укрощения строптивой подруги, 
прописанные в комедии, могут 
показаться анахроническими 
и возмутительно неполиткор-
ректными.

Андрей Кончаловский, поста-
новщик и сценограф, поступает 
иначе. Он берет перевод Миха-
ила Кузмина и переносит дей-
ствие в его эпоху — в «ревущие 
двадцатые». Спектакль идет в 
ритме фокстрота. Это подчерки-
вает авантюрный характер дей-
ствия (в советских 1920-х аван-
тюрный роман — господствую-
щий жанр). И дает повод срав-

нить «век нынешний и век ми-
нувший».

Костюмы (художник Тама-
ра Эшба) по большей части так-
же из 1920-х. Но в сцене свадьбы 
Петручио наряжается в костюм 
XVII века: отсылка не столько 
к Шекспиру, сколько к мушке-
терам Дюма, которые к женщине 
относятся как к вещи. 

А итальянская Падуя здесь 
столь же условна, как и у Шекс-
пира. Дома на видеодекора-
ции водружаются на городскую 
площадь как кубики. Так воз-
никает важная дистанция: при-
мерно как между «Ромео и Джу-

льеттой» и «Вестсайдской исто-
рией». 

Кончаловский вводит в спек-
такль элементы комедии дель 
арте — маски и условные костю-
мы. Что придает всей истории и 
вовсе вневременной характер. 
Не говоря уж о кутерьме со слу-
гами, восходящей еще к антич-
ной комедии. В спектакле она на-
поминает даже не пресловутый 
хвост, виляющий собакой, а мо-
гучий спинной мозг динозавра, 
подменяющий его крохотную го-
ловку. Постановка удваивает и 
утраивает шекспировские прие-
мы и эффекты.

История строптивой Ката-
рины и бесстрашного Петру-
чио рассказана пунктиром. На 
подробностях изнурительной 
терапии («холод, голод и покой») 
действие не фиксируется. На 
первый план выдвигается дрес-
сировщик Петручио — отличная 

роль Алексея Розина. Его герой 
— мужлан во цвете лет, привыч-
ный к боям и победам. То ли ко-
лониальный майор, то ли наглый 
адвокат с южным темперамен-
том. Временами мерещится даже 
сходство с Фиделем Кастро.    

Катарина в исполнении Юлии 
Высоцкой — сначала рыжая стер-
ва, затем послушная кукла. Роль 
ее пассивная и страдательная, но 
актриса успевает внушить пуб-
лике намек на реванш героини. И 
когда Катарина в финале седлает 
супруга, это воспринимается без 
удивления.  

Бьянка, младшая сестра Ката-
рины, у Шекспира — особа неж-
ная и кроткая. Но Ксения Кома-
рова играет скорее смешливую 
кокетку, покладистую и на ласку 
заводную. Ее ужимки украшают 
действие и корректируют наше 
представление о тактике гендер-
ных войн.  

Прочие роли в спектакле 
сводятся к маскам и типажам. 
Тут нужно отмечать уже ансам-
блевую игру, хорошо организо-
ванную и скрупулезно рассчи-
танную. Андрей Кончаловский 
снова показал себя профессио-
налом и искусным мастером. 
Спектакль не то чтобы вызывает 
взрывы хохота — скорее, доволь-
ные смешки. Но смотреть его ни 
минуты не скучно. Следующие 
его постановки шекспировских 
пьес — «Макбет» и «Бурю» — 
ждем с нетерпением.  

Спектакль «Укрощение строптивой» 
идет в ритме фокстрота, подчерки-
вая авантюрный характер действия. 

А К Ц Е Н Т

Постановка удваивает и утраивает 
шекспировские приемы и эффекты

Сергей Шаргунов: Это объединительная история. Очень разные молодые 
писатели, очень разнонаправленные творческие союзы.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Главный редактор 
«Литературной газеты» — 
о старых задачах 
и новых проектах

Голос писателя 
на гипермосту

Михаил Визель 

Многие помнят еще, какой авторитетной, популяр-
ной и солидной в былые времена считалась «Литера-
турная газета».  Старейшее российское издание, веду-
щее свою родословную аж от самого Александра Пуш-
кина. На знамени его и имя буревестника Максима 
Горького. О том, как сегодня живется «Литературке» 
и что ей светит в будущем, мы поговорили с ее нынеш-
ним главным редактором Максимом Замшевым — как 
раз накануне его пятидесятилетия.

Пять лет назад вы стали главным редактором «Ли-
тературной газеты». Как сегодня вы ощущаете себя 
в этом качестве  и как чувствует себя газета?

МАКСИМ ЗАМШЕВ: Мне, конечно, было приятно доверие,  
оказанное мне учредителями АНО «Литературная га-
зета». К тому времени я работал в «Литературной га-
зете» четыре года. Сначала как координатор премии 
Дельвига, потом руководил отделом литературы, на-
конец, стал шеф-редактором. Процесс смены главно-
го редактора происходил не одним днем.

Главная задача, стоявшая передо мной, — сделать 
газету открытой для всех. Скажем, если «патриоты» 
скрежетали зубами при появлении Хакамады, то «ли-
бералы» — при появлении Проханова. Но мы эту ли-
нию все это время держали. В любом случае стараем-
ся широко брать 
культурную, ли-
тературную палит-
ру. Такая политика 
соединения всех 
лагерей пользуется 
успехом.

Я понимаю, что, 
если приду куда-то 
и скажу: «детище 
Пушкина погибает, 
спасите!» — не факт, 
что сразу же все ки-
нутся «спасать». 
Сейчас нам нужно 
выстраивать по-
литику газеты так, 
чтобы она была ин-
тересна. Важно, что 
«Литературная га-
зета» есть. У нее 
есть будущее.

Какие проекты сейчас «ЛГ» считает ключевыми?
МАКСИМ ЗАМШЕВ: Среди таких — давний проект «Много-
языкая лира России», где печатаем переводы писа-
телей с национальных языков. Всем эта история нра-
вится, она скрепляет языковое пространство России. 
Основные литературные процессы проходят в Моск-
ве и Петербурге, но не все. По всей России и книж-
ки выходят, и замечательные писатели живут, и фе-
стивали, акции проходят. Все охватить нереально, 
но вещи, которые нам кажутся важными, стараемся 
освещать. Вне зависимости от того, кто их готовит. 
Будь то «Тотальный диктант» или мероприятия Со-
вета молодых литераторов Союза писателей России. 
Сейчас получили грант на большую новую литера-
турную премию имени Александра Чаковского, зна-
менитого главного редактора «Литературки». Назва-
ли ее «Гипертекст». С мая объявим старт. Надеюсь, 
будет интересно.

Чаковский и гипертекст? Павич, Набоков — это по-
нятно, гипертекст тесно связан с постмодерниз-
мом. Но Чаковский — правоверный реалист. Какая 
связь?

МАКСИМ ЗАМШЕВ: Чаковский был главным редактором 
«Литературной газеты» с 1962 по 1988 год, при нем 
газета была невероятно популярна и славилась как 
либеральная. «Гипертекст» — во многом попытка 
перекинуть мостик от наших дней к той «Литератур-
ной газете», в которой работали и Сергей Чупринин, 
и Булат Окуджава, люди высочайшего литературного 
класса, далеко не охранительского направления. Это 
будет большая литературная премия. 

Кто в поле зрения жюри, кого и кто будет награ-
ждать, а судьи кто? 

МАКСИМ ЗАМШЕВ: Мы попытались сделать номинации 
очень разнообразными. Пять из них по 500 тысяч — 
это классический вариант: проза, поэзия, литератур-
ная критика, переводы, литература на национальных 
языках России. Премиями по 200 тысяч будут отмече-
ны пять блогеров. По сто тысяч будут отмечены пять 
дебютных книг. Есть также премия за рукопись — тех 
молодых авторов, которые еще до книжки не дошли, 
хотя давно достойны...  Вручаться «Гипертекст» будет 
ежегодно. Шорт-лист будет формироваться редакци-
онным отделом «Литература». Жюри, в котором бу-
дут знаменитые литераторы разных направлений, 
приступит к работе после формирования шорт-листа. 
Как в «Лицее».  

Максим Замшев: Проект «Многоязыкая лира России» — 
один из ключевых для «Литературной газеты». 

Премия 
«Гипертекст» — 
попытка переки-
нуть мостик 
от наших дней к той 
«Литературке», 
в которой 
работали 
и Сергей Чупринин, 
и Булат Окуджава

— О других театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura/teatr

Прямая речь 

Сергей Шаргунов, писатель, 
председатель АСПИ:
— Это такая объединительная исто-

рия. Очень разные молодые писа-

тели, разнонаправленные творче-

ские союзы. Но собираемся мы по 

одному принципу: где-то есть та-

лант, а у нас есть уважение к талан-

ту. Есть стремление развить и под-

держать его, ввести в литератур-

ную среду, помочь на старте. Ка-

кие-то разногласия совершенно 

вторичны по сравнению с делом 

служения русской литературе.

Евгений Попов, писатель, 
президент Русского 
Пен-центра:
— Мы литературоцентричная стра-

на. Взгляды, методы пусть будут са-

мые разные. Модернисты, дере-

венщики... Главное — делать дело. 

Ассоциация союзов писателей и 

издателей это и делает, — делает, а 

не говорит.
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Прямая речь 

Андрей Кончаловский, режиссер:
— На сцене театра Моссовета уже идет трилогия 

в моей режиссуре — правда, по Чехову. Теперь в 

таком «многосерийном» формате ставлю Шекс-

пира: три спектакля, три жанра — после комедии 

дель арте будет трагедия («Макбет») и фантазия 

(«Буря»). Но — начнется все с «Укрощения 

строптивой». Наша главная задача, чтобы зри-

тель через пятнадцать минут после начала спек-

такля понял: «А! Мы будем смотреть балаган! — 

но шекспировский. Это смесь балагана и небес, 

дурацкие шутки с проблеском божественного. 

Почему 1920-е годы? Во-первых, я очень люблю 

эстетику того времени. А во-вторых, представ-

ляю себе Шекспира, который сидел в таверне в 

грязном Лондоне, писал эту комедию, но пред-

ставлял себе вовсе не Лондон, а некую Италию. 

Эта условная Италия в представлении Шекспи-

ра дает возможность творить, что угодно. От ар-

тистов я требовал итальянской же легкости, гиб-

кости и непосредственности, умения двигаться 

и кривляться. А для нашего менталитета это не 

так-то просто. Алексею Розину и вовсе задал за-

дачку, сказав о роли Петручио: «Тебе нужно 

стать летающим слоном». Для того, чтобы все 

это получилось, были приглашены итальянские 

коллеги – они и помогали осваивать органичное 

существование в жанре комедии дель арте. 

Все три шекспировские постановки я планирую 

поставить в стиле бродячего театра: и «Укроще-

ние строптивой», и «Макбет», и «Буря» будут 

идти в одних и тех же декорациях, а все роли ис-

полнят одни и те же артисты. Для меня это чрез-

вычайно интересно. Вообще, когда я присут-

ствую на своих спектаклях, всегда пытаюсь огля-

нуться назад, вдруг где-то там в глубине зала по-

блескивает пенсне Чехова или сидит Шекспир с 

кружечкой эля?

Юлия Высоцкая, 
заслуженная артистка России:
— Мне кажется, каждая женщина немного Ката-

рина. У Шекспира настолько точные психотипы, 

настолько точно показаны отношения полов, 

что это все свойственно нам даже в рамках но-

вой этики. Когда берешься за новый материал, 

всегда страшно. Но забыть о страхе нам помога-

ли и итальянские артисты, и переводы Шекспи-

ра (а мы разбирали самые разные). 

Подготовила Инга Бугулова

СПРАВКА «РГ»

Максим Замшев вырос в семье профессиональных музы-

кантов.  Окончил Гнесинское училище (хоровое дирижиро-

вание) и Литературный институт (семинар поэзии). Перево-

дил стихи с болгарского, румынского, белорусского. Заслу-

женный работник культуры Чеченской Республики, предсе-

датель Московской городской организации Союза писа-

телей России. Автор нескольких поэтических сборников и 

трех романов.
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СКАНДАЛ Международный 
союз конькобежцев (ИСУ) 
отменил российский этап 
серии Гран-при

ИСУ холоден, 
как лед

Николай Долгополов

В развернувшемся среди некоторых международных 
спортивных федераций соревновании, кто же боль-
нее других ущемит права россиян, ИСУ вошел в число 
лидеров. Вчерашнее официальное заявление не имеет 
равных по степени демагогии.

ИСУ продлил временное отстранение российских 
и белорусских конькобежцев, фигуристов от всех со-
ревнований под своей эгидой «до дальнейшего уведом-
ления». Нам по-прежнему нельзя проводить  любые 
международные состязания ИСУ и предлагать себя в 
качестве их организаторов.

Одно очень важное замечание. Согласно собствен-
ному  Уставу Совет ИСУ делать этого права не имеет. 
И чтобы хоть как-то узаконить незаконные действия, 
Международный союз на ходу меняет свои же прави-
ла.  Так к параграфу 17 теперь  добавляется целый ряд 
типично санкционных мер, что дает ИСУ возможность 
не допускать нас и белорусских спортсменов, а так-
же официальных лиц к  международным состязаниям 
под совершенно надуманными предлогами. И нарочно 
не придумаешь, но отторжение России от официаль-
ных чемпионатов принято, как выяснилось, «в интере-
сах защиты участников соревнований» и заботой «о 
сохранении целостности ИСУ».

Чтобы показать действенность принятых каратель-
ных мер,  ИСУ исключил из календаря сезона 2022—
2023  этап серии Гран-при «Кубок Ростелеком». Он 
проводился в России десятилетиями, признавался  
лучшим по организации среди всех шести этапов. На 
него съезжались, как на праздник, сильнейшие фигу-
ристы мира. По календарю, ИСУ же и утвержденному, 
он должен был пройти 25—27 ноября. А теперь Между-
народный союз конькобежцев обращается ко всем же-
лающим с просьбой принять эти состязания.

Значит, отстранение лучших в мире фигуристов на-
зывается теперь «целостностью»? А уж какая проявле-
на «забота» о нашей «защите»...  

ТЕННИС Лидер мирового 
рейтинга восхищен игрой 
Андрея Рублева

Комплимент
от Джоковича 

Сергей Литвинов

Прошедшая неделя стала исторической для россия-
нина Андрея Рублева: он не просто завоевал титул на 
турнире ATP в Белграде, а впервые в истории ему уда-
лось обыграть первую ракетку мира. Повержен был 
сам Новак Джокович — 6:2, 6:7, 6:0.

Джокович хоть и дошел до финала соревнований, 
но почти во всех матчах у него возникали пробле-
мы. Однако никто не мог подумать, что в решающий 
момент финального поединка Новак получит «ба-
ранку». Не взять ни одного гейма в столь важный мо-
мент — такое нечасто бывает с одним из лучших тен-
нисистов в истории. Тем ценнее успех Рублева.

— Поздравляю Андрея с очередной великолепной 
неделей. Он находится на топ-уровне, является од-
ним из лучших игроков мира. И это не просто так. Я 
восхищен его фор-
мой. Что касается 
меня, то мне нуж-
но искать позитив. 
Я принял участие 
в финале турнира 
перед своими бо-
лельщиками. Мне 
не повезло, что в 
третьем сете у меня 
кончился бензин, 
и я не смог бороть-
ся. После тяже-
лых четырех поединков, в каждом из которых было 
по три партии, могу сказать, что я устал. Мне нуж-
но чуть перевести дух и вновь собраться, — отметил 
Джокович.

Что примечательно — всю свою речь на корте сра-
зу после игры Рублев посвятил Новаку. Андрей при-
знался, что он надеется еще много лет соперничать с 
Джоковичем.

— Хочу обратиться к Новаку. Хотя даже и не знаю, 
что сказать одному из лучших теннисистов в исто-
рии. Я не мог желать тебе сегодня поражения, но 
мне тоже хочется стать одним из сильнейших. Это 
большая честь — во второй раз разделить с тобой 
корт. И я надеюсь, что буду наблюдать за тобой еще 
много лет и мы проведем еще не одну битву. Спасибо 
за все, что ты делаешь, — сказал Андрей.

Несмотря на поражение в финале в Белграде, Джо-
кович остался лидером рейтинга ATP, увеличив от-
рыв от Даниила Медведева — 8400 очков против 8080 
у россиянина. Далее в топ-10 списка идут: Александр 
Зверев (7465), Рафаэль Надаль (6435), Стефанос Ци-
ципас (5770), Маттео Берреттини (4570), Каспер 
Рууд (4110), Андрей Рублев (4025), Карлос Алькарас 
(3827) и Фелик Оже-Альяссим (3625). Полуфиналист 
турнира в Белграде Карен Хачанов занимает 26-ю по-
зицию (1633), в то время как Аслан Карацев опустил-
ся на три строчки — с 30-й на 33-ю.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Владимир Сальников знает, как сохранить мотивацию 
у спортсменов сборной в условиях нелепых санкций 

Плыть дальше и быстрее
Анна Козина

В 
Казани стартовал чем-
пионат России по плава-
нию, в котором прини-

мают участие и двукратный 
олимпийский чемпион Евге-
ний Рылов, и другие призеры 
Игр в Токио: обладатель «сере-
бра» и «бронзы» Климент Ко-
лесников, а также парни из се-
ребряной эстафеты 4х200 мет-
ров вольным стилем — Михаил 
Вековищев, Иван Гирев, Ми-
хаил Довгалюк, Мартин Ма-
лютин.

Но каково Рылову и другим 
нашим пловцам выступать, по-
нимая, что до главного стар-
та сезона — чемпионата мира 
в Будапеште — они не допуще-
ны? А Женя получил от Между-
народной федерации плавания 
(ФИНА) еще и персональное 
отстранение на девять месяцев 
из-за посещения концерта-ми-
тинга в «Лужниках», посвя-
щенного воссоединению Кры-
ма и Севастополя с Россией. 
Обвинение в нарушении спор-
тивной этики сняли. Однако 
дисциплинарная комиссия по-
считала, что поступок Рылова 
нанес ущерб имиджу междуна-
родной федерации. 

Президент Всероссийской 
федерации плавания (ВФП), 
четырехкратный олимпийский 
чемпион Владимир Сальников 
считает, что в этих обстоятель-
ствах всем спортсменам надо 
постараться проявить себя по 
максимуму. 

Владимир Валерьевич, как 
восприняли новость о реше-
нии ФИНА?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Я рассчиты-
вал, что на Рылова вообще не 
будет наложено никаких санк-
ций. Тем не менее дисципли-
нарная комиссия привела та-
кие аргументы, которые, как 
им показалось, позволили при-
нять такое решение. У меня это 
вызывает, мягко говоря, недо-
умение. Но не хотелось бы на-
калять обстановку.

Почему возникли вопросы еще 
и по участию Рылова в чемпи-
онате России?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: К сожале-
нию, пресс-служба выдала по-
яснение к решению об отстра-
нении, в котором чемпионат 
России почему-то попал под 

санкции как турнир, проводи-
мый под эгидой ФИНА. Одна-
ко позже были получены и про-
анализированы разъяснения 
от исполнительного директо-
ра организации. Я вижу, что ЧР 
никак не может попадать под те 
определения. К компетенции 
ФИНА относятся этапы Кубка 
мира, Мировые серии. Там они 
основные организаторы и дер-
жатели всех акций. Националь-
ный чемпионат — это наше дело. 
Мы определяем место и время, 
допускаем спортсменов по на-
шим критериям и требовани-
ям. То, что мы его проводим по 
правилам ФИНА, вовсе не озна-
чает, что мы должны просить на 
что-то разрешение.

Что Рылов предпримет 
дальше?

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Федерация 
обеспечила помощь в юриди-
ческой защите, мы нашли для 
ведения этого дела адвокатов. 
Женя сам будет определять 
дальнейшие шаги. Считаю, что 
надо проанализировать все до-
кументы, чтобы решить, что 
предпринять дальше. Для этого 
есть время. Сейчас же хочется 
сфокусироваться на результа-
тах чемпионата.

В обычной ситуации он был 
бы отборочным на чемпио-

нат мира. А сейчас какое ме-
сто он занимает в календаре?

В Л А Д И М И Р  С А Л Ь Н И К О В :  Мы сей-
час выстраиваем некую связ-
ку различных соревнований. 
Это и чемпионат России, и 
Игры Дружбы по водным видам 
спорта, которые предполагает-
ся провести в Казани в конце 
июля, и Спартакиада в августе 
с турниром пловцов, который 
может принять Санкт-Петер-
бург. Это летний сезон. В зим-
нем — чемпионат России в ко-
роткой воде и международные 
соревнования «Кубок Сальни-
кова». Ребята будут выступать, 
набирать очки. Наверное, бу-
дем учитывать не только ре-
зультаты на одной дистанции, 
а комбинировать. По сумме 
набранных баллов спортсме-
ны будут поощряться. Пока не 
могу озвучить итоговую фор-
мулу. Но мы работаем над поло-
жениями, критериями. Пред-
ставим их на президиуме, кото-
рый пройдет 28 апреля. 

Наверняка говорили с Женей, 
другими пловцами из сборной. 
Как у них настроение? 

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: Со всеми не 
общался, но считаю, что спорт-
смены сейчас должны показать, 
на что они способны. Конечно, 
время тяжелое. Но самое глав-
ное, что у них есть возможность 
стартовать, сравнивать свои ре-
зультаты с результатами силь-
нейших мировых пловцов и 
биться за высокие места в миро-
вом рейтинге, что бы ни проис-
ходило. Им нужно максимально 
себя проявить. А мы постара-
емся, чтобы мотивация была, в 
том числе и материальная.  

ФУТБОЛ 

«Манчестер 
Сити» примет
«Реал» в Лиге
чемпионов 

«КОРОЛИ» 
НА ПОЛЕ
Артур Нанян

Сегодня вечером в Англии со-
стоится первый полуфинальный 
матч Лиги чемпионов: «Манче-
стер Сити» примет «Реал». 

Эти команды традиционно 
считаются одними из главных 
претендентов на трофей в лю-
бом соревновании, в котором 
они принимают участие. Глав-
ный еврокубок — не исключе-
ние. Особенно если дело касает-
ся «Реала» — самого титулован-
ного клуба в истории турнира 
(13 титулов). 

Не лишним будет напо-
мнить, что для главного тренера 
«Сити» Хосепа Гвардиолы, как 
для бывшего игрока и трене-
ра «Барселоны», «сливочные» 
являются сверхпринципиаль-
ными соперниками. И, кстати, 
«горожане» уже встречались с 
«Реалом» при Гвардиоле. Было 
это в 1/8 финала Лиги чемпи-
онов два года назад, и тогда 
дальше прошел «Сити», дважды 
одолевший мадридцев с одина-
ковым счетом 2:1.

— «Реал» — король Лиги чем-
пионов. Мы же всего в третий 
раз будем в полуфинале и ни 
разу не завоевывали этот тро-
фей. Я верю в своих ребят, но 
если они будут играть так, как 
во второй половине против «Ат-
летико», то у нас не будет ника-
ких шансов. Нам нужно поста-
раться действовать так, как это 
было в первом матче с «Атле-
тико» в Манчестере, — отметил 
Гвардиола.

В отличие от сегодняшнего 
соперника «Реал» с огромным 
трудом пробился в полуфинал. 
В предыдущей стадии мадрид-
цам пришлось помучиться с 
«Челси», хотя после первого 
матча в Лондоне (3:1), казалось, 
что дома команда Карло Анче-
лотти спокойно доведет дело до 
конца. Но англичане дали бой 
«сливочным», вели в какой-то 
момент с нужным для себя сче-
том 3:0, однако хозяева все же 
взяли свое, забив два мяча в 
концовке (2:3).

—  «Реал» заслужил выход в 
следующий раунд. После тре-
тьего гола «Челси» мы почув-
ствовали себя свободнее, и 
миру себя явила магия нашего 
стадиона. Кстати, говорили, что 
испанские команды уступают 
английским. А между тем два 
представителя Примеры в полу-
финале, — сказал Анчелотти.

Вторую полуфинальную 
пару составили «Ливерпуль» и 
«Вильярреал». «Красные» при 
Юргене Клоппе вышли в полу-
финал Лиги чемпионов в третий 
раз за пять попыток и в 12-й раз 
в истории в целом.

На бумаге явным фаворитом 
дуэли «Ливерпуля» с «Вильяр-
реалом» кажутся англичане. Но 
«желтая субмарина» уже дока-
зала, что она может преподно-
сить сюрпризы: команда быв-
шего наставника «Спартака» 
Унаи Эмери уже выбила из Лиги 
чемпионов «Ювентус» и «Бава-
рию».  

ХОККЕЙ Двукратный олимпийский чемпион 
Александр Кожевников уверен, ЦСКА еще даст бой в финале

Рано опускать клюшки

Илья Соболев 

С
егодня может опре-
делиться облада-
тель Кубка Гагари-
на-2022. Им станет 
м а г н и т о г о р с к и й 
«Металлург», если 
на своем льду обы-
грает в пятом мат-
че финальной се-

рии московский ЦСКА. Общий 
счет в противостоянии, напо-
мним, 3-1.

Почему армейцы после по-
беды в первом матче уступили 
в трех последующих встречах 
подряд и что нужно подопеч-
ным Сергея Федорова, чтобы 
вернуться в серию, рассказал 
«РГ» двукратный олимпийский 
чемпион Александр Кожев-
ников. 

Когда ЦСКА уверенно обы-
грал «Магнитку» в пер-
вом матче финала, мог-
ли предположить, что се-
рия пойдет по нынешнему 
сценарию?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Это плей
-офф, здесь может произойти 
все что угодно. Мы же с вами не 
астрологи, чтобы предсказы-
вать что-то. На данный момент 
«Магнитка» выглядит сильней.

А в чем конкретно «Метал-
лург» сильнее? 

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Начал бы 
с общего физического состоя-
ния. В первой игре ЦСКА в этом 
компоненте был получше.  А от 
«физики» все зависит. Если ее 
не хватает, вы и брак в переда-
чах делаете, и не успеваете в ка-
ких-то моментах. Плюс «Маг-
нитка» очень хорошо играет в 
обороне.  Грамотное построение. 
Чтобы его преодолеть, нужна 
скорость. А ее ЦСКА не хватает.

Можyj сказать, что главный 
тренер «Магнитки» Илья Во-
робьев переигрывает своего ви-
зави Сергея Федорова такти-
чески?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Да не в 
этом дело. Если вы свежее, то  
решения принимаете быстрее. 

Посмотрите, как «Магнитка» 
из зоны выходит, с первого паса, 
подстраивается на полборта. 
А ЦСКА не успевает: у них все 
передачи в стыки. Защитни-
ки «Металлурга» мешают ар-
мейским нападающим принять 
шайбу. И атака у ЦСКА получа-
ется беззубой. Их направляют 
в углы, они туда и идут. Повто-
рюсь, нужна скорость.

То есть тренерское проти-
востояние — не главное?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Повторюсь, 
дело в том, что армейцам не хва-
тает свежести. И желания идти 
на ворота, что-то делать. По-
смотрите на Брендана Лайпсика 
из «Магнитки». Он маленький, 
но его не сдвинешь с армейско-
го «пятака».  Он все время там 
стычки устраивает. ЦСКА этого 

не хватает. Пойти на «пятак», по-
мешать вратарю «Металлурга» 
Васе Кошечкину. Он и сам по себе 
голкипер высококлассный, так 
ему еще никто и не мешает.

Много говорилось о проти-
востоянии двух вратарей, ко-
торые классный плей-офф 
проводят, — Кошечкина и 
Ивана Федотова из ЦСКА. 
Кошечкин, получается, пока 
переигрывает коллегу?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Опять же, 
Федотову постоянно соперник 
мешает, все время он в напряже-
нии. Кошечкин играет только по 
дальним броскам. Они в разных 
условиях. Васе легче: он спокой-
но стоит и ловит. Думаю, если 
бы Федотов был в таких услови-
ях, у него все в порядке было бы.

Если исходить из сказанно-
го вами, в чем вообще может 

прибавить ЦСКА, чтобы вер-
нуться в серию?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: В желании!

Перешагнуть через себя?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Конечно. 
Тут уже край пропасти, дальше 
некуда отступать. Верю, что 
ЦСКА еще может вернуться. 
Желание, характер показать 
надо. Как «Магнитка», которая 
в серии с омским «Авангардом» 
проигрывала 0-2, а в итоге про-
шла дальше.  

«Магнитка» выиграла у ЦСКА 
уже три матча подряд, причем 
два последних — в Москве.А К Ц Е Н Т

Александр Кожевников: ЦСКА нужно 
прибавить в желании.  Они уже на краю 
пропасти, дальше отступать некуда. 
Верю, что они покажут характер

Футболисты «Реала» во второй раз 
подряд сыграют в полуфинале 
Лиги чемпионов. Андрей Рублев обыграл Новака Джоковича и завоевал третий 

титул в календарном году.

Пока Евгений Рылов выступает 
в Казани, адвокаты разбираются 
в нюансах решения ФИНА. 

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6580

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 апреля, вторник, 
«Матч ТВ»
21.45. «Манчестер Сити» — «Реал». 

Прямая трансляция.

Рублев впервые 
в карьере одолел 
Джоковича, 
взяв третий сет 
со счетом 6:0 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 апреля, вторник, 
«Матч ТВ»
17.00. «Металлург» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

Между тем

Капитан «Вашингтона» Александр Овечкин не смог доиграть матч регу-

лярного чемпионата Национальной хоккейной лиги против «Торонто» 

(3:4 по буллитам). На 43-й минуте он споткнулся о клюшку соперника и 

упал плечом на борт.  Продолжить игру Ови не смог.  Впрочем, партнер 

россиянина Ти Джей Оши рассказал, что после матча пообщался с 

Овечкиным и ждет его скорого возвращения в строй.

Премьер-лига

Питерский «Зенит» увеличил от-

рыв от «Динамо» до шести очков 

благодаря победе над «Краснода-

ром» (3:1) в последнем матче 26-

го тура чемпионата России. Те-

перь в активе команды Сергея Се-

мака 58 очков, а у «бело-голу-

бых», уступивших на прошлых 

выходных в дерби ЦСКА (0:1), 52 

балла. Далее в верхней части тур-

нирной таблицы идут: ЦСКА (47 

очков), «Сочи» (46), «Локомотив» 

(41), «Краснодар» (39), «Крылья 

Советов» (38), «Ростов» (34). 
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